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ЯДЕРНОЕ ПУГАЛО: 
МИФЫ И РЕАЛЬНОСТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, 
член Общественной палаты 
Москвы

«Ок, я родила ребенка, как государство 
и просило. Куда мне его девать летом? Я ра-
ботаю, муж работает. Бабушки тоже рабо-
тают, потому что им меньше 60 и они еще 
не на пенсии», — возмущается Ольга, мама 
первоклассника.

Что делать с теми детьми, кого уже про-
извели на свет? Осенью и зимой хотя бы есть 
школа и кое-где группы продленного дня, а 
июнь, июль, август — куда?

Ведь младшеклассника не посадишь на-
вечно дома и не выпустишь одного во двор. 
Остаются гаджеты 24/7. Тут в который раз 
опять предлагали недавно запретить детям 
Интернет или сделать вход в него по паспорту 
и возрасту. Слов нет, юзанье в Сети круглые 
сутки не есть хорошо, но все же лучше, чем 
полная опасностей улица. В этом плане Ин-
тернет — лучшая нянька.

Да, если есть деньги или пенсионеры, 
готовые сидеть с внуками, то проблем нет. Но 
деревенские бабушки остались во времена 
нашего босоногого детства. Сейчас все тру-
дятся, пока держат ноги.

Бывшие пионерские лагеря тоже при-
казали долго жить. Раньше каждый ребенок 
имел возможность за деньги предприятия или 
за символическую сумму отдохнуть смену или 
две-три за городом.

Читайте 3-ю стр.

НЕ ХОДИТЕ, ДЕТИ, 
ЛЕТОМ ОТДЫХАТЬ

ЖИЛИЩНЫЙ ДОЛГ 
НЕПЛАТЕЖОМ СТРАШЕН

У россиян рекордно выросла просрочка 
по ипотеке

Рост просроченной задолжен-
ности по ипотечным кредитам на 
1 мая составил 13,45% в годовом вы-
ражении. Об этом свидетельствуют 
данные Банка России. Столь высо-
кий рост просроченной задолжен-
ности стал максимальным с января 

2019 года, то есть более чем за пять 
лет. Чем он был вызван, приведет 
ли это к кризису неплатежей или 
формированию «пузыря» на рынке 
жилищного кредитования? 

 Читайте 4-ю стр.

Традиционную летнюю мечту рос-
сиян — отъесться ягодами на пару се-
зонов вперед — с каждым годом стано-
вится все труднее воплотить в жизнь. 
Клубника и черешня, не говоря уж о 

более труднодоступных ежевике, го-
лубике, шелковице или жимолости, 
которая внезапно стала гастрономи-
ческим трендом, обходятся недешево. 
Цены на килограмм клубники стартуют 

от 500–600 рублей (и за эти деньги она 
будет не самая привлекательная), а за 
черешню могут попросить и 1100–1200 
рублей за кило. Читайте 3-ю стр.

Цены на клубнику 
и черешню бьют 
все рекорды
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ПОКАЗАТЕЛЬНОЕ 
КОНТРНАСТУПЛЕНИЕ ВСУ

Киев перед конференцией в Швейцарии пытается 
продемонстрировать успех 

на Харьковском направлении
Противник, похоже, пошел ва-банк 

и бросил на Харьковское направле-
ние все резервы, в том числе элитные 
подразделения разведки и спецназа. 
Эксперты считают, эти действия киев-
ского режима граничат с безумием и 

суицидом. Впрочем, для Зеленского и 
его свиты это единственный шанс про-
демонстрировать Западу хоть какую-
то «перемогу» перед «саммитом мира» 
в Швейцарии.
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И ВНОВЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ БОЛЬ
Популярный анальгетик может стать 

труднодоступным
 Проблема с обезболиванием па-

циентов, страдающих хроническими 
болями, прежде всего онкобольных, 
— одна из самых острых для рос-
сийской медицины. Врачи нередко 
боятся выписывать лекарства из 
списка сильнодействующих и нар-
котических; аптеки не особо рвутся 
заниматься их продажей. А страдают 
в конечном итоге пациенты, выбор 
лекарственных средств для которых 

остается невеликим. Одним из са-
мых популярных доступных сильных 
обезболивающих в последние годы 
был мощный анальгетик тапентадол, 
который внезапно решили включить 
в список наркотических средств, а 
значит, фактически лишить необ-
ходимого лекарства целую армию 
больных.
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, 
Антон ЛОМАКИН, Анна РАЧИНСКАЯ, 

Юлия ГРИШИНА, Светлана РЕПИНА и др.

СУДЬЮ НАКАЗАЛИ ЗА НЕБЕСКОРЫСТНОЕ 
СМЯГЧЕНИЕ ПРИГОВОРА

Бывшая судья Коломен-
ского городского суда Мо-
сковской области Ирина 
Агафонова осуждена за 
получение взятки. Вместе 
с ней на скамье подсуди-
мых оказался взяткода-
тель.

Скандал разразился 
в июне 2021 года, когда 
в машине у здания суда 
был задержан некий Па-
вел Попов. При нем име-
лась сумма в 470 тысяч 
рублей, которые он дол-
жен был передать судье 
по уголовным делам Ага-
фоновой. Причем это была 
лишь часть транша: общая 

сумма взятки составляла 
около миллиона рублей. 
В основу уголовного дела 
легли результаты лингви-
стической экспертизы, 
которая подтвердила, что 
Попов и Агафонова в лич-
ных разговорах обсуждали 
процесс передачи и полу-
чения взятки. За незакон-
ное вознаграждение судья 
должна была приговорить 
одного из своих подопеч-
ных к условному сроку.

На суде обвиняемые 
вели себя спокойно, даже 
перекинулись между со-
бой парой слов, после чего 
Попов засмеялся.

По приговору Мособлсу-
да Агафонова будет от-
бывать в местах лишения 
свободы 7 лет, ей пред-
стоит провести это время в 
колонии строгого режима. 
Также ей предстоит опла-
тить штраф в размере пя-
тикратной суммы взятки. 
Женщина лишена права 
заниматься профессио-
нальной деятельностью в 
течение пяти лет. Посколь-
ку до приговора Агафоно-
ва не арестовывалась, ее 
взяли под стражу в зале 
суда. Взяткодатель Попов 
получил 6 лет колонии об-
щего режима. 

КОРОЛЕВА ЗМЕЙ УСТРОИЛА ПОБЕГ ЧЕРЕЗ ОКНО
Экзотическая змея вы-

пала из окна 6-го этажа 
дома на северо-западе 
Москвы днем 3 июня. Реп-
тилия приземлилась пря-
мо перед входом в агент-
ство недвижимости, где ее 
поймал охранник жилого 
комплекса.

Как выяснил «МК», не-
обычное животное обна-
ружили перед домом на 

улице Маршала Катуко-
ва. Рептилия длиной чуть 
больше метра ползала 
перед зданием и, судя по 
всему, искала, где укрыть-
ся от солнца. Сотрудники 
коммерческой фирмы, 
которая располагалась в 
многоэтажке, сообщили 
о своей находке охран-
нику жилого комплекса. 
Мужчина поставил перед 

змеей картон-
ную коробку и, 
когда она туда 
заползла, за-
крыл крышку. 
Через час за 
пропавшим 
питомцем 
пришла его 
хозяйка, которая отлуча-
лась по делам. С ее слов, 
королевская черная змея, 

относящаяся к неядовитым 
видам, сумела выползти 
из террариума и выпала из 
открытого окна на улицу.

СОБАКУ ЕГЕРЯ ЗАСТРЕЛИЛИ ЗА НАПАДЕНИЕ 
НА ПОДРОСТКА

Одним выстрелом из 
гладкоствольного ружья 
расправился с соседской 
собакой житель подмо-
сковной деревни Кали-
стово Волоколамского го-
родского округа. Мужчина 
застрелил пса за то, что 
тот покусал его сына.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 
воскресенье утром. 14-
летний ребенок из много-
детной семьи отправился 
в магазин за продуктами и 
встретил на пути карело-
финскую лайку местного 

егеря. Мальчик постарал-
ся обойти ее стороной, но 
собака вцепилась ему в 
локоть и не хотела отпу-
скать. Еле отбившись от 
животного, подросток по-
бежал домой и рассказал 
об инциденте своему отцу. 
Мужчина думал недолго 
— он сразу схватил свой 
самозарядный карабин и 
помчался на улицу. Уви-
дев хвостатую обидчицу, 
охотник выстрелил в нее 
и вернулся домой.

Когда егерь узнал, что 
случилось с собакой, он 

тут же отнес заявление в 
полицию, сообщив, что 
его домашний питомец 
был безобидным псом. И 
помимо моральных стра-
даний мужчина понес и 
материальный ущерб — 
6 лет назад он приобрел 
щенка за 15 тысяч рублей. 
Многодетная семья, в ко-
торой пострадал мальчик, 
в свою очередь тоже гото-
ва написать заявление. У 
подростка началось обо-
стрение хронического 
заболевания, которым он 
страдает с детства.

ПАНДУС УБИЛ ПЕНСИОНЕРКУ 
УДАРОМ ТОКА

66-летняя пенсионер-
ка получила смертельный 
разряд тока в подъезде 
дома на востоке Москвы, 
когда поднималась по 
пандусу. Оказалось, что 
рабочие небрежно броси-
ли провод, который был 
подключен к электро-
щитку.

Как стало известно 
«МК», жительница Перво-
майской улицы возвраща-
лась с прогулки, она вез-
ла в коляске маленького 
внука. Возле подъезда мо-
сквичка встретила соседа, 
который предложил опу-
стить на лестнице откид-
ной железный пандус для 
колясок. Но пенсионерка 
сказала, что справится 
сама. А через несколько 
секунд мужчина услышал 
крик, забежал в подъезд и 
увидел опрокинутую ко-
ляску и под ней ребенка. 
Рядом под металлическим 
пандусом лежала бабушка 
малыша. Как выяснилось, 
пенсионерка получила 
смертельный разряд тока 
и умерла на месте. По всей 
вероятности, падая, она 
оттолкнула коляску и тем 
самым спасла мальчику 
жизнь. В какой-то момент 
сосед дотронулся до пе-
рил в подъезде и тоже по-
лучил сильнейший удар 
током. 

Мужчина схватил ребен-
ка, отнес к себе в машину и 
вызвал «скорую». Медики 
ничем не смогли помочь 
пациентке. Малыш, к сча-
стью, не пострадал.

Специалисты заключи-
ли, что предполагаемыми 
виновниками ЧП являются 
рабочие, которые соби-
рали детскую площадку 
во дворе. Для проведения 
работ они тянули в подъ-
езд провод, где подклю-
чали его к электрощитку. 
Скорее всего, пандус пе-
режал этот провод, в ре-
зультате чего произошла 
трагедия. Ранее жильцы 
постоянно спотыкались 
об этот пандус. 

По факту гибели женщи-
ны возбуждено уголовное 
дело по статье УК «Нару-
шение правил безопас-
ности при ведении иных 
работ, повлекшее по 
неосторожности смерть 
человека». Как сообщи-
ла старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по 
Москве Юлия Иванова, 
изъята служебная и техни-
ческая документация, ко-
торая в настоящее время 
изучается следствием. 

ПОДЖИГАТЕЛИ ТОПОЛИНОГО 
ПУХА ЗАОДНО СПАЛИЛИ 

И МАШИНУ
Автомобиль 

жителя центра 
Москвы по-
страдал из-за 
загоревшего-
ся тополиного 
пуха в ночь на 
2 июня. Под-
жигатель ин-
когнито вы-
шел на хозяина 
иномарки, рас-
каялся и готов 
возместить 
ущерб.

Как выяснил «МК», ЧП 
произошло во дворе дома 
по 2-й Фрунзенской ули-
це. В это время владелец 
корейской иномарки «Хен-
дай», которая стояла неда-
леко от дома на парковке, 
спокойно спал.

— Я только утром увидел, 
что почти вся моя машина 
выгорела, — рассказал хо-
зяин. — Тут же написал за-
явление в полицию. Позже 
узнал, что какая-то компа-
ния молодых людей в эту 
ночь хулиганила во дворе 
и поджигала тополиный 
пух, а его было как сугро-
бов зимой! Один мужчи-
на поджег этот пух около 
моей машины, огонь тут же 
перебросился на нее, ну и 

все… Ущерб около полуто-
ра миллионов рублей.

По словам пострадавше-
го, «железный конь» стоял 
на этом месте с сентября 
прошлого года и был за-
крыт тентом.

— Автомобилем я не 
пользовался, поскольку 
был лишен прав, — гово-
рит мужчина. — По обще-
домовому чату я выяснил 
имя девушки, которая жи-
вет в нашем доме и была 
вместе с поджигателем. 
Поговорил с ней, а затем 
мне позвонил сам вино-
вник и сказал, что готов вы-
платить миллион рублей, 
только чтобы я забрал за-
явление из полиции. Если 
действительно выплатит, 
то я заберу, а машину про-
дам на запчасти.

ВРАЧИ ОСВОБОДИЛИ РЕБЕНКА ОТ ПИРАМИДЫ 
В ИНТИМНОМ МЕСТЕ

Годовалый маль-
чик из Зеленограда 
получил тяжелую 
травму внутренних 
органов. Когда ро-
дители отвлеклись, 
он засунул в себя 
часть пластмассо-
вой пирамиды.

Как стало извест-
но «МК», неприят-
ный инцидент про-
изошел поздним 
вечером 31 мая, ког-
да ребенок остал-
ся один в комнате, 
на кровати с игрушками. 
Мать мальчика вышла на 

улицу пообщаться с 
подругой, отец от-
лучился покурить на 
лестничную площад-
ку. В момент, когда 
глава семейства сто-
ял на лестнице и за-
гружал приложение 
для видеоконтроля 
за сыном, малень-
кий хулиган засунул 
себе в задний проход 
часть пластмассовой 
пирамиды и громко 
заплакал от боли. Ро-
дитель, услышавший 

крики ребенка, забежал 
в квартиру. Он аккуратно 

вытащил инородный пред-
мет и сообщил супруге о 
случившемся. 

Родственники вызвали 
«скорую». Через некото-
рое время мальчик был 
госпитализирован в боль-
ницу, где врачи провели 
операцию. Прямая киш-
ка была повреждена, но 
медицинские работники 
зашили раны. Несколь-
ко дней ребенок наблю-
дался в больнице. Кроха 
чувствует себя намного 
лучше, в скором времени 
его отпустят долечивать-
ся домой. 

ЮНЫЙ РЕВНИВЕЦ ИЗРУБИЛ 
СОПЕРНИКА МАЧЕТЕ

Обезумевший от ревно-
сти юноша с мачете в руках 
напал на 18-летнюю подру-
гу и ее кавалера в Балаши-
хе вечером в воскресенье. 
Пострадавший мужчина 
получил серьезные трав-
мы, его ждет сложная опе-
рация.

Как стало известно «МК», 
участники конфликта по-
знакомились друг с дру-
гом около 3 лет назад, 
когда решили создать рок-
группу. С тех пор школьник 
(в группе он играл на ги-
таре) стал проявлять ин-
терес к девушке. В конце 
лета прошлого года юная 
особа вместе с гитаристом 
и со своей матерью уехала 
на десятидневный отдых 
на Дальний Восток. За 
время совместного вре-
мяпрепровождения юно-
ша влюбился, предложил 
девушке начать встречать-
ся. Однако возлюбленная, 
относившаяся к приятелю 
только как к другу, отка-
зала. После возвращения 
парень неоднократно при-
ходил к подруге домой и 
пытался расположить ее 
к себе. В октябре про-
шлого года он начал к ней 
приставать на кухне. Де-
вушка выгнала гостя из 
квартиры и прекратила с 
ним общение. Коллегам 
из рок-группы она пореко-
мендовала найти замену 

гитаристу. Вскоре 
юная особа стала 
встречаться с 28-
летним основате-
лем группы. Об этом 
узнал воздыхатель, 
который стал ревно-
вать и присылать со-
общения с угрозами. 
Пара реагировала на 
жуткие слова с на-
смешкой.

Вечером 2 июня 
ревнивец с мачете 
в руках напал на под-
ругу и ее ухажера. 
Пока раненый муж-

чина пытался сдержать 
неадекватного подрост-
ка, юная особа выбежала 
из подъезда и попросила 
прохожих вызвать экс-
тренные службы. Ране-
ного с многочисленными 
порезами на ногах, руках и 
теле, а также с переломом 
бедренной кости достави-
ли в больницу. Врачи про-
вели операцию, пришлось 
ампутировать палец. Он 
находится в тяжелом со-
стоянии, в ближайшее вре-
мя ему будет проведена 
еще одна операция. Де-
вушку с менее глубокими 
ранениями рук также го-
спитализировали. 

Ревнивца скрутили по-
лицейские. Всех пораз-
ил его поступок — ранее 
юноша был спокойным, 
очень заботился о матери, 
учился на одни «пятерки», 
хотел поступить в Москов-
ский государственный 
технический университет 
им. Баумана на физико-
техническое направле-
ние.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСК СК России по Москов-
ской области Ольга Вра-
дий, 17-летний подросток 
обвиняется в покушении на 
убийство двух человек. С 
ним работают следовате-
ли, проводится допрос.

telegram:@mk_srochno
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СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ СТАЛ ГЛАВНЫМ 
ТРЕНЕРОМ СБОРНОЙ КАЗАХСТАНА 
«Мы ударили по рукам. Решение о том, что я возглавлю 
сборную Казахстана по футболу, принято», — сказал 
экс-наставник сборной России по футболу. Президент 
Федерации футбола этой страны Адилет Барменкулов 
подчеркнул: «Подписание договора со Станиславом 
Черчесовым — это новый этап всего казахстанского футбола. 
Мы уверены, что Станислав Черчесов внесет огромный вклад 
в развитие нашего футбола и выведет на новый уровень». 



КВОТОЙ ПО НЕФТИ
Россия не станет менять в ОПЕК 
«плюс» на «минус»
Альянс нефтедобывающих стран 
ОПЕК+, включающий и Россию, по 
итогам заседания 2 июня решил 
продлить соглашение по сокраще-
нию добычи нефти на 2025 год. Хотя 
ранее программа была рассчитана 
лишь до конца нынешнего года. При 
этом в условиях продления сделки 
присутствует множество нюансов, 
касающихся и нашей страны. «МК» 
спросил у эксперта: выгодно ли это 
соглашение для России и не пора ли 
нам выходить из альянса? 

Согласно условиям достигнутого со-
глашения общий уровень добычи стран — 
участниц альянса должен составить 39,72 
млн баррелей в сутки. При этом общая кво-
та стран на 2025 год все-таки повышена. С 
января будущего года она вырастет на 300 
тыс. баррелей в сутки для Объединенных 
Арабских Эмиратов.

Однако нас, разумеется, больше инте-
ресует Россия. Каковы условия в альянсе 
для нашей страны? Россия на сегодняшний 
день имеет квоту добычи 9,95 млн баррелей 
в сутки. Однако кроме основной квоты на до-
бычу ряд участников альянса, включая нашу 
страну, в течение всего 2024 года добро-
вольно снижает добычу на 1,7 млн баррелей 
в сутки. Кроме того, Россия и Саудовская 
Аравия приняли на себя повышенные обя-
зательства: в первом полугодии сократить 
производство еще на 2,2 млн. В общем, с 
учетом добровольных сокращений объемов 
производства уже в нынешнем месяце Россия 

должна «выдавать на-гора» менее 9 млн бар-
релей нефти в сутки. 

Для чего нужны все эти добровольные и 
не очень сокращения добычи, понятно. Спрос 
на сырье в последнее время в мире по раз-
ным причинам падает, и если не сокращать 
аналогичными темпами предложение, то цена 
барреля рухнет. А в силу спекулятивного ха-
рактера этой цены, определяемой на бирже, 
рухнуть она может так мощно, что добываю-
щие страны окажутся у разбитого корыта. 

В силу этого, по мнению большинства 
экспертов, решение минувшего заседания 
ОПЕК+ сенсацией не стало. Хотя сокращение 
объемов добычи дается нашей «нефтянке» 
нелегко. Чтобы выйти на запланированный 
уровень поступления нефтегазовых доходов 
(11,5 триллиона рублей в 2024 году), нам не-
обходимы высокие нефтяные цены.

Ведущий аналитик Фонда национальной 
энергетической безопасности Игорь Юшков 
считает, что нынешнее соглашение ОПЕК+ не 

даст российскому бюджету супердоходов от 
нефтегазовой отрасли, но и не повлечет за 
собой их дефицита.

— Конечно, Россия в состоянии добывать 
«черного золота» много больше, — поясняет 
он. — Но, подчиняясь решениям альянса, 
ограничивает объемы производства.

— А зачем нам подчиняться? Может 
быть, выгоднее выйти из ОПЕК+?

— Без России альянс просто развалится, 
даже не будет классического ОПЕК. Сложно 
себе представить, что без ОПЕК+ классиче-
ский продолжит регулирование квот и огра-
ничения своим участникам в добыче.

Россия и Саудовская Аравия — крупней-
шие производители внутри альянса. Если мы 
выходим и наращиваем добычу, то другие 
члены альянса вынуждены сокращать свои 
объемы, чтобы компенсировать те объемы, 
которые увеличит Россия. И более-менее 
удержать текущие цены.

Однако на это уже никто не пойдет, 

начнется «нефтяная война» по принципу «все 
против всех». Все страны будут стремиться 
добывать по максимуму, это обрушит цены 
на нефтяном рынке, в итоге пострадают все 
стороны. 

С одной стороны, ОПЕК+ накладывает об-
ременения, но с другой стороны, без альянса 
рынок не сможет существовать. Это будет 
шок. После обрушения цен нам придется ми-
нимум год-полтора переживать этот кризис. 
И ждать, когда цены стабилизируются, когда 
добычу станут сокращать те, у кого затратные 
месторождения.

Но эти год-полтора нам придется как-то 
пережить. Как? Бюджет нынешнего года и бу-
дущего сверстан с дефицитом, и стране нужны 
нефтегазовые доходы. Нет, сейчас не время 
для подобных шоковых экспериментов...

— Но некоторые страны покинули 
альянс и неплохо себя чувствуют в авто-
номном плавании...

— Действительно, пока страны-участницы 

ОПЕК+ сдерживают добычу, другие страны ее, 
наоборот, наращивают. Но альянс показывает, 
что с будущего года он запланировал увели-
чение объемов производства, в том числе и 
для России. Впервые за долгое время! И это 
важно. В любом случае ОПЕК+ будет коррек-
тировать свою позицию. 

— Какие цены на нефть нас устра-
ивают, чтобы уложиться в бюджетные 
параметры?

— Эти параметры сходятся на отмет-
ке 83–85 долларов за баррель нефти Brent. 
Отечественная нефть торгуется примерно на 
10 долларов дешевле за баррель. Сегодня 
Brent идет примерно по 81,5 доллара. 

Вывод из слов эксперта очевиден: ситуа-
ция на глобальном нефтяном рынке складыва-
ется для России напряженно. И корректировки 
позиций стран — участниц альянса еще могут 
последовать. Следующее заседание мини-
стров ОПЕК+ запланировано на 1 декабря. 

Владимир ЧУПРИН.
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За неделю Зеленский успел 
посетить ряд соседних 
и азиатских стран
Зеленский любит отпуска. Видимо, из 
своей предыдущей жизни известного 
артиста он взял одну привычку: насту-
пает лето — едем за границу. Ни статус 
президента (уже, впрочем, весьма 
спорный), ни СВО не заставили его 
изменить этому устоявшемуся ритму 
жизни. Вот и сейчас глава Украины 
снова решил устроить турне по зару-
бежным странам...

За неделю Зеленский успел посетить 
целый ряд регионов: Испанию, Португалию, 
Бельгию, Швецию, Сингапур, Филиппины. И на 
этом останавливаться не намерен. Дальше его 
ожидает саммит G7 в Италии и мирная конфе-
ренция в Швейцарии. Напомним, что и прошлое 
лето тоже выдалось для Зеленского богатым 
на поездки. В конце мая прошлого года Зелен-
ский ринулся в дальние страны: 19 мая заехал 
в Саудовскую Аравию, где посетил саммит 
Лиги арабских государств, 20-го — оказался в 
Японии на 49-м саммите G7. В июле Зеленский 
побывал в Болгарии, Чехии, Словакии, Турции, 

Литве. В августе — в Швеции, Нидерландах, 
Дании и Греции. В общей сложности с мая по 
август Зеленский провел за границей больше 
месяца. Эффект от этих поездок для страны 
малозначительный. 

Как и нынешнее турне, которое тоже не 
блещет яркими политическими результатами. 
Если не считать подписания двусторонних со-
глашений с рядом стран, никого ни к чему не 
обязывающих. Зато выгодных для пиара. Вы-
прашивание вооружения тоже анонсирован-
ная цель этих поездок. Можно даже сказать, 
что успешная. В Испании ему пообещали по-
держанные танки «Леопард», в Португалии и 
Бельгии — поставку Украине истребителей 
F-16. Впрочем, в Стокгольме на третьем сам-
мите Украина — Северная Европа Зеленский 
не преминул упрекнуть партнеров. «Самый 
главный наш враг — медленные поставки», — 
высказался он.

Самое же интересное происходило 1 и 2 
июня, когда Зеленский присутствовал на кон-
ференции «Диалог Шангри-Ла» на площадке по 
безопасности Азиатско-Тихоокеанского регио-
на, которая в этом году проводится в Сингапуре. 
На ней он встретился с министром обороны 
США Ллойдом Остином. «Провел встречу с ми-
нистром обороны США Ллойдом Остином. Клю-
чевая тема — оборонные потребности Украины, 

усиление украинской системы ПВО, поставки 
самолетов F-16, подготовка двустороннего 
соглашения о безопасности», — написал глава 
Украины в своих социальных сетях. Как сооб-
щило издание Politico, одной из главных тем 
беседы между главой Украины и министром 
обороны США было расширение возможно-
стей Киева в нанесении ударов американским 
оружием по территории России. 

Еще одна цель Зеленского в этой поездке 
— привлечь к участию в швейцарской конферен-
ции страны Азии. Впрочем, попытка оказалась 
безуспешной. Представитель КНР заявил, что 

Китай отказывается от участия в саммите, так 
как туда не пригласили российскую сторону. 
Зато удалось убедить прибыть в Швейцарию 
президента Восточного Тимора. На Филип-
пинах, куда состоялся последний по времени 
визит Зеленского, просроченный президент 
Украины тоже нашел что попросить. Он обратил-
ся к Маркосу с просьбой направить филиппин-
ских психотерапевтов на Украину для оказания 
помощи украинским военнослужащим. Тот ему 
не отказал. И это действительно самая необхо-
димая сейчас помощь для Украины. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.
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Командованию ВСУ удалось за 
счет переброски резервов до-
биться численного превосход-
ства. Но, как уверяет глава Цен-

тра изучения военных и политических 
конфликтов Андрей Клинцевич, концентрация 
сил противника в одном месте нам даже на 
руку. С ним согласен военный эксперт, ветеран 
боевых действий полковник в запасе Андрей 
Демуренко. В беседе с «МК» он рассказал, что 
Харьковское направление может стать для нас 
лишь вспомогательным, а основной удар можно 
ждать в другом месте.

Так называемый «саммит мира» по Украи-
не, который пройдет в Швейцарии 15–16 июня, 
заставляет Киев идти на излишне эмоциональ-
ные и, значит, необдуманные шаги. Киев дол-
жен продемонстрировать западникам какие-то 
аргументы в свою пользу. Именно поэтому 
Зеленский потребовал от главкома ВСУ Сыр-
ского срочно провести «территориально ре-
зультативное» контрнаступление. В идеале ВСУ 
должны вытеснить наши войска из Волчанска 
и вернуть утраченные территории.

И вот уже третий день ВСУ контратакуют, 
бросая в бой все новые и новые резервы. Неко-
торые эксперты проводят аналогию с прошло-
годним большим украинским «контрнаступом», 
когда Киев также напрасно самоубийственно 
тратил жизни солдат и натовскую технику. 

По оценке экспертов, харьковские контра-
таки ВСУ «съедают» не только резервы, но и 
запас боеприпасов. По данным немецких СМИ, 
с апреля на Украину прибыло около 10 тыс. сна-
рядов калибра 155 мм из США, а также 12 тыс. 
из Германии. Но все это уехало под Харьков, 
пишет политолог Юрий Баранчик.

Глава Центра по изучению военных и по-
литических конфликтов Андрей Клинцевич 

отмечает, что ситуация на харьковском фронте 
непростая — Киев действительно бросает туда 
все накопленные резервы.

«Можно сказать, что начинается такое ге-
неральное сражение лета 2024 года, — резю-
мирует эксперт. — На Харьковское направление 
ВСУ перебросили большое количество сил и 
средств, которые по численности превышают 
наши подразделения... Для нас это неплохо. 
Потому что... выдергивание противника и его 
переброска резервов на открытом простран-
стве позволяют нам (их) уничтожать».

Напомним, утром 3 июня противник 
подтвердил наш удар по Змиеву на юге 
Харьковской области. Очередной удар 
оперативно-тактическим ракетным комплек-
сом «Искандер-М» был нанесен по одной из 
баз отдыха, которую противник использовал 
в качестве пункта временной дислокации ре-
зервных частей, которые как раз готовил под 
контратакующие действия. По некоторым дан-
ным, потери противника оказались довольно 
внушительными. На базе могло находиться до 
15 тыс. военных. По предварительным данным, 
в результате удара погибли 150 солдат про-
тивника, еще 350 получили ранения разной 
степени тяжести.

Работы для наших «Искандеров», судя 
по оценкам экспертов, на этом направлении 
еще много. Так, по словам Клинцевича, все 
Харьковское направление противник «насытил» 
штурмовыми подразделениями. Здесь на-
ходится элита главного управления разведки 
Украины — от террористических доброволь-
ческих корпусов до подразделений сил спе-
циальных операций и отдельных батальонов 
разведки морской пехоты.

«Самое главное, что сюда выделили огром-
ное количество резервов по беспилотникам 

— так называемую бригаду Мадьяра. На са-
мом деле это очень опытное подразделение. 
Количество резервов как по артиллерийским 
снарядам, так и по беспилотникам доставля-
ет нам очень серьезные проблемы, хоть мы 
их и уничтожаем при ротации», — рассказал 
эксперт. 

Он прогнозирует в ближайшее время тя-
желые бои только на этом направлении. Не-
ким вызовом станут для нас Липцы, в которых 
нет мощных укреплений. Сюда ВСУ переме-
стили 92-ю отдельную штурмовую бригаду, 
42-ю отдельную механизированную бригаду. 
В ближайшее время на этом участке может 
появиться армейская авиация, в том числе и 
американские истребители F-16, предупре-
ждает Клинцевич. 

В то же время наши войска тоже усилива-
ются на этом направлении. Так, 3 июня стало 
известно о переброске в Белгородскую об-
ласть спецназа «Ахмат». Он будет участво-
вать в создании буферной зоны. По словам 
командира спецназа Апти Алаудинова, его 
бойцы отправлены на разные участки, которые 
«надо прикрыть».

«Очень даже приятно и лестно то, что нас 
перебросили на тот участок, который ведет к 
завершению спецоперации… Бойцы перебро-
шены на разные участки по всей линии боевого 
соприкосновения в приграничных районах 
Харьковской области, которые надо было при-
крыть», — сказал опытный командир. 

А вот военный эксперт Андрей Демуренко 
сказал «МК», что бои за Харьковскую область 
вряд ли станут завершающей стадией СВО. 

— Есть более важные задачи, которые 
стоят перед нашими войсками, — сказал он. 
— В частности, это освобождение Запорожья, 
Херсона, которые формально уже являются 
частью Российской Федерации. Мы не мо-
жем завершить в Харьковской области СВО, 
потому что есть другие важные направления. 
Кроме того, южное направление — Николаев, 

Одесса — все-таки для нас приоритетнее, чем 
северное. 

В разные моменты СВО мы делаем ак-
центы на те или иные направления. Сейчас 
актуальными являются удары и создание на-
пряжения на севере, северо-востоке. Поэтому, 
скорее всего, мы продолжим двигаться на 
этом направлении, отвлекая войска Украины 
от центрального и южного направлений. 

— Андрей Владимирович, за счет чего 
нам удается не только удерживать пози-
ции, но и продвигаться вперед, хоть и не 
семимильными шагами? 

— Наше главное оружие, главная сила 
и главное преимущество — это люди. У нас 
совершенно бесподобные люди, наши 30–50-
летние мужики, настоящие воины, которые 
ни с чем не сравнимы, ни с какой системой 
вооружения, ни с какими там ракетными, артил-
лерийскими, другими системами. Поэтому мы 
и дальше будем прогрызать фронт, и та сторона 
будет все больше ломаться, сдаваться в плен, 
а мы — добиваться целей, сформулированных 
перед началом операции. И мы не завершим 
операцию, пока не добьемся своего. 

— Кроме спецназа «Ахмат» могут ли 
появиться там другие подразделения? 

— У нас есть резервы. Конечно, мы за-
нимаемся их формированием, подготовкой. 
Но в открытом тексте обнародовать это нель-
зя. Поэтому надо просто верить в то, что у 
нас есть силы и средства для этого. Боевые 
действия, которые сейчас ведутся, сильно от-
личаются от предыдущих двух мировых войн, 
когда сосредотачивались огромные кулаки. 
Сейчас ничего сосредоточить в одном месте 
нельзя, иначе группировка будет разгромлена 
ракетами, дронами, артиллерией. Но то, что 
готовятся такого рода соединения и части и 
они будут применимы в соответствии с планом 
Генштаба, в этом можете не сомневаться. Так 
оно и будет.

Дарья ФЕДОТОВА.

ОЧЕНЬ ГОРЯЧЕЕ 
ЛЕТО 2024-ГО 
Украинский конфликт несется 
к новой точке взрыва 
Бывают новости, а бывают псевдо-
новости. И вот в чем беда: иногда 
отличить одно от другого не так уж 
просто. Начнем с простых и очевидных 
случаев. Саудовская Аравия отказа-
лась от участия в «мирном саммите» 
Зеленского в Швейцарии. Если данная 
информация получит официальное 
подтверждение, то это явно новость. 
Саудовское королевство — одно из са-
мых важных и влиятельных государств 
на планете. Премьер-министр Австра-
лии тоже не хочет ехать к Зеленскому 
в Цюрих и планирует послать вместо 
себя министра по делам инвалидов. 
Совершенно очевидная псевдоно-
вость. Конечно, президента Украины в 
России уже давно считают «политиче-
ским инвалидом», и решение австра-
лийских властей дает дополнительный 
повод для шуток на эту тему. Но это 
никоим образом не меняет реаль-
ность: Австралия — верный союзник 
США и отчаянный недруг России. 
Проукраинская ориентация Канберры 
(так называется столица страны кен-
гуру) не может и не должна ставиться 
под сомнение. 

Еще одна псевдоновость. Обидевшись на 
отказ Байдена отправиться на тот же самый 
саммит в Швейцарию, Зеленский встал в позу 
и устами своего пресс-секретаря намекает на 
то, что он в отместку откажется от очного визита 
на слет лидеров G7 в Италии. Забавно, конечно. 

Но не зря говорят, что милые бранятся — только 
тешатся. Взаимное недовольство друг другом 
президентов США и Украины не помешало им 
вместе пересечь очередную «красную линию» 
Кремля — ликвидировать действовавший ранее 
запрет на удары западным оружием по «старой» 
российской территории. 

А вот теперь давайте перейдем к сложным 
и неочевидным случаям. Заместитель министра 
иностранных дел РФ Сергей Рябков об этом 
самом «поруганном табу»: «Хотелось бы предо-
стеречь американских деятелей от просчетов, 
которые могут иметь фатальные последствия. 
Они в силу непонятных причин недооценивают 
серьезность того отпора, который они могут 
получить... Я призываю этих деятелей, которым, 
что называется, все нипочем, потратить опре-
деленное свое время, которое они, видимо, 
тратят на какие-то компьютерные игры, судя по 
легковесности подхода к серьезным вопросам, 
на детальное изучение того, что было сказано 
Путиным, в частности, на пресс-конференции 
по итогам переговоров в Ташкенте». 

На первый взгляд напоминает попытку 
вскочить на подножку уже ушедшего поезда. 
Если пресловутые «американские деятели» 

не испугались предупреждений самого пре-
зидента Путина, то почему они должны вдруг 
испугаться предупреждений заместителя 
министра иностранных дел? Угрозы являют-
ся действенными и эффективными только в 
случае, если они получают содержательное 
наполнение. А на данный момент никакой такой 
«начинки» с российской стороны не наблюда-
ется. Но «данный момент» — это, простите за 
«масло масляное», всего лишь момент, который 
скоро сменится совсем другим моментом. 

Путин — политик, который всегда вы-
полняет свои обещания, правда, совсем не 
обязательно тогда, когда этого от него ждут 
оппоненты. ВВП хорошо знаком с правилом: 
месть — это «блюдо», которое лучше всего 
подавать холодным. А еще Путин — геополи-
тический игрок, который очень хорошо умеет 
использовать словесные обороты вроде «на 
данный момент» и «на сегодняшний день». Об-
щение Президента РФ с журналистами перед 

отлетом из Китая в мае. Вопрос: «Так в чем 
план? Наша цель — захватить Харьков?» От-
вет: «Что касается Харькова, то таких планов на 
сегодняшний день нет». Не знаю, что станет на 
Украине целью Кремля «на день завтрашний». 
Но Путин прекрасно знает: если оставить без 
ответа удар со стороны противника, то его 
следующий удар может оказаться еще более 
болезненным. И это заставляет взглянуть на 
высказывание Сергея Рябкова под совершенно 
другим углом зрения. 

А вот еще один пример того, что иногда 
очень сложно отличить реальную новость от 
псевдоновости. Премьер-министр Франции Га-
бриэль Атталь — о том, что произойдет в случае 
победы России на Украине: «Возможно, будет 
крупнейшая миграционная волна в Европе. 
Если Россия захватит Украину, то в соседних 
странах — Польше, Балтийских странах — нач-
нется перемещение убегающего населения, 
потому что они будут думать, что следующими 
будут они». Что это — «художественное преуве-
личение», попытка оправдать воинственную 
позицию президента Макрона, мобилизовать 
избирателей и накалить страсти перед выбо-
рами в Европейский парламент? Или в Париже 
(и не только в Париже) на самом деле так дума-
ют? От ответа на эти вопросы прямо зависит 
то, насколько агрессивно Запад будет сопро-
тивляться дальнейшим действиям России на 
Украине, если они вдруг (или совсем не вдруг) 
начнут носить более наступательный характер. 
«Потеря лица» — это то, что можно проглотить. 
Массовое бегство насмерть испуганных по-
ляков — совсем другая перспектива. 

Но вот о чем, на мой взгляд, говорит все 
это сочетание новостей, псевдоновостей и 
не совсем понятной третьей категории. На 
Украине и вокруг Украины что-то назревает. У 
всех участников конфликта идет накопление 
наступательной энергии, которая точно не уйдет 
в песок. Заявлять в первых числах июня, что 
только что наступившее лето обязательно будет 
жарким не только в смысле климата, — это уже 
дурной тон. Но с хорошим тоном в европейской 
политике уже давно, как известно, большие 
проблемы. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

КРИЗИС

ЭНЕРГЕТИКА

Было бы удивительно, если 
бы саудиты согласились на 
предложение Зеленского. 
Владимир Путин с наследным 
принцем Мухаммедом бен 
Сальманом Аль Саудом перед 
началом российско-саудовских 
переговоров 6 декабря 2023 года.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Австриец Андреас Пернершторфер обнаружил в своем винном погребе останки трех 
мамонтов. Открытие произошло в момент ремонта древнего подвала. Наткнувшись на 
неизвестные кости, австриец вызвал специалистов из Австрийской академии наук. Они 
и сообщили об уникальности находки, указав, что кости принадлежат мамонтам и их воз-
раст составляет от 30 000 до 40 000 лет. 

КАДР

РЕГИОНЫ

ИХ НРАВЫ

САМАРСКУЮ ОБЛАСТЬ ВОЗГЛАВИЛ ПОЛИТИК ИЗ FORBS 
Исполняющим обязанно-
сти губернатора Самар-
ской области назначен 
бывший заместитель 
экс-главы Тульской об-
ласти Алексея Дюмина 
Вячеслав Федорищев. Что 
известно о новом руководи-
теле стратегически важно-
го российского региона, 
кроме того, что он на данный 
момент самый молодой и.о. 
главы области? Урожен-
цу города Волгодонска 
Ростовской области всего 
34 года. Но он уже имеет не-
малый управленческий опыт. 
Когда в 2016-м губернатор 
Тульской области назначил 
его своим заместителем, 
местные СМИ отмечали, что 
Федорищев «начинал карье-

ру в академической сфере: 
за три года он вырос в стенах 
своей альма-матер — Акаде-
мии народного хозяйства — 
до позиции помощника рек-
тора». И до Тульской области 
он успел также вырасти в 
стенах Минэкономразвития 
— от референта депар-
тамента стратегического 

управления до советника 
министра экономического 
развития и руководителя де-
партамента стратегического 
развития Минэкономраз-
вития. На его счету еще два 
рекорда: в 2018-м он стал 
самым молодым политиком, 
попавшим в президентский 
кадровый резерв. А в 2019-м 
вошел в список Forbs «30 
до 30», в который включают 
перспективных политиков, 
артистов и журналистов 
в возрасте до 30 лет. В 
Тульской области он также 
отметился как эффективный 
менеджер, который работал 
над привлечением в область 
инвестиций. В октябре 2022 
года он стал председателем 
правительства области.

18-летний Никлас Маттеи 
из немецкого Грефенхай-
нихена осужден за разжи-
гание ненависти. Старше-
классник, называющий себя 
«мастер доносов», написал 
за год 4227 жалоб на местных 
жителей, в том числе соседей. 
Мальчишка разъезжал по 
городу, фиксируя все, что он 
считал непорядком. Обычно 
речь шла о неправильной пар-
ковке. По его жалобам было 

выписано штрафов на общую 
сумму примерно в 140 тысяч 
евро. За свое доносительство 
Никлас даже неоднократно 
получал по физиономии. Но 
к 100 часам общественных 
работ и штрафу в размере 
1000 евро его приговорили 
за посты в школьном чате, 
которые он выкладывал в 
период пандемии, призывая 
убивать тех, кто отказывается 
прививаться.

Мария ЗАХАРОВА, официальный представитель МИД  РФ.

«Наконец-то Зеленский сказал правду, а Запад ее признал. 
Ровно этими проблемами и должны заняться участники так 
называемой «швейцарской конференции».

Так Захарова отреагировала на информацию о том, что  Зеленский 
попросил президента Филиппин Фердинанда Маркоса-младшего 
направить на Украину специалистов по психическому здоровью. По словам 

представителя МИД, «одновременно премьер-министр и МИД Австралии заявили, что страну 
на встрече по Украине в Швейцарии представит министр госуслуг и системы страхования 
инвалидов».

ЦИТАТЫ

Джордж Клуни, актер:

«Что касается недавних сообщений о российских журналистах, 
то кто-то в нашем фонде оговорился. Я сын журналиста. 
Мы в Фонде Клуни никогда не стали бы преследовать 

журналистов, даже если мы с ними не согласны».
Так голливудский актер отреагировал на информацию, которая распро-
страняется в западных СМИ. Сообщалось, что «Фонд Клуни за справедли-
вость» намерен добиваться от Евросоюза и Международного уголовного суда 

(МУС) арестов находящихся за рубежом российских журналистов.

МАСТЕРА ДОНОСОВ ОСУДИЛИ ЗА РАЗЖИГАНИЕ 

СКАНДАЛ

Ольга Бузова в Уфе на концерте по случаю 
Дня защиты детей появилась в кожаных 
трусах садо-мазо. На площади в тот момент 
перед артисткой собралась толпа детей. Сцени-
ческий наряд артистки настолько возмутил го-
рожан, что они даже написали в Следственный 
комитет обращение с просьбой «провести про-
верку и привлечь к ответственности участников 
«Голой вечеринки-2». Ответ на обращение от 
регионального ведомства поступил практически 
сразу. Представители СК заявили, что при-
няли обращения для изучения и принятия мер 
реагирования. Не остался в стороне главный 
поборник морали и нравственности Виталий 
Милонов. «Бузова уж точно не демонстрирует 
никаких семейных добродетелей. Последнее, 
что я слышал связанное у нее с семьей, — то, 
что она безуспешно пыталась продать себя наи-
выгоднейшим образом в телешоу наибольшему 
числу претендентов. Что касается ее внешнего 
вида, то он всецело соответствует уровню раз-
вития и ее воспитания. Хочется хоть раз сводить 
Бузову на нормальное мероприятие, чтобы она 
увидела, что на детском празднике не принято 
плясать и сверкать задницей в кожаных трусах», 
— заявил он.
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Ольга Бузова в Уфе на концерте по случаю 
Дня защиты детей появилась в кожаных 
трусах садо-мазо. На площади в тот момент 

МИЛОНОВУ НЕ ПОНРАВИЛИСЬ КОЖАНЫЕ ТРУСЫ БУЗОВОЙ 
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На Филиппинах Зеленского больше 
всего заинтересовали врачи.

ПОКАЗАТЕЛЬНОЕ КОНТРНАСТУПЛЕНИЕ ВСУ
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3 июня закончилось общественное 
обсуждение законопроекта, ко-
торый предлагает установить 
государственные квоты на тапен-

тадол и включить его в список наркотических 
средств. В пояснительной записке, приложен-
ной к документу, отмечается, что тапентадол 
относится к группе анальгезирующих нарко-
тических средств, к клинико-фармакологической 
группе опиоидных анальгетиков со смешанным 
механизмом действия. Он обеспечивает обе-
зболивание при острых и хронических болевых 
синдромах и близок по клинической эффектив-
ности к таким опиоидам, как морфин. Все па-
циенты, получающие лечение подобными пре-
паратами, «подлежат тщательному контролю 
в отношении злоупотребления и зависимости». 
Постановление вступит в силу по истечении 
180 дней после дня его официального 
опубликования.

По мнению директора проектов Всерос-
сийского союза пациентов Олега Альмендеева, 
по самым скромным подсчетам, под удар по-
падет несколько десятков тысяч пациентов, 
страдающих хроническим болевым синдро-
мом и нуждающихся в сильнодействующих 
анальгетиках. Например, боль от умеренной 
до острой испытывают почти все больные он-
кологическими заболеваниями, вошедшие в 
ремиссию; но теперь они не смогут получить 
препарат.

«Когда мы ужесточаем доступность силь-
нодействующих обезболивающих препаратов, 
таких как тапентадол, важно понимать, каким 
образом будет решен вопрос быстрого доступа 
пациента к препарату при острой необходимо-
сти, — говорит эксперт. — Большинство врачей 
боятся выписывать наркотические обезболи-
вающие пациентам из-за практики уголовного 
преследования медиков за ошибки в работе с 
наркотическими средствами и психотропными 
веществами. Кроме того, от продаж препара-
тов, подлежащих предметно-количественному 
учету, отказываются аптеки. Их реализация 
— огромная проблема для сетей из-за несоиз-
меримости размера штрафов тем нарушениям, 
за которые они выписываются». 

Для реализации сильнодействую-
щих лекарств, подлежащих предметно-
количественному учету, аптекам недостаточно 
имеющейся у них лицензии на осуществление 
фармацевтической деятельности — необходи-
мо специальное разрешение на оборот нарко-
тических средств, психотропных веществ и их 
прекурсоров. Процесс продажи лекарственных 
препаратов, подлежащих спецучету (сильно-
действующих, наркотических обезболивающих, 
психотропных и пр.), сегодня стал настолько 
сложным для аптек, что многие из них решили 
просто исключить их из своего ассортимента. 
Кроме наличия отдельной лицензии на дея-
тельность по обороту наркотических средств, 
психотропных веществ и их прекурсоров реги-
страция операций по приходу и продаже таких 
средств должна фиксироваться в отдельном 
специальном журнале. Мало того, для возмож-
ности их реализации должны быть созданы 
условия по обеспечению их надлежащего хра-
нения и учета. Коммерческие аптеки не готовы 
тратить ресурсы на все вышеперечисленное, 
отмечают во Всероссийском союзе пациентов. 
В итоге страдают пациенты, которые не смогут 
найти нужный анальгетик.

Однако у самих аптек немного другое 
видение ситуации. Как рассказала «МК» спе-
циалист по фармацевтическому порядку СРО 
Ассоциации независимых аптек, провизор 
Елена Соколова, нужно принимать в расчет то, 
что тапентадол — наркотический опиоидный 
анальгетик, применяется для купирования 
хронического болевого синдрома средней и 
высокой степени интенсивности: «Это не обе-
зболивающий препарат массового спроса, а 
узко назначаемый препарат для определенной 
группы пациентов, в частности паллиативных. 
Для всех других пациентов для купирования 
болевого синдрома различной этиологии на 
фармацевтическом рынке представлен широ-
кий ассортимент обезболивающих лекарствен-
ных препаратов, которые хорошо справляются 
с поставленной задачей. Паника со стороны 
пациентов сегодня напоминает время, когда 
группу комбинированных кодеиносодержащих 
препаратов включили в список ПКУ (подлежа-
щих предметно-количественному учету. — Авт.). 
Население тогда также воевало и негодовало, 
но спустя время каждый пациент нашел «свой» 
обезболивающий препарат, который ему по-
могает пресечь боль».

И все же пациентские организации очень 
надеются, что государство не станет усугублять 
и без того острую проблему обезболивания 
тяжелых пациентов.

Екатерина ПИЧУГИНА.

НЕ ХОДИТЕ, ДЕТИ, 
ЛЕТОМ ОТДЫХАТЬ
c 1-й стр.

Сейчас такая возможность есть 
тоже, но только за наличные. 
Дороже всего обойдется пу-
тевка на море. Как подсчитали 

эксперты «Равенство.Медиа», средний цен-
ник в 2024 г. составляет от 5100 руб. за сутки 
проживания. Плюс трансфер — это еще 5–10 
тысяч рублей, в зависимости от того, на по-
езде или на самолете полетит ребенок.

Кстати, годом раньше цена была на 22% 
меньше.

Вам могут предложить лагеря на любой 
вкус и цвет — хоть языковые, хоть спортив-
ные, хоть айтишные, но, увы, чем круче ла-
герь, тем выше ценник. Я видела варианты за 
100 и 200 тысяч. Иной раз дешевле съездить 
на Мальдивы.

Самые дешевые путевки — в военно-
патриотические и палаточные лагеря, выйдет 
в 1950–2400 руб. в день, или от 41 000 руб. 
за смену в 21 сутки. При этом никто не обе-
щал, что все будет идеально и по ГОСТу. Чем 
дешевле лагерь, тем больше вероятностей 
того, что и с безопасностью там не очень, да 
и педагогические кадры оставляют желать 
лучшего. Многие помнят гибель детей на 
Сямозере летом 2016 года, когда необучен-
ных школьников с вожатыми-студентами в 
шторм отправили в поход на лодках. Тогда 
погибло 14 человек.

Ладно, пусть не в Карелию и не в Анапу, 
а куда-то под боком, чтобы вечером заби-
рать домой. Так, круглосуточный лагерь в 
пригороде условного областного центра 
обойдется минимум в 1400 руб. за сутки. 
В итоге за смену надо тоже отдать порядка 
30 тысяч.

Самый демпинговый детский отдых — 
городской клуб с дневным пребыванием, 
когда ребенка пристраивают на занятия при 

родной школе или учебном центре. Стои-
мость за день с питанием начинается с 950 
рублей в Абакане до 1100 в Казани. В итоге 
за 21 день надо заплатить от 20 000 руб.

А чем будут кормить и как? А то еще при-
дется паковать с собой бутерброды.

Но лето — это июнь, июль, август. 5–6 
смен, минимально от 20 до 40 тысяч рублей. 
Получается, в целом отдых ребенка (два ме-
сяца минус родительский отпуск, если в него 
еще отпустят летом), даже если не шиковать, 
обойдется как скромная свадьба.

Конечно, есть государственная програм-
ма, которая предусматривает возмещение 
до 50% стоимости оплаченных путевок в 
детские лагеря. Вернуть вроде как можно 
до 20 тысяч рублей. Но в реальности сна-
чала нужно заплатить полную стоимость, 
влезть в кредит, который потом уже воз-
местят. Наверное.

Получается, что для отправки даже 
одного чада в лагерь, чтобы не провалиться 
в финансовую дыру, оба родителя должны 
получать не менее 70–100 тысяч рублей в 
месяц, а в Москве еще больше.

У многих ли есть такие свободные 
суммы?

А когда детей двое? Расходы удваива-
ются. При этом, если семья не считается 
многодетной и малоимущей, то льгот обычно 
не имеет.

Везет тем, кто совсем уже официально 
нищий. Им идут субсидии. Иногда и бес-
платную путевку подкидывают. Но опять-таки 
тут появляются вопросы с безопасностью и 
уровнем отдыха, потому что «дареному коню 
в зубы не смотрят». 

А нормальным что? Не маргиналам? Кто 
работает на свою семью, получает белую 
зарплату, платит, как должно, налоги? Чьи 
дети, когда подрастут, тоже станут честными 
налогоплательщиками?

Получается, они и есть самые обездо-
ленные и социально незащищенные гражда-
не? Получается, решение демографической 
проблемы у наших чиновников заканчива-
ется ровно моментом схваток у матери. А 
потом как в известном фильме — «сама-
сама-сама»?

Екатерина САЖНЕВА.

c 1-й стр.
Продажи ягод постепенно за-
хватывают всю Москву — рос-
сыпь красоты-красноты разных 
оттенков можно увидеть на 

прилавках супермаркетов и в подземных 
переходах, в специальных палатках и на 
больших рынках, на ярмарках выходного дня 
и в службах доставки... Клубника, черешня, 
голубика или ежевика — на любой вкус. Но, 
увы, не на любой кошелек. 

Самой демократичной признана яго-
да из специальных «клубничных» палаток, 
установленных около станций метро, — ее 
продают по 580 рублей за кило. Примерно 
такой же уровень цен удерживают крупные 
службы доставки — хотя там, конечно, нельзя 
быть заранее уверенным в качестве и даже 
внешнем виде ягод.

На популярном рынке на юго-западе 
Москвы отборную — ягодка к ягодке — и 
сладкую клубнику продают по 700 рублей 
за килограмм. Торговка с жаром уверяет, 
что ягода стоит того.

— Это Адыгея, там клубника уже хоро-
шо созрела, — объясняет она. — На Кубани 
холоднее, оттуда будет водянистая.

— Берите, не пожалеете, — доверитель-
но советует одна из покупательниц, ждущая 

своей очереди. — Здесь, у Майи, всегда 
недешево, но гарантированно вкусно. Хоть 
помидоры, хоть мандарины, хоть ягоды. 

Для тех, кто все-таки не готов отдавать 
700 рублей за кило клубники, есть альтер-
нативы — например, краснодарская по 600 
рублей. 

Еще дороже оказалась в начале июня 
черешня. Правда, есть объяснение: она ино-
странка, она интуристка.

— Узбекистан, — охотно признается 
продавец небольшого магазина «Овощи-
фрукты» на Пресне. — Вот эта черешня по 800 
рублей, а вот эта 1100, она более сладкая. 

Ярмарки выходного дня и рынки пред-
лагают черешню в среднем по 900 рублей 
за кило, а вот в супермаркетах и доставках 
можно найти дешевле — по 650–700 рублей. 
Правда, и на вкус она будет похуже. 

Конечно, нельзя забывать: самое начало 
июня для Москвы и клубники — все-таки не 
сезон. Ее здесь еще и не должно быть. Да и не 
только в Подмосковье, даже в черноземных 
регионах — в Орловской, Липецкой или Там-
бовской областях — клубника поспеет только 
к концу месяца. Ну а пока что приходится 
учитывать расходы на логистику. 

— Мне кажется, проблема излишне 

раздута, — отмечает эксперт по продоволь-
ственной логистике и ретейлу Иван Кузне-
цов. — Начнем с того, что сезонные ягоды 
— не продукт ежедневного потребления, это 
лакомство (десерт), которое всегда стоило 
недешево. При этом слишком дорогую ягоду 
просто не будут брать, а учитывая короткие 
сроки хранения, на нее либо будет снижаться 
цена либо она просто не будет поставляться. 
К тому же поставщиков, желающих занять 
нишу фруктов и ягод, очень много. Так что 
выбывание с рынка одних поставщиков — это 
окно возможностей для других.

По словам Кузнецова, поставки клубни-
ки даже в случае неурожая в ряде регионов 
может обеспечить дружественная нам Бе-
лоруссия, а также собственно российские 
регионы — Краснодарский край и Крым, 
которые год от года увеличивают произ-
водство ягоды. Что же касается черешни, 
как раз сейчас на рынок выходит крупный 
отечественный регион-поставщик — Ме-
литопольский район Запорожской области, 
который сейчас обладает наибольшими в 
стране «запасами» черешни и где как раз 
идет сбор урожая. 

Кроме клубники и черешни есть ягоды, 
которые всегда считались летними делика-
тесами и стоили соответственно. Например, 
любителям шелковицы придется заплатить 
в среднем 2500 рублей за кило, примерно 
столько же будет стоить выращенная в Крыму 
ежевика. Популярностью вот уже пару лет 
пользуется голубика — ее считают настоя-
щим суперфудом, способным удовлетворить 
суточную потребность в витамине С и прочих 
полезных веществах, и сейчас килограмм сто-
ит примерно 1700–1800 рублей. В этом году на 
пике гастрономической моды внезапно ока-
залась жимолость — мелкие кислые ягодки, 
хорошо знакомые тем, кто в детстве проводил 
лето в деревнях. В московском супермаркете 
небольшая стограммовая коробочка сегодня 
стоит примерно 200 рублей — значит, за кило 
счет пойдет на тысячи. Впрочем, лето только 
началось — и цены еще могут измениться. 

— Честно сказать, я совсем не понимаю, 
почему цены на черешню должны становить-
ся заоблачными, — резюмирует эксперт 
Кузнецов. — Однако от этого, безусловно, 
выиграют такие поставщики, как Узбекистан, 
— понятно, что грех же не воспользоваться 
ростом цены. О яблоках же можно сказать, 
что неурожай мы почувствуем (если почув-
ствуем) только зимой.

Дарья ТЮКОВА, Антон РАЗМАХНИН.

На зарубежных картах 
распространения зараженных 
паразитов указано даже 
Подмосковье
На Европу наступают чудовищ-
ные клещи. Они охотятся за 
своей добычей и отличаются вы-
сокой мобильностью. Но самое 
страшное, что они заражены 
смертельно опасной инфекцией 
— конго-крымской геморраги-
ческой лихорадкой. От нее нет 
ни вакцины, ни лекарства, и, по 
статистике ВОЗ, в 10–40% случаев 
пациенты умирают. 

Такую леденящую душу картину на днях 
нарисовала британская The Sun. Тему под-
хватили другие СМИ, и понеслось: появились 
апокалиптические прогнозы насчет новой 
эпидемии, стали публиковать карты, на кото-
рых обозначили продвижение смертоносных 
клещей по Европе. В конце концов паника 
достигла и нашей страны. Дошло до того, что 
одно из изданий заявило: самое вероятное 
место распространения новых клещей — это 
Подмосковье.

«МК» решил разобраться, стоит ли уже 
бежать за саваном или все это очередная 
развесистая клюква от пресловутых бри-
танских ученых?

«Я не удивлюсь, если англичане в конце 
концов заявят, что это как раз русские вывели 
и натравили на них боевых клещей», — говорит 
эколог Сергей Матюшин.

По словам эксперта, для таких конспи-
рологических выводов при желании можно 
найти как минимум две причины. Первая: 
само заболевание (конго-крымская геморра-
гическая лихорадка) впервые было выявлено 
и описано советским ученым в Крыму 80 лет 
назад, там же нашли и его возбудителя — он 
относится к арбовирусам. А потом, уже годы 
спустя, обнаружили схожее заболевание в 
Конго, оказалось, что в обоих случаях вирусы 
идентичны.

«Переносчиками вируса лихорадки могут 
быть не только клещи, но и мелкие грызуны, 
птицы, звери и домашний скот. Но клещи — 
супервирусоносители. Они не расстаются с 

ним до конца жизни, кроме того, передают его 
своему потомству», — продолжает эколог.

Вторая причина — клещи-монстры, кото-
рыми сейчас пугают европейцев, уже давно 
живут на юге нашей страны — в Калмыкии, 

Астраханской, Ростовской областях и Став-
ропольском крае. Там же ежегодно отмеча-
ют единичные случаи заболевания крым-
ской геморрагической лихорадкой. Так что 
ничего нового для наших эпидемиологов в 
этом заболевании нет. Эта зараза, конеч-
но, не из приятных, впрочем, как и многие 
другие инфекционные болезни. Хуже всего, 

что в организме больного человека вирус 
размножается с бешеной скоростью. Тем-

пература тела для него — идеальная среда 
обитания, поэтому лечить и ухаживать за 
такими пациентами могут только специально 
обученные люди, соблюдающие строжайшие 
меры предосторожности. 

К сожалению, ни эффективной вакци-
ны, ни лекарства от ККГЛ — так сокращенно 
называют смертельно опасную лихорадку 
— наука не придумала. Лечат симптомы. На-
чинается заболевание, как грипп, с высокой 
температуры, через несколько дней может 
наступить как полное излечение, так и резкое 
ухудшение, которое проявляется в много-
численных кровоизлияниях. Вирус поражает 
стенки сосудов, и они начинают кровоточить, 
как дырявое решето.

Но почему именно в этом году на Западе 
заговорили о давно известном заболева-
нии и клещах-переносчиках смертельной 
инфекции?

«Меняется климат, из-за глобального по-
тепления клещи Hyalomma, которые являются 

естественным резервуаром для вируса ККГЛ, 
распространяются с юга страны на север. Ни-
где в средней полосе России, а тем более в 
Подмосковье, они замечены не были, но у нас 
тоже все может измениться в любой момент. 
Эти членистоногие путешествуют с птицами 
и зверями», — объясняет Матюшин.

Переносчиками крымской геморрагиче-
ской лихорадки могут быть не только клещи 
Hyalomma, но также иксодовые, которых в 
Подмосковье предостаточно и с каждым го-
дом становится все больше и больше. 

«Я думаю, панические публикации в ев-
ропейской прессе начались после заявления 
ВОЗ о растущей угрозе распространения 
ККГЛ в странах Западной и Северной Европы. 
До глобального потепления клещей Hyalomma 
можно было обнаружить лишь на Балканах, а 
их естественный ареал обитания — это Азия, 
Ближний Восток и страны Африки», — рас-
суждает эксперт.

Действительно, клещи, несущие смер-
тоносный вирус, в этом году успели оккупи-
ровать уже пол-Европы, их полным-полно в 
Португалии, Испании и на Сардинии, а отдель-
ные особи замечены в Германии, Швеции и 
Великобритании — там, где раньше их вообще 
никогда и не было. Поэтому ученые бьют тре-
вогу: они считают, что опасные паукообразные 
адаптировались к холодному климату, а у 
людей пока что нет надежного средства, как 
этому противодействовать.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

✔ Клещи Hyalomma крупнее при-
вычных нам иксодовых, у них по-
лосатые лапки и большие сфери-
ческие глаза. Свою жертву они 

видят, а не только чуют, как другие их соро-
дичи, и буквально преследуют по пятам.
✔ В год в России фиксируют до 50 случаев 
крымской геморрагической лихорадки. 

Евгения ВОКАЧ.

Западные медиа любят пугать публику 
ядерной угрозой со стороны России — эта 
традиция зародилась еще в начале 60-х годов 
прошлого века. Но так ли страшен ядерный 
взрыв, как его малюют?

Боевое применение тактического ядер-
ного оружия (ТЯО) планировалось в истории 
не раз. Забрезжившее поражение во Вьет-
наме заставило американских генералов 
задуматься об использовании атомных бомб 
и снарядов. В 1968 году уже началась под-
готовка к этому, но президент США Джонсон 
своим решением остановил процесс. Вовсе 
не из трогательного гуманизма и не из-за 
потенциальных внутриполитических издер-
жек, как принято считать. Просто Пентагон 
проанализировал ситуацию и не нашел целей 
для ТЯО — не было у вьетнамцев ни концен-
траций живой силы, ни танковых парков, ни 
крупных авиабаз. 

В Фолклендской заварушке 1982 года 
британские корабли вполне могли применить 
атомные глубинные бомбы против аргентин-
ских подводных лодок, но этого не случилось. 
Расхожее объяснение — Великобритания 
испугалась международной реакции на при-
менение ядерного оружия против неядерного 
государства. 

Планы «ударить ядеркой» по Ираку так-
же обсуждались Вашингтоном, но позже 
Госдеп США распространил версию о том, 
что это было всего лишь психологическое 
давление на иракское военно-политическое 
руководство.

Какую бы постправду ни предлагали 
аналитики, факт остается фактом — ТЯО 
до сих пор не применялось. То есть в каж-
дом конфликте прошлого, дозревшем до 
ядерного удара, потенциальные издерж-
ки перевешивали потенциальные военные 
успехи. И на весах всегда лежали не только 
и не столько физические, материальные, 
ощутимые аргументы, сколько политические 
или даже психологические — фактический 
ужас бледнел перед криком «ужас-ужас!» и 
его последствиями.

Нуклеомитуфобия, страх перед ядер-
ной войной, и радиофобия, страх перед 
радиацией, — явления хоть и болезненные, 
но полезные; они тоже являются частью ядер-
ного сдерживания. Однако представление 
нервного обывателя о том, что применение 
ТЯО равносильно катастрофе, несколько 
утрировано. Давайте попробуем отделить 
физические последствия взрыва от полити-
ческих, психологических, медийных и всех 
прочих.

Эксперты утверждают, что заряд в одну 
килотонну не причинит значительного вреда 
за пределами полукилометрового радиуса. 
В городе это много, на открытой местности, 
например на тысячекилометровом фронте, 
практически незаметно. 

Сетевые игрушки, именуемые «ядер-
ными калькуляторами», — а они претендуют 
на некоторую научность, ибо опираются на 
открытые данные о проведенных ядерных 
испытаниях, — позволяют смоделировать 
взрыв любой мощности и даже нанести его 
на интерактивную карту, «примерив» зоны 
разрушений к любому объекту. Но это теория 
и расчеты, точность которых могут оценить 
только специалисты. Больше доверия вы-
зывает практика, а ее предостаточно.

Когда в 1991 году в одной из российских 
газет опубликовали карту советских ядерных 
взрывов, перепечатанную из американской 
книги, астраханцы растревожились. Как же 
это получается: жили спокойно, все было 
нормально, а тут на тебе — вокруг сплошной 
полигон. Журналисты расстарались, нагне-
тая страсти и взращивая в людях ту самую 
радиофобию: «чудовищный эксперимент», 
«подземная Хиросима рядом с городом», 
«ужасная экологическая бомба». Наверное, 
лихие писаки даже до сердечного приступа 
кого-нибудь довели. А все остальные астра-
ханцы как жили, так и живут, демонстрируя, 
что десятки ядерных взрывов как-то не особо 
влияют на обстановку.

До подземных ядерных взрывов в Астра-
ханской области проводили открытые — 
воздушные. 19 января 1957 года ядерный 
взрыв сбил два советских бомбардировщика 
— один загорелся, другому ударной волной 
обломило крыло. Это был первый высотный 
ядерный взрыв над нашей планетой, а само-
леты — дистанционно управляемыми мише-
нями. На земле же — в городке Знаменске 
и соседнем Ахтубинске — никто и знать не 
знал, что над головой бабахнул атомный за-
ряд в 10 килотонн — половину от мощности 
бомбы, сброшенной на Хиросиму.

Затем были новые испытания, не мень-
ше десятка, на высоте от трехсот метров до 
шести километров. И никакой катастрофы не 
случилось, люди не вымерли, селения не ис-
парились и не провалились в тартарары.

Сегодня легко можно найти воспомина-
ния участников ядерных учений на Тоцком 
полигоне. Тогда уже через 40 минут после 
взрыва по его эпицентру шли танки радиаци-
онной разведки. Дозорные, конечно, подвер-
глись воздействию радиации, но получили 
дозу в сотню раз меньшую, чем та, которая 
способна вызвать лучевую болезнь.

Следом двинулась пехота, и около пяти-
сот человек из 43 тысяч участников учений 

прошли через эпицентр. Нагоняя ужаса, жур-
налисты рассказывали, что к 2004 году из 
всех солдат и офицеров выжило только две 
тысячи. Но учения-то проходили в 1954 году, 
участникам тогда было от 24 до 50 лет, так что 
нет ничего удивительного, что за пятьдесят 
лет многие умерли.

Американцы, кстати, начали гонять своих 
военных под ядерными грибами раньше. В 
1951 году тысячи военнослужащих армии 
США совершали марш-броски через эпи-
центры ядерных взрывов без средств инди-
видуальной защиты. И подобные испытания 
— и атомного оружия, и людей — проходили 
регулярно. Так, в 1957 году было произведено 
29 взрывов, в учениях было задействовано 
16 000 человек.

Кроме военных в СССР провели 156 мир-
ных ядерных взрывов. Их использовали для 
интенсификации добычи природных ископае-
мых, для создания подземных хранилищ газа 
и опасных отходов, для рытья каналов, для 
гашения пожаров на месторождениях.

Например, в 1963 году на месторож-
дении Урта-Булак в Узбекистане буровики 
прокололи подземный газовый пузырь с 
невероятным давлением в 300 атмосфер. 
Мощная струя газа буквально сдула обору-
дование скважины и вспыхнула 70-метровым 
факелом. В течение трех лет в этом пожаре 
сгорало столько газа, сколько сегодня по-
требляет Санкт-Петербург, — ничем пога-
сить не удавалось. И все эти три года уче-
ные создавали специальный заряд, чтобы 
перекрыть ствол скважины. Результат: 30 
килотонн, «полторы Хиросимы», — и пожар 
прекратился.

А вот под Харьковом аналогичный по-
жар погасить не удалось — ядерный взрыв 
перекрыл скважину, но давление было таким 
мощным, что фонтан газа снова пробился, 
зашвырнув в небо тонны породы, а вместе 
с ней и радиоактивных элементов. Но ни 
Харьков, ни близлежащий Красноград не 
стали ядерной пустыней.

Не вымер и процветающий Лас-Вегас, в 
ста километрах от которого прогремели 928 
ядерных взрывов. В 50-х годах прошлого века 
люди приезжали туда не только поиграть в 
казино, но и посмотреть на ядерные вспышки 
и грибы Невады. Ушлые бизнесмены раз-
давали буклеты, предлагающие туристам 
насладиться невиданным зрелищем. Ар-
хивы сохранили фотографии беззаботных 
молодых людей, отдыхающих у бассейна 
под сенью атомного гриба. А сегодня любо-
пытные могут посетить полигон и пройти по 
дну гигантских воронок.

Конечно же, радиация опасна. Так, в го-
родке, где обычно оседали осадки от взрывов 
на Невадском полигоне, заболеваемость 
раком возросла на 60 процентов: вместо 
ожидаемых 10 случаев зафиксировано 16. 
Но городок не исчез, не вымер, он спокойно 
существует и поныне. 

С 1945 года на нашей планете произо-
шло более 2,5 тысячи атомных взрывов, и 
далеко не все они были сопоставимы со 
скромными нестратегическими ядерными 
боеприпасами. Так, знаменитая советская 
«кузькина мать» — бомба проекта АН602, 
взорванная в 1961 году на Новой Земле, — 
выдала мощность в 58,6 мегатонны в троти-
ловом эквиваленте — более чем в три тысячи 
раз мощнее хиросимской атомной бомбы. 
Чтобы перевезти тротил для аналогичного 
взрыва, пришлось бы сделать 80 рейсов, 
используя для этого все до единой фуры 
России.

И такая тектоническая мощь не испе-
пелила планету, не вызвала ядерной зимы, 
не опрокинула человечество в пропасть по-
стапокалипсиса. Более того, радиоактив-
ное заражение оказалось незначительным 
и наблюдалось в течение двух дней лишь в 
радиусе 2–3 км от эпицентра.

Сегодня стало хорошим тоном, рассу-
ждая о возможности применения атомного 
оружия, обязательно указать на свою антия-
дерную позицию. Мол, не опасаться краха че-
ловеческой цивилизации из-за применения 
атомной бомбы может только совершенно 
безответственный человек или прирожден-
ный мизантроп. Сделав этот обязательный 
реверанс общественному мнению, скажу то, 
что вытекает из приведенных фактов: физи-
ческое, материальное воздействие ядерного 
оружия не летально для рода людского в 
целом. Опасность в другом.

Цивилизации страшен не снаряд, кото-
рый снесет опорный пункт вражеской армии, 
и даже не увесистый удар по центру приня-
тия решений. Опасность исходит от людей, 
решения принимающих. Именно эти люди 
толкают мир к катастрофе. 

Киевский режим и его кукловоды но-
ровят атаковать атомные электростанции, 
прекрасно понимая, что серьезная авария 
наделает больше бед, чем даже сотня такти-
ческих зарядов. Еще хуже то, что они изучили 
ядерную доктрину России и предпринимают 
именно те действия, которые делают при-
менение ядерного оружия возможным и не-
обходимым. Они буквально выпрашивают 
удар. Он им нужен как повод для очередного 
витка антироссийской истерии. Вот эти дья-
вольские провокаторы, а не ядерное пугало, 
и есть угроза человечеству.

ЯДЕРНОЕ ПУГАЛО: 
МИФЫ И РЕАЛЬНОСТЬ

Страшна не атомная бомба, 
а люди, толкающие мир к катастрофе

НЕ ПРОПУСТИ!

МЕДИЦИНА

SOS!

Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы
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ЧИТАЙТЕ 
В НОВОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»

★ «Катафалка на свадьбе у нас не было»: Юлия 
Хлынина раскрыла подробности жизни с Алексеем 
Милевским

★ «Какие-то ссоры в семье – это нормально»: 
Виктор Добронравов рассказал, как сохранять азарт 
в любви и работе

★ «Они очень сильные»: звезда «Престижа» Аскар 
Ильясов объяснил, почему у него не сложилось с 
русскими девушками

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

ВИК ТОР 
ДОБРОНРАВОВ:

ОТ СЕМЬИ 
У МЕНЯ 

СЕКРЕ ТОВ НЕ Т

Июнь 2024

ЮЛИЯ
ХлынинаУ МЕНЯ

ГОРЯЧИЙ 
ТЕМПЕРАМЕНТ!

ПОЧЕМ ЯГОДЫ ДЛЯ НАРОДА

ЦЕНЫ
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Спрос на рынке жилья Москвы и обла-
сти сейчас на подъеме, причем под-
держивается он за счет ипотечников. 
С большой долей вероятности в июне 
спрос еще вырастет: люди спешат за-
прыгнуть в последний вагон льготной 
ипотеки — до ее окончания 1 июля.

Эксперты рассказали «МК» о настроениях 
покупателей в ближайшем месяце и дали ре-
комендации, как лучше себя вести.

— Не стоит опасаться завершения госпро-
граммы льготой ипотеки под 8% после 1 июля. 
Ведь именно «благодаря» ей цены на ново-
стройки и разогнались до аномального уровня. 
Логично, что в отсутствие столь масштабной 
поддержки спроса цены начнут сдуваться, что 
выгодно покупателям, — говорит руководитель 
Аналитического центра «Индикаторы рынка 
недвижимости» Олег Репченко.

Доступным жилье делает не дешевая 
ипотека, а доступные цены. И они на первич-
ном рынке Москвы уже не растут. По крайней 
мере в прайсах. При этом застройщики еще 
и предлагают скидки, в конце мая — до 30% 
в проектах с квартирами.

Директор по продажам федеральной 
компании «Этажи» Сергей Зайцев говорит, 
что по итогам июня ожидается рост спроса 
по льготным программам кредитования еще 
на 20–25%. При условии, что банки не начнут 
ограничивать согласование заявок. Уже сей-
час часть банков предупредила, что в связи 
с большим потоком заявок есть риски, что 
новые заявки будут приниматься только до 
середины июля, а во второй половине июня 

основной акцент будет сделан на выдачу уже 
одобренных кредитов.

— Рост заявок по ипотеке с господдерж-
кой нарастает, — рассказывает заместитель 
руководителя ипотечного департамента фе-
деральной компании «Этажи» Татьяна Решет-
никова. — Если в первой половине мая коли-
чество заявок относительно первой половины 
апреля было на 25% больше, то на конец мая 
рост составил уже 38%. Сейчас многие ста-
ли активно рассматривать альтернативные 
варианты покупки квартиры на первичном 
рынке без первоначального взноса. Например, 
варианты с отсрочкой его внесения, поскольку 
понимают, что не успевают накопить нужную 
сумму первоначального взноса до завершения 
программы.

При этом банки очень индивидуально под-
ходят к одобрению запрашиваемой суммы 
кредита. На финальный размер кредита влияет 
целый ряд факторов: существующая долго-
вая нагрузка потенциального заемщика, его 

кредитная история, наличие кредитных карт, 
даже если заемщик ими никогда не пользовал-
ся, и даже полученные одобрения кредитов в 
других банках. Поэтому при массовой подаче 
заявок в разные банки сейчас нужно быть край-
не осторожными. Средний размер кредита по 
ипотеке с господдержкой в России по итогам 
мая текущего года находится на уровне 5 млн 
руб., по семейной ипотеке — 5,2 млн.

— Льготные ипотечные программы, дей-
ствие которых завершается 30 июня, толкали 
спрос на рынке с момента их старта в 2020 
году, — говорит основатель «БЕСТ-Новострой» 
и bnMAP.pro Ирина Доброхотова. По ее словам, 
с их помощью, конечно, было гораздо про-
ще приобрести новостройку в комфортном 
режиме. И сейчас льготная ипотека — един-
ственный доступный большинству россиян 
инструмент, который позволяет приобрести 
недвижимость с относительно небольшой 
нагрузкой на семейный бюджет. Ипотеку по 
полной ставке — около 18% — может себе 
позволить совсем небольшое количество 
потенциальных покупателей на первичном и 
вторичном рынке.

На фоне завершения льготной ипотеки 
на новостройки выросло количество заявок 
на покупку квартир по льготным программам, 
но в меру, продолжает Ирина Доброхотова: 

«Люди стремятся успеть до 1 июля, но истери-
ческого спроса мы не наблюдаем, поскольку 
и по льготным ипотечным программам сейчас 
более жесткие условия, чем действовали в на-
чале этой программы. Сейчас первоначальный 
взнос составляет не менее 30%, учитывая 
московские цены, это весомый объем средств. 
Покупатели стараются собрать максимум де-
нежных средств сразу, чтобы привлекать как 
можно меньший ипотечный кредит. Те, кто 
все же вынужден брать ипотеку по полной 
ставке под 18%, конечно, рассчитывают на 
то, чтобы как можно скорее рефинансировать 
кредит».

Как и в любом случае при любом ужесто-
чении кредитных условий, спрос начинает 
перемещаться в более доступные сегменты 
или в более доступную географию. Напри-
мер, те, кто хотел купить себе, скажем, трех-
комнатную квартиру, сможет позволить себе 
только «двушку» при дорогой ипотеке. Те, кто 
хотел приобрести квартиру в старых границах 
Москвы, посмотрят на районы за МКАД, на 
Новую Москву, на Московскую область. Ре-
альных массовых альтернатив программам 
льготной ипотеки, которые смогут позволить 
в относительно комфортном режиме приоб-
рести квартиру большому количеству граждан, 
пока не существует.

— Посмотрим, какое слово скажут за-
стройщики. Вероятно, они будут реализовы-
вать какие-то интересные акции для поддер-
жания спроса, но их мы увидим уже после 1 
июля, — полагает Доброхотова.

Елена СОКОЛОВА.

ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ ПО ОКРУГАМ 
ВНУТРИ МКАД
Округ  05.24  04.24

Центральный  422 307  +0,4%
Западный  305 573  -0,5%
Юго-Западный  300 766  -0,2%
Северо-Западный  279 497  -0,2%
Северный  275 743  -0,5%
Южный  246 888  -0,3%
Северо-Восточный  244 814  +0,4%
Восточный  239 898  -0,2%
Юго-Восточный  237 376  +0,5%

 Источник: ИРН.

ЦЕНЫ НА ЖИЛЬЕ 
ПО ТЕРРИТОРИЯМ ЗА МКАД
Район  05.24 04.24

Все районы 
старой Москвы  213 686  -0,1%
Новомосковский  205 720  0,0%
Троицкий  183 592  -0,5%
Ближнее Подмосковье  170 244  -0,1%
Среднее Подмосковье  137 070  -0,3%
Дальнее Подмосковье  107 863  +0,2%

 Источник: ИРН.
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Президент РФ Владимир Путин 
поручил правительству к 1 августа 
утвердить график догазифика-
ции садоводческих участков. 
Соответствующий документ 
опубликован на сайте Кремля. 
Как стать участником програм-
мы бесплатной газификации в 
садоводческих некоммерче-
ских товариществах (СНТ)?

Глава государства рекомендо-
вал высшим должностным лицам 
субъектов РФ «при участии органов 
местного самоуправления органи-
зовать работу по проведению внео-
чередных общих собраний членов 
садоводческих некоммерческих 
товариществ, расположенных в 
газифицированных населенных 
пунктах». На этих собраниях дач-
ники должны принять решения 
о бесплатном технологическом 
присоединении оборудования 
граждан к газораспределитель-
ным сетям. 

За основу решений внеочередных со-
браний членов СНТ предлагается взять про-
ект типового протокола общего собрания, 
разработанный Правительством РФ. Вместе 
с местным оператором газификации должны 

быть утверждены планы-графики.
Сегодня в нашей стране зарегистриро-

вано около 76 тыс. садовых некоммерческих 

товариществ. Из них седьмая часть, около 
11 тыс., расположена в Московской области. 
Около 15 млн граждан являются владельцами 
недвижимости в таких загородных поселени-
ях. На текущий момент уровень газификации 
СНТ ниже, чем городских (73,8%) и сельских 
(64%) населенных пунктов.

Такой невысокий уровень обеспечения 
«голубым топливом» СНТ возник во многом 
из-за их юридического статуса. Не секрет, 
что подавляющее большинство товариществ 

исторически возникло на окраи-
нах крупных городов и посел-
ков. Со временем нередко 
они сливались с ними. Однако 
формальный статус земель то-

вариществ по ряду параметров 
отличался от юрисдикций сосед-

них территорий. Это приводило 
к тому, что многие постройки в 

СНТ не подпадали под действие 
программы газификации, которая 
успешно реализуется в 72 регио-

нах России с 2021 года и уже по-
могла подвести газ к границам 1,1 

млн участков.
Чтобы исправить эту ситуацию, 

Правительство РФ недавно расши-
рило программу социальной гази-

фикации на садоводческие товари-
щества. Постановление об этом 17 

апреля подписал премьер-министр 
Михаил Мишустин. «Владельцы участ-

ков, расположенных в садоводческих 
некоммерческих товариществах (СНТ), смогут 
стать участниками программы социальной 

газификации. Газовые сети будут бесплатно 
проведены до границ земельных участков граж-
дан в СНТ, расположенных в границах газифи-
цированных населенных пунктов», — говорится 
в telegram-канале кабинета министров.

Для того чтобы стать участником про-
граммы, на домовладение и земельный уча-
сток должны быть оформлены правоустанав-
ливающие документы. Заявка о подключении 
может быть подана как собственником домов-
ладения, так и председателем СНТ. Решение 
о догазификации должно быть принято на 
общем собрании членов СНТ, а его протокол 
приложен к заявке о подключении. 

Очевидно, что благодаря включению в 
программу социальной газификации садо-
водческих товариществ уровень комфорта 
владельцев дачных домов вырастет. Так, из-
за дешевого топлива они смогут проживать 
в загородных домах семьями весь год, а не 
только летом. 

К тому же социальный проект повысит 
благосостояние дачников. По оценкам экс-
пертов, стоимость газифицированных до-
мовладений в СНТ вырастет минимум на 20%. 
Эти объекты станут более привлекательны для 
инвесторов, что придаст импульс развитию 
рынка загородной недвижимости. 

Отметим, что большинство затрат по до-
газификации государство возьмет на себя. В 
правительстве пообещали выделить на соци-
альную газификацию в 2024 году 1 млрд руб. 
Участники программы получат субсидии на 
покупку оборудования и проведение работ по 
подключению своих домов к газовым сетям.

Ольга КВАСОВА.

В Москве резко вырос спрос на 
коммерческие особняки. Сегодня за 
ними в длинной очереди арендато-
ров и покупателей стоят не только 
руководители крупных корпораций и 
банков, но и большое количество со-
стоятельных частных инвесторов. В 
чем причина необычного бума?

Новый тренд на столичном рынке коммер-
ческой недвижимости усилился во многом 
благодаря санкциям США и стран ЕС. За кра-
сивыми словами представителей западных 
фискальных органов часто скрывался откро-
венный грабеж. Активы не только богатых, но и 
рядовых граждан РФ (недвижимость, ценные 
бумаги, вклады) зачастую по надуманным 
причинам были заморожены или вовсе кон-
фискованы. В результате, как показало иссле-
дование аналитической компании Frank RG, 
состоятельные россияне потеряли интерес к 
хранению сбережений в европейских странах 
и вернули на родину триллионы рублей. 

А дорогие особняки, особенно в Москве, 
без сомнения, обладают особой инвести-
ционной привлекательностью. И это вторая 
главная причина бума. По оценке директора 
отдела продаж и приобретений компании S.A. 
Ricci Дмитрия Антонова, сегодня в границах 
Москвы расположено около 1 тыс. особняков, 
но только 35% из них находятся в коммерче-
ском обороте. Наибольшим спросом поль-
зуются особняки площадью до 2,5 тыс. кв. м 
в Замоскворечье, Хамовниках, на Арбате, в 
Пресненском и Тверском районах. 

— Сегодня новый особняк для офиса в 
центре Москвы — очень дефицитный продукт 
на столичном рынке коммерческой недвижи-
мости. В ходе строительства его стоимость 
заметно растет. К примеру, 1 кв. м в зало-
женном на днях особняке на ул. Б. Татарской 
рядом с «Исторической мечетью» стоит на 
котловане 2 млн руб., а после его ввода в 
эксплуатацию оценивается уже в 3 млн руб., 
то есть на 50% выше, — сообщил Антонов. По 
его словам, особняки пользуются стабильно 
высоким спросом: «Это имиджевая недви-
жимость, представительский офис, который 

предпочитают иметь компании, заботящиеся 
о статусе и репутации».

— Особняки в центре Москвы пользуются 
спросом у топовых компаний для организации 
офиса для высшего руководства и самых ценных 
сотрудников уже давно, — подтвердила «МК» 
директор по девелопменту компании Rariteco 
Екатерина Борисова. — Законодателями этой 
мировой моды стали Ларри Пейдж и Илон Маск. 
В Москве первыми интерес к элитным сервис-
ным офисам и апартаментам начали проявлять 
российские IT-компании. Сегодня пришла оче-
редь владельцев и топ-менеджеров банков. 

По словам Борисовой, каждые полго-
да требования арендаторов и покупателей 

элитных особняков растут. Офис все чаще 
становится не столько штаб-квартирой для 
компании, сколько творческой лабораторией 
для сотрудника. Сейчас востребовано новое 
поколение офисов — сервисные и смешан-
ные, когда сотрудник не прикреплен к одному 
рабочему месту. «Понятно, что в ближайшем 
будущем будет больше творческих профес-
сий. А всякому творцу нужны эмоции», — до-
бавила Борисова. 

Девелоперы учитывают новые запросы 
клиентов. В новых проектах вместо столовой 
часто появляются фуд-холлы с более широким 
выбором любимой еды сотрудников. В Москве 
обитатели некоторых элитных особняков уже 
привыкли к роботам, доставляющим по утрам 
в апартаменты завтраки, к «умным» wash room, 
консерж-сервису международного уровня и 
персональным батлерам (профессионал, вы-
полняющий роль дворецкого. — «МК»). 

Еще одна важная особенность элитного 
особняка — полная автономность инфор-
мационных систем. Все серверы и системы 
«умного» дома расположены на его террито-
рии и не используют облачные хранилища. 
Это гарантирует максимальную безопасность 
корпоративной информации, что особенно 
важно для IT-компаний и банков.

По данным Борисовой, в Москве толь-
ко 15% проектов новостроек делюкс-класса 
предусматривают гостиничное управление. 
Это говорит о том, что такая опция не стала 
пока трендом на московском рынке недви-
жимости, хотя спрос на нее велик, сообщила 
девелопер.

Стоимость обслуживания большей части 
высокобюджетных жилых проектов в Москве 
находится в диапазоне от 210 руб. до 400 руб. 
за кв. м, — сообщила директор управления 
элитной недвижимости компании «Метриум 
Премиум» Анна Раджабова. Дешевле всего 
в обслуживании обходятся новостройки в 
ведении специализированных УК (от 119 руб. 
до 200 рублей за кв. м), тогда как в проектах с 
гостиничными операторами расценки выше 
(от 200 руб. до 750 руб. за кв. м).

На предпочтения покупателей и аренда-
торов элитных особняков влияет возраст. «Бо-
гатые люди в категории 45+ часто являются 
«детьми» Советского Союза. Для них важна 
стабильность и основательность, — расска-
зывает Раджабова. Поэтому они, в основном, 
выбирают консервативный вариант — покупку 
элитных сетевых офисов и апартаментов. У 
обладателей же «молодых» денег, которые 
приходят им на смену, другие предпочтения. 
Они не хотят долгое время быть привязаны к 
одному конкретному месту, поэтому предпо-
читают арендовать элитный особняк, чтобы 
иметь возможность легко «мигрировать» по 
Москве. 

— Единственное, что объединяет обе 
возрастные категории, — это приоритеты. И 
для пожилых, и для молодых миллионеров 
сегодня самая большая ценность — это не 
«квадраты», а время, — говорит Раджабова. 
Именно поэтому все ведущие застройщики в 
сегменте особняков делюкс-класса в Москве 
нацелены на то, чтобы создать своим посто-
яльцам комфортные условия и для работы, 
и для проживания. — Сегодня настоящая 
роскошь заключается в том, как хочешь жить 
ты, а не как диктуют тебе обстоятельства, — 
заключила Раджабова.

Сергей АРТЕМОВ.

По оценке АЦ «Индикаторы рын-
ка недвижимости», по итогам 
января–апреля вторичные квартиры 
в старой Москве подорожали на 
символические 0,5%, до 271 690 
руб. за кв. м в среднем. При этом 
в 26 столичных районах средняя 
стоимость метра, напротив, снизи-
лась. Где больше всего подешевело 
жилье с начала этого года? 

Так, квартиры у метро «Свиблово» по-
дешевели с начала года на 3,7%, до 265 267 
руб. за кв. м в среднем, это первая строчка 
рейтинга (см. таблицу). На втором месте 
— район станции метро «Третьяковская», 
где квартиры стали стоить на 2,8% меньше 
(473 300 руб. за кв. м в среднем), на третьем 
— «Южная» со снижением цен на 2,6% с на-
чала года (до 250 423 руб. за кв. м).

На четвертой строчке рейтинга рас-
положился район станции метро «Улица 
Подбельского», где квартиры потеряли в 
цене 1,8% (243 939 руб. за кв. м), на пятой 
— «Коломенская» со снижением стоимо-
сти метра на вторичном рынке на 1,7% (до 
271 913 руб. за кв. м).

В топ подешевевших вошли также райо-
ны метро «Алтуфьево» (-1,5%, до 226 226 руб. 

за кв. м в среднем), «Добрынинская» (-1,4%, 
до 405 924 руб. за кв. м), «Юго-Западная» 
(-1,3%, до 283 615 руб. за кв. м).

Замыкают десятку районы станций ме-
тро «Рязанский проспект» и «Медведково», 
где квартиры за январь–апрель подешевели 
на 1,2%, до 231 949 руб. и 241 743 руб. за 
«квадрат» в среднем, соответственно.

«Среди лидеров снижения в основном 
традиционно бюджетные окраинные районы 
столицы. Цены на бюджетное жилье бо-
лее чувствительны к изменению рыночной 
конъюнктуры, чем дорогие сегменты, где 
сроки экспозиции значительно выше, а за-
висимость от ипотеки ниже», — пояснили 
эксперты.

Из общей тенденции выбивается район 
станции метро «Третьяковская». Дело в том, 
что Замоскворечье всегда было дешевле 
других районов центра, которые на стороне 
Кремля, вроде Остоженки, Арбата, Патри-
ков, Тверской и т.д. В период ажиотажа и 
роста цен его пытались подтянуть к общей 
планке. Когда ажиотаж закончился и спроса 
не хватает, вполне естественно, что Замо-
скворечье опять должно сползти во второй 
эшелон среди дорогих районов.

Ольга КВАСОВА.

КАКИЕ РАЙОНЫ БОЛЬШЕ ВСЕГО ПОДЕШЕВЕЛИ В ЭТОМ ГОДУ
№ Станция метро  Цена 1 кв. м, 01.24  Цена 1 кв. м, 04.24  Динамика

1  «Свиблово»  275 393  265 267  -3,7%
2  «Третьяковская»  486 971  473 300  -2,8%
3  «Южная»  257 084  250 423  -2,6%
4  «Улица Подбельского»  248 368  243 939  -1,8%
5  «Коломенская»  276 515  271 913  -1,7%
6  «Алтуфьево»  229 674  226 226  -1,5%
7  «Добрынинская»  411 754  405 924  -1,4%
8  «Юго-Западная»  287 492  283 615  -1,3%
9  «Рязанский проспект»  234 766  231 949  -1,2%
10  «Медведково»  244 619  241 743  -1,2%

 Источник: ИРН.
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Просрочка по рублевым ипо-
течным кредитам в апреле 
выросла на 13,45% за год, 
что стало рекордом за по-

следнюю пятилетку. При этом годовой темп 
роста кредитного портфеля составил 26,14% 
и почти в два раза превысил увеличение про-
сроченной задолженности, свидетельствуют 
данные ЦБ РФ. 

По мнению ведущего аналитика Freedom 
Finance Global Натальи Мильчаковой, главная 
причина увеличение просрочки по ипотеке — 
бурный рост выдачи жилищных кредитов в 
предыдущие периоды времени. Чем больше 
выдается ипотеки, тем больше вероятность 
возникновения просрочки по ней. Но есть и 
другое мнение. «Рост просрочки возник из-за 
снижения доступности ипотечных продук-
тов, — утверждает директор департамента 
ипотечного кредитования Est-a-Tet Алексей 
Новиков. — В частности, из-за уменьшения 
лимитов, увеличения первого взноса по го-
спрограммам, что повлекло необходимость 
клиентам брать дополнительные дорогие 
кредиты: потребительские, микрозаймы. Так-
же на рост просрочек повлияло значительное 
повышение ставок стандартных ипотечных 
продуктов, которые напрямую зависят от 
уровня ключевой ставки». 

Действительно, еще недавно покупа-
тели могли брать кредиты на более выгод-
ных условиях. К примеру, раньше клиент 
мог оформить ипотеку с господдержкой до 
12 млн рублей с первоначальным взносом 
15% и ставкой 8%. Теперь этому же клиенту 
приходится брать рыночный кредит в 12 млн 
рублей с тем же взносом 15%, но со ставкой 
уже 17%. Как итог — растут ежемесячные 
платежи под стандартную программу, а те, 
кто хочет воспользоваться госпрограммами, 
пытаются добрать первый взнос за счет по-
требительского кредитования, что влечет 
за собой повышенную долговую нагрузку, 
пояснил эксперт. 

Однако, хоть тенденция и негативная, 
до полномасштабного кризиса на ипотечном 
рынке России еще далеко. «В данном случае 
можно говорить об определенном матема-
тическом эффекте, — полагает директор по 
маркетингу Национального бюро кредитных 
историй Алексей Волков. — Ипотечный порт-
фель банков в прошлом году рос достаточно 
высокими темпами, поэтому объемы просроч-
ки тоже увеличились. Главное, что темпы роста 
портфеля ипотечных кредитов значительно 
превосходят динамику просроченной за-
долженности. Поэтому говорить о серьезной 
опасности для рынка преждевременно». 

Как напомнил руководитель Аналитиче-
ского центра «Индикаторы рынка недвижи-
мости» Олег Репченко, для предотвращения 
негативного сценария ЦБ РФ несколько раз 

повышал надбавки к коэффициентам риска 
по ипотечным кредитам с низким первона-
чальным взносом и для сильно закредито-
ванных заемщиков. Причем в последний раз 
регулятор это делал совсем недавно, в марте. 
Кроме того, в сентябре прошлого года пра-
вительство повысило первоначальный взнос 
по льготным программам с 15 до 20%, а в 
декабре — до 30% по льготной ипотеке под 
8%, в том числе для того чтобы не выдавать 
ипотеку рискованным заемщикам. «Власти 
предпринимают все необходимые меры 
для того, чтобы избежать кризисных сцена-
риев», — уверена член экспертной группы 
Общественного совета при Минстрое Мария 
Перевощикова. 

 Самый известный в мире кредитный 
«пузырь», после Великой депрессии первой 
половины XX века, имел место в 2007–2008 го-
дах в США, причем это был именно ипотечный 
«пузырь». Осенью 2008 года он спровоциро-
вал мировой экономический кризис. Но, как 
отметила Мильчакова, особенностью амери-
канского «пузыря» было то, что он, во-первых, 
возник при очень низких процентных ставках 
ФРС США, во-вторых, при очень низких ценах 
на жилье, что мотивировало даже ненадежных 
заемщиков брать ипотечные кредиты недоро-
го. А когда ФРС начала бороться с инфляцией, 
повышая процентные ставки, ипотечный «пу-
зырь» резко сдулся. В России, когда процент-
ные ставки были низкими, а жилье стоило не 
так дорого, как сегодня, некоторые признаки 
формирования кредитного «пузыря» имели 
место, но лишь до тех пор, пока Банк России 
не начал принимать меры, чтобы разрешить 
кредиторам отсеивать наименее надежных 
заемщиков. В настоящее время в России по-
добный сценарий маловероятен, тем более 
что льготная ипотека с 1 июля будет отменена. 
Однако, поскольку другие льготные ипотечные 
программы сохраняются, пусть и при более 
жестких условиях для заемщиков, не стоит 
спешить с оптимистическими выводами о 
том, что ипотечного «пузыря» в России не 
может быть вообще никогда, предупредила 
аналитик. 

Наталия ТРУШИНА.

ЖИЛИЩНЫЙ ДОЛГ 
НЕПЛАТЕЖОМ СТРАШЕН
c 1-й стр.



Главу Гагаузии (башкана) Евгению 
Гуцул в мае не пустили на заседание 
Совета регионального развития АТО 
Гагаузия в Кишиневе. Президент Сан-
ду вообще не признает Гуцул и до сих 
пор не ввела ее в правительство Мол-
давии, как полагается по закону, хотя 
итоги прошлогодних выборов башка-
на утверждены судом. Кишинев поти-
хоньку «отжимает» у автономии права, 
которые она получила по Закону об 
особом правовом статусе, на осно-
вании которого Гагаузия согласилась 
вернуться в состав Молдавии. Из-за 
такого отношения ситуация может по-
вториться, и Гагаузия вновь попробу-
ет пойти «на выход». 

Мало кто сегодня помнит, что в начале 
90-х на территории Молдавии образовалось 
сразу два очага нестабильности. Помимо При-
днестровья это была Гагаузия, где также была 
провозглашена независимая республика, но 
гражданской войны там удалось избежать. О 
том, как это было, мы сегодня поговорили с 
ветераном национально-освободительной 
борьбы гагаузов, лидером движения «Гагауз 
халкы» («Гагаузский народ»), в прошлом 
руководителем вооруженных формиро-
ваний Гагаузской республики Иваном 
Бургуджи. 

— Наверное, сначала надо пояснить, 
кто такие гагаузы и откуда они вообще 
взялись на территории Молдавии…

— Есть несколько версий, толком еще 
никто не принял окончательную. Гагаузы 
здесь жили всегда, они являются коренным 
населением Буджака (Буджак в переводе с 
татарского означает «угол», это степная часть 
Днестровско-Прутского междуречья. — М.П.), 
но были рассеяны по Буджакской степи, кото-
рая до начала XIX века была малозаселенным 
и плохо освоенным регионом. После русско-
турецкой войны 1806–1812 годов Буджак, как 
и вся Бессарабия, вошел в состав Российской 
империи. После этого началось массовое 
переселение сюда гагаузов с Балканского 
полуострова. Царское правительство было 
заинтересовано в заселении этих пустынных 
в то время земель православными. Гагаузам 
бесплатно давали землю, все переселенцы 
освобождались от налогов, повинностей. 
Каждой семье выделялось по 50–60 десятин 
земли. Буджакские степи упорным трудом 
были превращены в цветущий сад.

— Гагаузы — православные христиане, 
но ведь это тюркский народ? 

— Тюркский народ православного ве-
роисповедания. Гагаузы очень давно приняли 
христианство. По некоторым сведениям, еще 
до того, как Русь крестилась. Гагаузы очень 
набожные, верующие. Некоторые гагаузы, 
которые уезжают в Турцию, принимают там 
ислам, но таких очень мало. У нас нет ни одного 
минарета, зато в каждом населенном пункте 
по одной-две церкви.

— Гагаузы говорят на турецком 
языке?

— Наш язык очень похож на турецкий, 
отличается от него как русский от украин-
ского примерно. В принципе, мы с турками 
понимаем друг друга.

— Как возникло движение «Гагауз 
халкы»?

— Национальное движение «Гагауз халкы» 
(«Гагаузский народ») возникло в конце 1980-х. 
Первоначально это был дискуссионный клуб. 
21 мая 1989 года в Комрате состоялся 1-й 
объединительный съезд движения. Во время 
перестройки чуть ли не в каждом населенном 
пункте Гагаузии появлялись свои движения, 
организации. Общество «Бирлик» («Единство») 
в Чадыр-Лунге, общество «Ватан» («Отече-
ство») в Вулканештах. 21 мая 1989 года все эти 
движения были объединены в одно — «Гагауз 
халкы», которое поставило задачу реализовать 
право нашего народа на самоопределение. 
Сначала нами ставился вопрос лишь о полити-
ческой автономии в составе Молдавской ССР. 
19 августа 1990 года по инициативе движения 
«Гагауз халкы» состоялся съезд депутатов всех 
уровней и созывов мест компактного про-
живания гагаузского народа. На этом съезде 
была провозглашена независимая от Молдовы 
Республика Гагаузия в составе СССР.

— А какой статус Гагаузия имела до 
перестройки?

— Не имела никакого статуса. Поэтому она 
и финансировалась по остаточному принципу. 

Поэтому и ставился вопрос об автономии. 
Гагаузов в Молдавской ССР, например, ста-
рались не допускать к получению высшего 
образования. На этот счет было секретное 
постановление ЦК Компартии Молдовы, со-
гласно которому гагаузы лишались квот на 
образование в молдавских вузах.

— Расскажите о тех драматических 
событиях в начале 90-х, когда был пе-
чально знаменитый «поход на Гагаузию», 
когда чуть было не вспыхнула гражданская 
война. Что послужило толчком?

— Поход волонтеров, или волонтериада, 
как его обычно называют, это темная страница 
в истории молдавского государства. 19 августа 
1990 года была провозглашена Республика 
Гагаузия в составе СССР. Была принята Декла-
рация о свободе и независимости гагаузского 
народа от Республики Молдова. Были назна-
чены выборы депутатов Верховного совета 
Гагаузской республики. Перед этим в июне 
парламентом тогда еще Молдавской ССР 
было принято два постановления. Первое — о 
признании незаконным Пакта Риббентропа–
Молотова. Вторым постановлением они при-
знавали недействительным Закон от 2 августа 
1940 года об образовании Молдавской ССР. 
Но вся суть в том, что только в силу этого за-
кона Молдавская ССР как государственно-
правовое образование существовала на этой 
единой территории. В 1940 году была окончена 
двадцатидвухлетняя румынская оккупация 
Бессарабии. Напомню, что в 1918 году, по-
сле революции, Румыния оккупировала часть 
нынешней Молдовы, Бессарабию, оторвав ее 
от России. СССР никогда не признавал это, и 
в 1940 году было предъявлено ультимативное 

требование, чтобы румыны покинули эту тер-
риторию. Что они и сделали. Законом СССР от 
1940 года в состав новой союзной республики, 
Молдавской ССР, наряду с Бессарабией во-
шло Приднестровье, которое до этого было 
автономией в составе Украины. Когда при-
знали недействительным этот закон, факти-
чески Молдова как единое целое перестала 
существовать. Образовалось постмолдавское 
пространство. Вот на этом постмолдавском 
пространстве все народы имели право само-
стоятельно определить свою судьбу. Гагаузы 
приняли тогда на съезде 19 августа 1990 года 
решение об отделении от Молдовы, были на-
значены выборы. Через 2 недели, 2 сентября 
1990 года, была провозглашена независимая 
от Молдовы Приднестровская Молдавская 
республика, тоже в составе Союза. И лишь 
через год на оставшейся территории этого 
постмолдавского пространства была провоз-
глашена собственно Республика Молдова.

— Понятно. Все эти события и разо-
злили Кишинев?

— Выборы в Верховный совет Гагаузии 
были назначены на 28 октября 1990 года. 
Чтобы предотвратить эти выборы, чтобы не 
дать возможность гагаузам реализовать свои 
коллективные права на самоопределение, 
тогдашним правительством Молдовы во главе 
с премьером Мирчей Друком (ныне проживает 
в Румынии. — М.П.) было принято решение 
сформировать добровольческие отряды во-
лонтеров. Эти отряды под руководством по-
лиции колоннами автобусов двинулись из 
Кишинева в сторону Комрата (столица автоно-
мии. — М.П.), чтобы расправиться с гагаузами, 
разрушить наши села и города. Естественно, 
мы этого допустить не могли. Мы создали 
свои отряды самообороны. Возглавлял их я. 
Тогда мы сумели не допустить кровопролития. 
К нам на помощь пришли добровольцы из 
Приднестровья. Вошли внутренние войска 
Шаталина. Но перед этим вошла болградская 
дивизия. Уже покойный, царствие ему небес-
ное, генерал Валерий Востротин, в то время 
командир 98-й дивизии ВДВ, которая дисло-
цировалась в Болграде, направил в Гагаузию 
своих десантников. Он принял это решение 
самостоятельно. Москва не позволяла армии 
вмешиваться в молдавские события, и Вос-
тротин, чтобы не допустить кровопролития, 
принял решение провести командно-штабные 
учения на территории Гагаузии. В ночь с 26 
на 27 октября войска 98-й дивизии вошли 
на территорию республики. По периметру 
Гагаузии были выдвинуты боевые машины 
десанта, организованы блок-посты, которые 
не пропустили волонтеров. Потом десантников 
сменили Внутренние войска МВД СССР во 

главе с генералом Юрием Шаталиным.
27 октября мы провели выборы в Вер-

ховный совет. Они прошли даже раньше, чем 
первоначально намечалось. Кровопролитие 
было, слава богу, предотвращено.

— Вы опасались тогда, что Молдова 
может объединиться с Румынией?

— Да они и не скрывали этого в принципе. 
Народный фронт своей целью ставил именно 
объединение Молдовы с Румынией. Гагаузы 
были против, потому что помнят, как прави-
тельство Румынии проводило политику этно-
цида в отношении нашего народа. Поэтому 
мы начали строить независимое государство. 
Еще Ленин говорил, что революция должна 
уметь защищаться. Поэтому у нас были об-
разованы силы самообороны, Управление 
внутренних дел, Служба безопасности, ба-
тальон «Буджак». Мы успешно противостояли 
Кишиневу, не давали возможности силовым 
путем разрушить республику. Руководство 
Молдовы на протяжении почти шести лет не 
контролировало Гагаузию. Представители 
Кишинева приезжали сюда только с согласия 
руководства республики. Даже силовые струк-
туры Республики Молдова не могли попасть 
на территорию Гагаузии без согласования 
с нами.

— Почему потом отказались от 
этого?

— В силу объективных обстоятельств. В 
Приднестровье были мощные заводы, а у нас 
только сельскохозяйственное производство. 
У них есть и водная преграда, отделяющая их 
от Молдовы, река Днестр. Мы были в более 
уязвимом положении. Свою роль сыграли и 
международные структуры, ОБСЕ, президент 
Турции Сулейман Демирель. Он приезжал 
к нам, советовал, чтобы не допустить кро-
вопролития, согласиться на политическую 
автономию в составе Молдовы, отказавшись 
от создания независимого государства. Но 
мы соглашались стать политической автоно-
мией в составе нейтрального, независимого 
и внеблокового государства. Дав согласие 
войти в состав Молдовы, мы считали, что 
она будет свято выполнять свои договорные 
обязательства. Но оказалось, что руковод-
ство Республики Молдова патологически 
недоговороспособно. Принят Закон об осо-
бом правовом статусе Гагаузии. Но когда им 
невыгодно, они его просто не выполняют. 
Это как Минские соглашения, которые Киев 
подписал. Когда им было трудно, они со-
гласились, а потом сказали «ни черта мы не 
будем выполнять». Тут то же самое. Сейчас в 
руководстве Молдовы находятся те, кто в 90-х 
пешком под стол ходил. Они не понимают, что 
такое горячая фаза конфликта. Они думают, 

что возьмут нас силой, но силой невозможно 
ничего решить. Зря они это делают.

— Зачем понадобилось в 2014 году про-
водить референдум о статусе Гагаузии?

— В Законе об особом правовом статусе 
зафиксировано, что в случае изменения ста-
туса Республики Молдова как независимого 
государства народ Гагаузии имеет право на 
внешнее самоопределение. Но у нас это было 
примерно так, как в Советском Союзе, где 
каждая республика имела право на выход, но 
не было механизма. 2 февраля 2014 года мы 
провели законодательный референдум, на 
который был вынесен проект закона «Об от-
ложенном статусе народа Гагаузии на внешнее 
самоопределение». Закон предполагает, что 
в случае утраты Молдавией независимости 
Гагаузия имеет право на самоопределение. 
Около 98% участников референдума поддер-
жали закон. Одновременно был проведен кон-
сультативный референдум о внешнеполитиче-
ском курсе Молдовы. Примерно 98% жителей 
автономии поддержали курс на вступление 
в Таможенный союз. И лишь 2,7% хотели бы 
вступить в ЕС. Ни один суд не может отменить 
решение, принятое референдумом, поэтому 
этот закон действует. Если Республика Мол-
дова решит все-таки войти в состав Румынии, 
как многие мечтают, Гагаузия автоматически 
становится независимым государством. Мы 
им скажем: «Счастливого пути, но только без 
нас». Приднестровье то же самое скажет.

— Почему Кишинев не признает закон-
ность выборов башкана Гагаузии?

— Я в период выборов сам говорил о 
нарушениях. Но выборы прошли, это свер-
шившийся факт. Еще один свершившийся 
факт — суд признал эти выборы законными 
и состоявшимися. В силу этого решения су-
дебной инстанции избранный башкан приняла 
присягу и вступила в права. Если у руководства 
Республики Молдова есть факты, что Гуцул 
была избрана с нарушениями, то почему оно 
не подаст иск в судебные инстанции по вновь 
открывшимся обстоятельствам, чтобы реше-
ние о признании выборов было отменено? Уже 
год прошел. А у меня такое впечатление, что 
Молдова специально провоцирует Гагаузию. 
Молдове выгодна дестабилизация. Она хочет, 
чтобы Гагаузия с ее взрывным характером по-
перла на Молдову и они могли бы ввести на 
территорию автономии свои подразделения. 
Не секрет, что на территории Молдовы нахо-
дятся в молдавской форме силовые подразде-
ления Румынии. Граница практически открыта. 
Со стороны Румынии ни одного пограничника 
нет, только таможенники. Уже даже офици-
ально объявлено, что заключено соглашение 
между Молдовой и Румынией о том, что под-
разделения внутренних войск Румынии будут 
оказывать помощь в каких-то чрезвычайных 
обстоятельствах. А какие могут быть обстоя-
тельства? Я думаю, что румыны готовятся 
поглотить Республику Молдова и Гагаузию 
тоже силовым путем захотят присоединить. 
Но тогда будет море крови, потому что гагаузы 
никогда не согласятся войти в состав Румынии. 
Кишинев говорит, даже румыны говорят, что, 
как только Россия подойдет к Одессе, сюда 
румыны войдут. А на каком основании румыны 
войдут на территорию Гагаузии? Мы против 
этого, нам здесь не нужны румыны. Молдова, 
если хочет, у себя пусть их принимает.

— Молдова какие-то репрессии прово-
дит сейчас против политиков и активистов 
Гагаузии?

— Молдавский парламент недавно принял 
решение, что если против кого-то из граждан 
Республики Молдова введены международные 
санкции, то его могут лишить гражданства. 
Это нонсенс. Я понимаю, что гражданство 
могут отобрать у человека, который приобрел 
его. Но человек, который родился здесь, живет 
здесь, его корни здесь, — как у него можно 
отобрать гражданство? Сейчас под между-
народными санкциями в Гагаузии находятся 
два человека. Это заместитель председате-
ля исполкома (гагаузского правительства) 
Виктор Петров и советница Евгении Гуцул по 
внешним связям, экс-депутат парламента 
Мария Албот (22 февраля они были вклю-
чены в санкционный список ЕС; в отноше-
нии самой Евгении Гуцул санкции в январе 
ввела Служба информации и безопасности 
Молдовы. — М.П.). Теоретически их могут 
лишить гражданства. Когда я узнал, что эти 
люди попали под санкции, я смеялся даже. 
Я не ожидал, что они таким способом будут 

бороться со своими оппонентами. Это абсурд 
полнейший. Внесудебные органы, чужие госу-
дарства решают вопрос о вине гражданина. Я 
бы еще понял, если бы существовал механизм 
оспаривания этих санкций, введенных ино-
странными государствами. Вот ввели санк-
ции, а далее судебные органы доказывали бы 
вину человека. А тут без всяких доказательств 
внесудебные органы принимают какие-то 
решения, и человека лишают гражданства. 
Гипотетически его могут даже выдворить с 
территории Молдавии, где похоронены его 
родители, родственники, дедушки, бабушки, 
где его корни. Я считаю, что наш президент 
Майя Санду является клятвопреступницей. 
Потому что она поклялась при вступлении в 
должность, что будет соблюдать Конститу-
цию Республики Молдова, исполнять законы 
страны. Но она их не соблюдает. Закон об 
особом правовом статусе Гагаузии, которым 
был оформлен договор высшего руководства 
Гагаузской республики и Республики Молдова 
об автономии, говорит, что избранный баш-
кан Гагаузии является членом правительства 
Республики Молдова. Кто бы ни был избран, 
башкан автоматически становится членом 
правительства, президент обязан исполнять 
законы. Есть решение суда о том, что Гуцул 
была законно избрана. Неисполнение пре-
зидентом судебных решений ведет к тому, 
что любые другие граждане придут к выводу, 
что они могут наплевать на решения судебных 
органов. Мы в составе Республики Молдова, и 
этим все определено. Но они не имеют права 
делать здесь все, что хотят, и отменять наши 
законы. Есть решение Венецианской комис-
сии, где говорится, что если приняты 2 нор-
мативных акта — один Народным собранием 
Гагаузии или Исполкомом Гагаузии, другой 
органами власти Молдовы, — то на территории 
Гагаузии приоритет имеют нормативные акты, 
принятые гагаузскими органами власти. На 
этих принципах стоит весь Евросоюз. Молдова 
обязана их соблюдать, если она стремится в 
ЕС. Решения Народного собрания, Исполкома 
и башкана Гагаузии не могут обычные суды 
общей юрисдикции отменять, приостанав-
ливать и так далее. Это может сделать только 
Конституционный суд.

— Гагаузия будет принимать участие 
в предстоящих президентских выборах и 
референдуме?

— Молдова фактически готовится к то-
тальной фальсификации выборов и референ-
дума, которые пройдут в октябре. Республика 
Молдова хочет вступить в Евросоюз и в прин-
ципе обязана соблюдать правила проведения 
выборов, принятые европейскими структура-
ми; а там черным по белому прописано, что 
за год до проведения выборов нельзя вносить 
изменения в выборное законодательство. А 
Молдова сейчас вносит изменения, наплевав 
на эти рекомендации. И ее западные кураторы 
молча смотрят на это и ничего не предпри-
нимают. Они даже пальчиком не грозят им. 
Мало этого, принимают решение о том, что 
в Америке, Канаде, Нидерландах, в других 
странах можно будет по почте голосовать. Там 
разница во времени, они здесь посмотрят, 
сколько голосов не хватает, и добавят сколько 
надо. Для тех, кто голосует здесь, на террито-
рии Республики Молдова, составлены списки. 
Известно, кто будет голосовать. А на участках 
за рубежом даже списков нет. Кто придет, тот 
и будет голосовать. Кто там будет проверять? 
Это подготовленная фальсификация. Мало 
того, еще дополнительно 54 избирательных 
участка открывается за рубежом в западных 
странах. Наоборот, в России сокращается 
количество избирательных участков. Они по-
нимают, что голоса российской диаспоры 
будут не в их пользу. Одновременно прово-
дится референдум по вопросу о включении в 
Конституцию пункта о том, что цель Молдовы 
— евроинтеграция. В свое время Украина 
внесла такое в Конституцию. На самом деле 
никого не интересует, вы «за» будете голосо-
вать или «против». Их интересует, чтобы вы 
получили бюллетени, а как проголосовали, 
они сами определят благодаря этим зару-
бежным избирательным участкам. Поэтому в 
этой ситуации лучший вариант — не получать 
вообще избирательные бюллетени, которые 
предназначены для голосования на референ-
думе. Получится, что люди просто не вышли 
на референдум. Только таким образом можно 
противостоять фальсификации.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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«Если страна уйдет 
в Румынию, Гагаузия 
станет независимой»
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ому и ставился вопрос об а
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Мексика избрала первую 
женщину-президента, поскольку 
экзитполы указывают на победу 
Клаудии Шейнбаум. Бывшая 
мэр Мехико и кандидат от партии 
«Морена», по прогнозам, получит 
до 63% голосов избирателей в 
2024 году, опередив ближайшую 
соперницу Шочитль Гальвес.

Согласно подсчету голосов, одержав-
шая уверенную победу, бывшая ученый-
климатолог получила право стать первой 
женщиной-президентом Мексики, второй 
по величине экономики Латинской Америки, 
пишет The Guardian.

Клаудия Шейнбаум, 61-летняя бывшая 
мэр Мехико и кандидат от партии «Море-
на», по прогнозам, получит до 63% голосов 
избирателей.

Марио Дельгадо, глава левой партии 
«Морена», сообщил своим сторонникам в 
Мехико, что Шейнбаум победила с очень 
большим отрывом, за несколько часов до 
того, как избирательная комиссия Мексики 
должна была провести быстрый подсчет 
голосов, чтобы выявить победителя.

Крупная победа Шейнбаум соответ-
ствовала бы опросам общественного мне-
ния в ходе предвыборной кампании, которые 
давали ей значительное преимущество, 
отмечает The Guardian.

Помимо президентских выборов на 
самых масштабных в истории Мексики вы-
борах кандидаты претендуют на более чем 
20 000 должностей. Выборы также стали 
самыми жестокими в современной истории 
этой огромной латиноамериканской страны: 
более 30 кандидатов были убиты, а сотни 
других выбыли из борьбы, поскольку пре-
ступные группировки соперничают за места 
для дружественных им лидеров.

В воскресенье на избирательных 
участках в штате Пуэбла были убиты два 
человека.

Клаудия Шейнбаум воспользовалась 
поддержкой своего предшественника-
популиста Андреса Мануэля Лопеса Об-
радора, который основал партию «Морена» 
(Движение национального возрождения) в 

2014 году и первым сломил хватку тради-
ционных партий в борьбе за власть и стал 
президентом, одержав убедительную по-
беду в 2018 году.

Шейнбаум пообещала продолжать 
его политику, включая денежные выплаты 

пожилым людям и матерям-одиночкам, а 
также крупные инфраструктурные проекты 
в исторически бедных регионах, а также 
значительно расширить роль вооруженных 
сил в областях, обычно предназначенных 
для гражданского общества, таких как 

внутренняя безопасность.
В воскресенье для голосования было 

зарегистрировано около 100 миллионов 
человек, и на избирательных участках в из-
нуряющую жару образовались огромные 
очереди.

На одном из избирательных участков в 
Мехико избиратели разделились во мнениях 
о достоинствах «Морены».

Патриция Кастро, женщина из штата 
Синалоа, пожала плечами при упомина-
нии Шейнбаум и Гальвес, а про Лопеса Об-
радора, нынешнего президента Мексики, 
сказала так: «Он самый худший. Самый 
худший».

Кастро голосовала за консервативную 
партию ПАН, которая входит в оппозицион-
ную коалицию: «ПАН сделала бы больше, 
если б была у власти».

Стоявшая в очереди Каро Гусман, 
уборщица средних лет, подчеркнула важ-
ность социальных программ «Морены». 
«Благодаря «Морене» моя сестра каждый 
месяц получала деньги, чтобы ухаживать за 
нашей матерью, — сказала Гусман. — Это 
действительно помогло нам, когда мама 
была больна».

Гусман добавила, что доверяет Шейн-
баум продолжать социальные программы 
партии.

Сэм Кастильо, 25-летний танцор, живу-
щий между штатом Оахака и Мехико, сказал: 
«Я надеюсь, что Шейнбаум сможет добиться 
большего успеха в международных отноше-
ниях, чем Лопес Обрадор. То, что мы видели 
с гендерным законодательством, с равен-
ством в браке, для меня имеет отношение 
к партии», — сказал Кастильо.

Новому президенту предстоят напря-
женные переговоры с Соединенными Шта-
тами по поводу огромных потоков мигран-
тов, направляющихся в США через Мексику, 
и сотрудничества в области безопасности в 
связи с незаконным оборотом наркотиков в 
то время, когда в США свирепствует эпиде-
мия фентанила, отмечает The Guardian.

Мексиканские официальные лица ожи-
дают, что эти переговоры будут более труд-
ными, если Дональд Трамп в ноябре станет 
президентом США. Трамп, первый прези-
дент США, осужденный за преступление, 
пообещал ввести 100-процентные пошлины 
на китайские автомобили, произведенные 
в Мексике, и заявил, что мобилизует специ-
альные силы для борьбы с картелями.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ГДЕ В МИРЕ ДОЛЖНОСТЬ 
ПРЕЗИДЕНТА ИСПОЛНЯЮТ 
ЖЕНЩИНЫ

 Исландия. Предпринимательница и инвестор 
Хадла Тоумасдоуттир по результатам президентских 
выборов 1 июня 2024 года избрана президентом Ис-
ландии. Она же баллотировалась на президентских 
выборах 2016 года, но уступила Гвюдни Йоуханнес-
сону. Вступит в должность 1 августа и будет второй 
женщиной-президентом Исландии после Вигдис 
Финнбогадоуттир, которая была президентом в 
1980–1996 гг. 

 Грузия. Уроженка Парижа Саломе Зурабишвили 
является с 16 декабря 2018 года президентом Грузии. 
Первая в истории республики женщина-президент 
(если не считать временно исполнявшую обязан-
ности президента Нино Бурджанадзе). Грузинское 
гражданство получила только в 2004 г.

 Молдавия. Майя Санду является президен-
том республики с 24 декабря 2020 года. Первая 
женщина-президент страны. Баллотировалась на 
президентских выборах 2016-го и выборах 2020 г. 

 Словения. Юрист, писатель и журналист Наташа 
Пирц-Мусар стала первой женщиной-президентом 
Словении с 23 декабря 2022 года. В прошлом была 
президентом Красного Креста Словении. 

 Танзания. Восточноафриканскую страну с 19 
марта 2021 года возглавляет Самия Сулуху Хасан, 
являющаяся лидером партии «Чама Ча Мапиндузи». 
Первая женщина на президентской должности в 
стране. В прошлом — вице-президент Танзании. 

 Греция. Катерина Сакелларопулу вступила в 
должность президента Эллады 13 марта 2020 года 
после того, как была избрана в январе того же года 
преемницей президента Прокописа Павлопулоса 
парламентом Греции. До своего избрания, с октября 
2018 года, занимала должность председателя Госу-
дарственного совета, высшего административного 
суда Греции. 

 Перу. Дина Болуарте с 7 декабря 2022 года яв-
ляется действующим президентом Перу (первая 
женщина на этой должности). Успела стать «герои-
ней» скандала «Ролексгейт» после того, как в этом 
году портал La Encerrona сообщил, что у президента 
есть коллекция из 14 дорогостоящих часов, в том 
числе Rolex. В конце марта в доме Болуарте и в ее 
резиденции прошли обыски. 

ЖЕНЩИНА ПОКОРИЛА МЕКСИКУ
На президентских 
выборах победила 
экс-мэр Мехико 
Клаудия Шейнбаум

AP

В Гагаузии, несмотря на 
общемолдавский запрет, 
всегда отмечают 9 Мая 
традиционно — 
с «Бессмертным полком» 
и георгиевскими 
лентами.

обы румыны покинули эту тер-
ни и сделали. Законом СССР от 
тав новой союзной республики, 
СР, наряду с Бессарабией во-
ровье, которое до этого было 
составе Украины. Когда при-
вительным этот закон факти-

главе с генер
27 октяб

ховный совет
первоначаль
было, слава б

— Вы оп
может объе

Комрат — столица Гагаузии.
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Мама с колесом

Ранним субботним утром прогулка по 
парку «Кузьминки» доставляет необычайное 
удовольствие. Всего в пятнадцати минутах 
ходьбы станция метро, жилые дома, магази-
ны и прочая суетливая цивилизация, а здесь 
покой райских кущ — пронизанная солнцем 
богатая зелень, пестрящие бликами каскады 
прудов и птичий гомон. К реальности воз-
вращает появившаяся в конце дороги фи-
гурка велосипедиста. После нахлынувшего 
идиллического настроения включаем режим 
бодрости. Ведь целью похода в «Кузьминки» 
было отыскать детские соревнования по спор-
тивному ориентированию, где как раз совсем 
не до мечтаний — голова в этом виде спорта 
работает во всю мощь. Не зря его называют 
«шахматы в движении».

«Шахматисты» крутят педали, бегают и 
катаются на лыжах, но их маршрут не произ-
вольный. В специальной карте-схеме они ви-
дят контрольные точки, до каждой из которых 
следует добраться максимально быстро. Так 
как на пути от точки к точке могут поджидать 
овраги, поваленные бревна, густые заросли, 
важно мгновенно оценить обстановку и вы-
брать кратчайшую объездную дорогу. 

Место старта расположено возле боль-
шого пруда на опушке лесопарка. Уже осед-
лали велосипеды юные спортсмены, готовые 
по сигналу судьи сорваться с места. Мы тем 
временем находим мудрого тренера, знаю-
щего ответ на сакраментальный вопрос: как 
поднять ребенка с дивана? 

— Если в семье ребенка спрашивают, не 
хочет ли он пойти посмотреть какие-нибудь 
соревнования, уже хорошо, — считает тренер 
Наталия Моросанова. — Хотеть должны пре-
жде всего родители, тогда сумеют каким-то 
образом мотивировать. Главное — поднять 
школьника с дивана и привести на мероприя-
тие, для начала просто показать, какими бы-
вают спортивные занятия. Когда дети оказы-
ваются в среде, у них начинают гореть глаза, 
особенно если человек к данному виду спорта 
предрасположен. Нужно вытаскивать детей 
из дома. И это обязанность родителей.

Неподалеку проходит женщина с ве-
лосипедным колесом в руке. Знакомимся. 
Марина, мама 13-летнего Никиты. Путь на 
соревнования пролегал через весь город из 
района Митино. Велосипеды команды ехали 
отдельно, в машине. Чтобы не поцарапать 
соседние велики, снимают передние колеса 
и педали. Маме Марине привычно помогать 
сыну подготовить транспорт к заезду — со-
ревнования почти каждые выходные, и ро-
дители, как правило, проводят эти дни 
вместе с ребятами. 

— В 7 лет мы решили попробо-
вать биатлон, — рассказывает она. 
— Никита посетил несколько тре-
нировок, и однажды я увидела 
объявление о секции спортивного 
ориентирования. Меня больше всего 
привлекло, что зимой ориентирование 
лыжное, а в теплое время года бегом и на 
велосипеде, то есть тренировки круглый год 
на свежем воздухе. Только при проливном до-
жде тренировка отменяется, если же накрапы-
вает, ветрено, снег, ребята занимаются. Летом 
у команды выездные сборы и соревнования 
в палаточных лагерях. Ребенка не оставило 
равнодушным ориентирование на велосипеде. 
И лыжные заезды нравятся. Мы семья лыжных 
болельщиков, смотрим трансляции по телеви-
зору, болеем за Александра Большунова. Кста-
ти, за счет лыжных тренировок мы справились 
с небольшими проявлениями гиперактивности. 
В этом случае необходимо синхронизировать 
работу правого и левого полушарий, помогают 
виды спорта с синхронными движениями, в 
первую очередь лыжи и плавание. По словам 
Марины, есть у Никиты время и на уроки, и 
на хобби — изучать историю, читать книги о 
разведке. 

Правильно распорядись своим време-
нем — и спорт не поглотит целиком, как опа-
саются некоторые родители. Убеждаемся в 
верности такого предположения, спрашивая 
об увлечениях четырех девчонок, в тот мо-
мент надевающих на руку компас. Им скоро 
стартовать.

— Я играю в школьном театре, — говорит 
12-летняя Алиса. — На Новый год покажем 
«Щелкунчика», меня распределили на роль 
куклы, уже начали репетировать. 

— Я много рисую, — делится Вероника, ей 
10 лет, полтора года занимается спортивным 
ориентированием. 

Диана на пару лет старше, ходит в 
бассейн. 

13-летняя Вика самый опытный спор-
тсмен среди них, пять лет подряд по четыре 
тренировки в неделю, в субботу и воскресенье 
состязания.

— Домашние задания делаю до трениро-
вок и после, справляюсь, — уверяет девочка. 
— В секцию меня привел одноклассник. Мы 
учились во втором классе. Я встретила его на 
улице, он позвал: «Пошли на ориентирование, 
у меня там сестра занимается». Что за спорт? 
Никогда о нем не слышала. 

Секции по спортивному ориентированию 
работают во многих районах Москвы, занятия 
преимущественно бесплатные. «Мой ребенок 
один в лесу, да я с ума от волнения сойду», — 
вероятно, подумают мамы и папы. 

— Безопасность — важный момент, дети 
приходят маленькие, 7–8 лет, — отмечает 
тренер Андрей Картвелишвили. — На со-
ревнованиях бегут с телефоном, по GPS-
сигналу можно вычислить их местоположение. 
Начальные тренировки организованы на тер-
ритории школы, она, естественно, ограниче-
на забором. Далее выходим в какой-нибудь 
парк, я детей тоже хорошо вижу, даю простые 
задания. И только потом идем в настоящий 
лес. В нашем спорте никуда без логического 
мышления. Работают ноги — должна порабо-
тать и голова, иначе не будет толку. Поверьте, 
ни один тренер ребенка в лес не выпустит, 
не убедившись: тот преодолеет дистанцию 
и не потеряется. 

То, чем, на тренерский взгляд, крепко 
удерживает ребят спортивное ориентиро-
вание, Андрей называет с ходу: «Творчество 
совместно с физическим развитием, также 
реализация себя как спортсмена в трех дис-
циплинах: кросс, лыжи и велосипед. В под-
ростковом возрасте добавляется здоровый 
азарт — «сегодня всё получилось!». 

Хвостатый спортсмен

Случается, родители не искали спорт 
ребенку, спорт сам нашел его. Так, в одной 
нижегородской семье нам рассказали, как 
сын-шестиклассник Егор полюбил бег благо-
даря… собаке. 

— Год назад мы с мужем купили по прось-
бе Егора лайку, за рыжий цвет назвали Огонек, 
— вспоминает Татьяна. — Кличка говорящая. 
Ну и задала нам собака жару! В квартире ис-
царапала весь паркет, громко лаяла. Сами 
виноваты, не учли особенности породы. Летом 
переселили Огонька на дачу. Он «вспахал» 
весь участок, нарыл нор, ни одной целой 
клумбы и грядки не оставил, я горевала над 
загубленным урожаем. Купаться на реку мы 
ходим по проселочной дороге. В первую же 
прогулку Огонек помчался по ней. Поводок, 
который держал Егор, натянулся — и сын чуть 
ли не летел над землей. В школе на физкуль-
туре он бегать не любит — скучно круги на-
матывать по спортзалу. На даче пробежки с 
Огоньком сами собой стали ежедневными, 
и не по одному разу, после каникул продол-
жились в городе. В Интернете мы прочитали: 
бегать с подвижными породами собак не 
забава, а спорт «каникросс». Бегун покупает 
в спортивном магазине специальный пояс и 
цепляет на карабин поводок.

В другой семье интерес к спорту тоже 
возник неожиданно. В зимние каникулы мама 
и папа впервые отвезли двух дочерей на Крас-
ную Поляну. Кто-то из отдыхающих в том же 
отеле обмолвился, как здорово покатался 
на санно-бобслейной трассе. Не в санях, не 
в бобслее — во вместительной конструкции 
для туристов. Папа и старшая дочка (ей 16 
лет), любители экстрима, навострили уши. На 
следующий день состоялся заезд по трассе, 
построенной в Сочи к 2014 году. Мама и млад-
шая дочка ехали, зажмурив глаза и визжа от 
страха — немудрено испугаться скорости 
90 км/ч; вторая же половина семьи — визжа 
от восторга и с открытыми глазами, пытаясь 
запечатлеть в памяти вхождение в каждый 
поворот. Старшеклассница, вернувшись с 
каникул в родной Дмитров, за неимением 

в городе бобслейных тре-
ков записалась в секцию 

сноубордистов в поисках 
скорости и виражей.

Интересно, быва-
ла ли в санном спор-
те обратная ситуация: 

скорость, теоретически 
привлекавшая, на практи-

ке пугала и школьник отказы-
вался от тренировок?
— Я не исключаю, что подоб-

ное бывает, — отвечает «МК» чемпионка 
мира по санному спорту и двукрат-

ный призер Олимпийских игр Та-
тьяна Иванова. — Лично я влю-

билась в наш вид спорта сразу, 
как начала им заниматься. 

Ребенком была активным, 
бегала, играла в мяч. В 5 

лет мама поставила меня 
на горные лыжи, и я ходила 

на тренировки до 12 лет. Потом 
перешла в санный спорт. Помню 

ощущения от первого спуска. Не-
понимание, как управлять санями. В 

дальнейшем тренеры объяснили принцип 
управления. Учитывая то, что набор в секцию 
обычно происходит в сентябре, ученики на-
чинают подготовку с ОФП, не со спусков. В 
нашем городе Чусов Пермского края, где я 
родилась, не проводят отбор, а берут всех. 
Сани для начальной подготовки отличаются 
от взрослых саней. Но тренируются дети на 
одних и тех же трассах со взрослыми людьми, 
только точки старта у них значительно ниже. 
Согласно федеральным стандартам, санным 
спортом занимаются с 10 лет. Трассы есть в 
Чусовом, Братске, Красноярске и Сочи. 

Родителям ни к чему, не разобравшись в 
склонностях и способностях детей, настраи-
вать ребенка на профессиональную карьеру в 
каком-либо виде спорта и торопиться закупать 
экипировку. Интернет пестрит объявлениями 
о разовых пробных занятиях в секциях всех 
мастей — от спортивной гимнастики до пар-
кура. Не проблема приобщиться даже к за-
гадочному для многих россиян кёрлингу.

— Позаниматься без записи есть воз-
можность в кёрлинг-клубах, — поясняет 
двукратная чемпионка мира по кёрлингу 
Анастасия Брызгалова. — Приходящему на 
первое занятие никакой инвентарь не нужен, 
щетки и камни будут вас ждать на льду. Берите 
спортивный костюм, кроссовки и варежки. 
Не тратьте деньги на дорогие профессио-
нальные ботинки, на катке всегда есть слай-
деры (сменные подошвы, обеспечивающие 
хорошее скольжение). Кёрлинг развивает 
много качеств: терпение (игра очень долгая), 
умение работать в команде, координацию, 
стратегическое и тактическое мышление. В 
России оптимальный возраст для прихода в 
кёрлинг 7–8 лет. Детишек младше тренеры 
стараются не брать — вид спорта достаточно 
сложный для понимания.

Аттракцион «В прошлое!»

Ненавязчивый способ расшевелить 
школьника — вовлечь его в шумную, весе-
лую, занятную игру. Однако мало воззвать 
пушкинской строкой: «играй, прелестное 
дитя». Ушли из жизни школьников дворовые 
игры, позволявшие размяться после долго-
го сидения за партой, побегать, покричать, 
одновременно устать и зарядиться здоро-
вой энергией. Участь советских «казаков-
разбойников», «вышибал», «резиночек» не 
разделили детские развлечения иных эпох. 
Ученые по крупицам собрали сведения об ак-
тивном досуге минувших столетий и вернули 
из небытия, назвав этноспортом. Состязания 
на современных площадках, с грамотами и 
кубками, но по аутентичным правилами и с 
традиционным инвентарем, организуют в 
парках разных городов на Святки, Масленицу, 
Красную горку и по остальным знаменатель-
ным датам народного календаря. Признаться, 
по дороге на площадку, куда нас пригласил 
доктор культурологии, президент Все-
мирного общества этноспорта Алексей 
Кыласов, подтачивало сомнение: ради игр 
«свайка», «чиж», «клюшкование» мальчишки 
и девчонки выпустят из рук гаджеты? Скоро 
на наших глазах в поединке между стариной 
и новыми технологиями народная культура 
одержала победу. Воодушевленные дети 
вспомнили о смартфоне лишь для селфи с 
деревянными штуками, ловко обращаться с 
которыми быстро научились. 

— Аттракцион «В прошлое!» увлекателен, 
— объясняет улыбки детей Алексей. — Спорт 
вырос из традиционных игр. Вы заметили, 
ребята мгновенно включаются, быстро по-
нимают правила! Игры обычно содержат одно-
два предписания и столько же запретных 

действий: нельзя делать так и так, можно так 
и так. Все понятно и легко воспринимается, 
много свободы и импровизации, не важно, 
какого ты роста и сколько весишь. Инвентарь 
выточен из дерева, людям нравится, они стре-
мятся к натуральности. 

На ЕГЭ — 
с подтянутой фигурой

Взяться рассуждать о спорте и не посе-
тить стадион мы не могли. Выбрали наугад 
спальный район. Обстановка на стадионе 
царила расслабленная, ни футбольного матча 
в тот день не проводилось, ни организованных 
тренировок. 

На пустой трибуне загорает девушка с 
детской коляской. Машет молодому человеку, 
гоняющему мяч по пустому полю. Это ее муж 
Дмитрий, он обожает футбол. Два месяца на-
зад у них родилась дочка. Отказывать себе в 
привычном отдыхе Дима не стал, в выходной 
вместе приезжают на стадион. Значит, спорт 
вошел в жизнь раз и навсегда, раз не хочется 
ничего менять. Действительно, любовь к фи-
зическим нагрузкам ему прививали с ранне-
го детства родители. На конкретной секции 
не настаивали, мальчишка пробовал себя. 
Папа, фанат хоккея, купил малышу клюшку и 
коньки. Терпения вставать на тренировки до 
детского сада в 4 утра хватило на полгода, 
Дима вспоминает, как было тяжело, бросил. 
Ходил на карате, самбо, плавание. Сверстники 
в школе и во дворе поголовно играли в футбол. 
«Мое», — понял он. В 9 лет надел футбольную 
форму. Приглашение тренеров в спортшколу 
положило конец метаниям. В футболе Дми-
трий до сих пор. 

У турников за рекорды сражаются две 
девушки лет 16 в ярких легинсах. Даем стар-
шеклассницам отдышаться и ответить о дви-
жущей силе, приведшей сюда:

— Мы зарегистрировались на сайте сда-
вать со школой нормы ГТО. При поступлении в 
универ к баллам ЕГЭ за значок ГТО добавляют 
минимум два балла. Скачали нормативы и тре-
нируемся. Давайте с нами бег тренировать!

По дорожке вокруг футбольного поля и 
без нас есть кому бегать. Трусцой не первый 
круг преодолевают младшеклассники — маль-
чик и девочка, оба в одинаковых больших 
наушниках. За ними семенит отец. 

— Что они у вас слушают? — кричим 
вслед.

— Сказки, — отвечает мужчина и уточня-
ет: — Русские народные. 

Как позже выяснилось, тягу детишек к 
бегу он совмещает с собственной подготов-
кой к суточному марафону. Отец-молодец, 
иначе не скажешь. Через несколько дней ему 
предстояло 24 часа провести в Измайлове 
на сверхмарафоне. От рассвета до рассвета 
атлеты пробегают по стадиону свыше 250 
км. По завершении соревнований им без 
посторонней помощи сложно подняться за 
наградами на пьедестал почета. Физически 
вымотанные бегуны тем не менее спрашивают 
организаторов о следующих стартах. Сын и 
дочь нашего собеседника проведут ночь у 
стадиона в палатке с мамой рядом с палат-
ками остальных болельщиков и тренеров. 
Группы поддержки кормят и подбадривают 
марафонцев. 

Еще одна семья обосновалась на уголке 
футбольного поля. Мама выуживает из рюк-
зака колонку с музыкой и мяч. Универсальная 
вещь мяч: наигрались в волейбол, перекину-
лись в «съедобное-несъедобное», бросили 
под ноги и гоняют по траве. 

Учусь на рыцаря

В этом году в Казани состоялось уни-
кальное международное событие. Россияне 
придумали объединить спорт классический 
и киберспорт. Суть соревнования «Игры 
будущего» отразила чаяния многих мам и 
пап, чьего ребенка домкратом не поднять из 
компьютерного кресла, отправить того на 
спортплощадку. По правилам турнира сыграл 
«в спорт» на симуляторе — повтори в реально-
сти, выйди на футбольный и хоккейный матч, 
забей красивый гол в баскетболе.

Схожая мысль пришла задолго до ка-
занского состязания москвичу Кириллу, отцу 
12-летнего Луки. Мальчик играет в компью-
терные игры в жанре фэнтези «Скайрим» и 
«Дота», увлечен мечами. Папа искал для него 
близкий по теме спорт и от знакомых узнал о 
детской секции современного мечевого боя 
(СМБ), открытой на базе клуба оружейных 
единоборств. Заглянем и мы туда.

Секцию основали сразу после панде-
мии. За два ковидных года дети привыкли 
находиться дома. В их представлении за 
пределами квартиры нет возможностей для 
развития, приятного времяпрепровождения 
со сверстниками. Им показали обратное. 

Каких несхожих ребят объединяет ме-
чевой бой. Могли бы никогда не встретиться 
девочка, клеящая открытки в технике скрап-
букинга, и парень, собирающий цифровые 
модели кораблей, зданий и машин. По раз-
ным причинам им полюбился безопасный 
вид фехтования. Мечи и щиты изготовлены 

из мягких материалов, тем самым допуская 
полный контакт. Движения бойцов молние-
носные, нападай сам и вовремя выставляй 
щит. Бойцы облачены в защитное снаряже-
ние. Можно представить себя рыцарем в 
доспехах. За основу в современном мечевом 
бое взяты средневековые мотивы. Заинте-
ресовавшиеся историей юные бойцы любят 
задавать тренерам множество вопросов, 
например сколько весил меч на самом деле 
и как велись рыцарские турниры.

По словам тренера Алексея Зинченко, 
СМБ развивает ловкость, выносливость, силу, 
умение принимать решение за долю секунды, 
думать, как поступить тебе, и следить, что 
предпримет соперник. 

Попутно удается сбалансировать харак-
тер. Гиперактивность на тренировках будет 
сглаживаться — сохраняешь внимание, спо-
койствие, работаешь активно и вместе с тем 
сдержанно. Стеснительный ребенок, наобо-
рот, включается в общение и взаимодействие 
со сверстниками и старшими товарищами.

— Возможны самостоятельные трени-
ровки, например в домашних условиях. Удары 
отрабатываешь без противника, по боксер-
ской груше, покрышкам на даче. Базовые 
упражнения для общего развития вообще без 
инвентаря, — утверждает Алексей.

В клубе действует и инклюзивное на-
правление. Тренировки по современному 
мечевому бою подходят людям с ДЦП, на-
рушениями слуха и зрения, на колясках, с 
протезами ног. 

Задаем тренеру наш неизменный вопрос, 
как поддерживать увлеченность.

— Во избежание спада интереса ездим 
на соревнования. Если ученики устали, «про-
седают» по концентрации — я даю игровые 
форматы упражнений, «захваты крепости», 
«островков» и др., — отвечает он. — Новичку 
показываю, к чему он сможет прийти, каким 
образом выглядят спарринги опытных бойцов, 
какое снаряжение используется в номинациях 

с применением железного оружия. Как пра-
вило, этого хватает, чтобы услышать: «Ух ты! 
Я хочу почувствовать себя рыцарем!» От де-
вочек в том числе. Я всегда призываю: пу-
скай ребенок попробует и решит, хочет ли 
он заниматься.

Мой болельщик бабушка

Не забудем спеть заслуженную оду ба-
бушкам и дедушкам. Старшее поколение бес-
сменно несет вахту, не жалуется на недуги 
и непогоду — отвозит на тренировки, ждет 
окончания, привозит домой, не дает лениться 
и унывать. У скольких внуков начало пути в 
спорте проложено с бабушкой за ручку. Наш 
телефонный звонок застал Елену Петровну 
из Реутова в ожидании с занятий 7-летней 
внучки Мстиславы. 

— Сегодня мы в секции единоборств. 
Если дети приходят с родителями, то могут 
позаниматься вместе. Но я-то не пойду в еди-
ноборствах участвовать. Сижу в коридорчике, 
— обозначает бабушка местоположение в 
спорткомплексе. 

На неделе у девочки также фигурное 
катание. 

— Сил хватает?
— Она выходит с тренировки и до разде-

валки скачет. А дома родителей учит двойной 
тулуп делать. 

— Как вы считаете, откуда это у нее?
— Мой зять всю жизнь делает зарядку. 

Каждое утро, без исключений, хотя встает 
рано. Мстислава с первых месяцев «уча-
ствовала» — подползала и смотрела. Папа 
распечатал и повесил на стену стихотвор-
ные упражнения с рисунками: «Вышел на 
зарядку котик, подтянул он свой животик» 
и т.д. Висела такая картинка и у нас на даче. 
За семь лет утренняя физическая нагрузка 
вошла в привычку. Мы купили домой уголок 
со шведской стенкой и кольцами. На дачном 
участке установили батут и детский трена-
жер покачать пресс, поперебирать руками 
по горизонтальной лесенке, покрутиться, 
повисеть. Перед записью в детский сад на 

диспансеризации в поликлинике педиатр 
порекомендовал выбрать любую секцию для 
профилактики болезней. Родители сначала 
хотели тхэквондо. Но ближе всего к дому был 
каток. На пробное занятие взяли коньки на-
прокат. Тренер попросил взрослых выйти, 
внучка потеряла нас из виду, вышла запла-
канная. Успокоили, расспросили. «Ходить 
буду». И мы поехали в магазин за коньками. 
Несколько лет она с удовольствием катается. 
Не ради медалей и разрядов, далеко идущих 
спортивных планов нет. Пока нравится, я буду 
и дальше водить. 

У бабушки Виктории Сергеевны внучка 
Полина вступила в подростковый возраст. 
Девочка сокрушается по поводу лишнего веса. 
И он не надуманный, как часто бывает у мни-
тельных тинейджеров. Бабушка недолго ло-
мала голову, чем помочь. Предложила Полине 
упражняться в фитнес-клубе, клубную карту 
бабушка и дедушка подарят на день рождения. 
Превосходная идея самым здоровым образом 
привести вес в порядок застопорилась. В бли-
жайшем, то есть наиболее удобном москов-
ском клубе детская карта на год обойдется 
в 20 тысяч рублей. «Детская» означает до 14 
лет. Полине — 13. Ребенку разрешен доступ в 
клуб только вместе со взрослым, карта на год 
для которого стоит около 33 тысяч. Вопрос с 
клубом семья временно поставила на паузу, в 
сумме два абонемента дороговаты. Бабушка 
готова выступить мотиватором — составлять 
компанию Полине на легких пробежках в парке 
и за диетой последить. 

— Ситуация совсем не такая, как в моем 
детстве, — полагает 14-кратная чемпионка 
мира, 3-кратная олимпийская чемпионка 
по синхронному плаванию Алла Шишки-
на. — Сейчас очень много быстрых углеводов 
по доступным ценам. Детям дают карманные 
деньги на нормальную еду — те покупают 
ужасные вещи. Например, я с содроганием 
смотрю, какие компоненты помимо сахара 
содержатся в «жидких конфетах». В бассейне 
тренирую девочек с лишним весом. Регулярно 
напоминаю о проблеме их родителям, они и 
сами пытаются разговаривать с детьми. Таким 
детям тяжелее дается спорт даже не уровня 
спортивной школы, а массовый. Не любят 
бегать, у них быстрее появляется одышка, 
больше ноют, жалуются на усталость. Мне 
приходилось себя ограничивать в питании в 
переходном возрасте для поддержания спор-
тивной формы. Примерно с 15 до 17 лет я при-
лично набрала килограммы и ограничила хлеб, 
сладкое, газировку. И, естественно, помогали 
тренировки, пусть и не такие интенсивные, не 
по 10 часов в день, как затем в сборной России. 
В синхронном плавании даже легкие элементы 
долго тренируют, оно требует огромных фи-
зических и эмоциональных вложений. 

— Я тренировал склонную к полноте де-
вочку и в целом, как казалось, не слишком 
перспективную, — приводит пример из соб-
ственного опыта тренер по спортивному 
ориентированию Александр Коробов. — И 
что же! Стала мастером спорта, призером 
первенства Европы, окончила МФТИ. Физи-
чески было тяжеловато, но перед ней стояла 
цель, и она к ней шла, добивалась всего, чего 
хотела. Когда у ребенка зародилось желание, 
он покажет результат.

— У людей все зависит от головы, — со-
звучна с мнением коллеги тренер Наталия 
Моросанова. — Не только в спорте. Захочешь 
— сделаешь.

Инна АЛЕЙНИКОВА.

ЗДОРОВОЕ БУДУЩЕЕ
Во Всемирной организации здравоохранения работают 
реалисты. В рекомендациях они пишут о пользе 
шестидесяти минут умеренной физической нагрузки 
для 5–17-летних в день. И зная, что следовать этим 
расчетам дети не спешат, делают уточнение-поблажку: 
любой уровень физической активности лучше, чем ее 
отсутствие. Любого уровня тоже попробуй добиться. 
«МК» отыскал примеры, как набрать золотой 
ежедневный час и даже перегнать его.

Как 
увлечь 
ребенка 
спортом

В ЗДОРОВОМ 
ТЕЛЕ 
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«Алло! С вами говорит сотрудник 
службы безопасности Центробан-
ка». Что вы сделаете, услышав что-
то подобное в телефонной трубке? С 
вероятностью 99% вы сразу дадите 
отбой. Вы ведь не лох какой-нибудь 
и уже давно знаете, что такие звон-
ки — известная схема телефонных 
мошенников. И вас так просто не 
развести. Но усложним задачу. Что 
если голос в трубке скажет, что с 
вами желает пообщаться, скажем... 
мэр Москвы? Да, сам, лично, вы не 
ослышались. Через пять минут, ви-
деозвонком. Так что будьте на связи 
и обеспечьте, пожалуйста, отсут-
ствие посторонних шумов по время 
беседы!

«С вами будет 
говорить мэр»
Перед вами — новая схема телефонного 

мошенничества. Голосовой звонок? Да это 
же прошлый век, такое давно никто 
не носит! В этом сезоне у аферистов 
в моде новый лук. Они взяли на воору-
жение технологии дипфейков и уже 
весьма успешно их применяют. 

Одним из тех, кто едва не ока-
зался жертвой нового развода, стал 
не кто-нибудь, а Михаил Швыдкой. 
На днях ему позвонили с незнакомого 
мобильного номера. Женский устало-
номенклатурный голос в трубке сообщил, 
что с ним хочет поговорить Сергей Собя-
нин. Видеозвонком — очевидно для того, 
чтобы у Михаила Ефимовича не возникло 
подозрений, что это никакой не столичный 
градоначальник, а аферюга откуда-нибудь 
из Тернополя звонит. 

Развернуться эта история со всей си-
лой драматизма не успела. Господин Швыд-
кой — человек опытный. Бывший министр 
культуры РФ и ныне спецпредставитель 
Президента России по международному 
культурному сотрудничеству раскусил ма-
хинаторов на раз-два. А все почему? Да 
потому что он — человек государственной 
закалки и знает: не звонят из приемных 
высокого начальства по мобильнику. По 
городскому звонят — такие вот там ретро-
грады трудятся. 

Но продолжение у истории все-таки 
есть. О случившемся Швыдкой рассказал 
своему приятелю ученому. Так, шутки ради 
рассказал. А тот возьми да и удивись: ему-то, 
оказывается, тоже из «мэрии» звонили. И он 
даже принял видеозвонок, и собственными 
глазами увидел «Сергея Собянина», который 
сидел за столом, разговаривал, задавал 
вопросы. Сообщил жуткую, леденящую по 
нынешним временам душу вещь: все деньги 
со счетов ученого переведены на нужды 
ВСУ. Но он, мэр столицы, понимает — не-
доразумение, уважаемого человека кто-то 
нагло обвел вокруг пальца. Обещал помочь. 
Не когда-нибудь, а вот прям сейчас, сию 
минуту. Вот сейчас закончат они разговор и 
пострадавшему ученому наберет замести-
тель госпожи Набиуллиной. Назвал реальное 
имя-фамилию реального заместителя ре-
альной Эльвиры Сахипзадовны. К счастью, 
на словах «заместитель главы Центробанка» 
у ученого включился правильный триггер, на 
формирование которого российские пра-
воохранительные органы и медиаресурсы 
угрохали не один пучок нервных клеток. Он 
повесил трубку, отделавшись нервотрепкой. 
Но правильный триггер включился не у всех: 
новая схема уже принесла махинаторам 
миллионы рублей.

Михаил Швыдкой, дабы высветить но-
вую грань криминального таланта кибермо-
шенников, написал обо всем этом статью в 
«Российской газете». А мы решили копнуть 
глубже и разобраться, как мы дошли до жиз-
ни такой, что посреди бела дня кому угодно 
может по видеосвязи позвонить дипфейк и 
умыкнуть со счетов все деньги. 

Первое, что нам удалось установить, 
— «кому угодно» по такой схеме аферисты 
не звонят. Мошенники перешли от массо-
вого «слепого» обзвона к таргетированной 
обработке потенциальных жертв. Что это 
значит? В стандартном алгоритме теле-
фонного мошенничества задействованы 
гигантские кол-центры. Ранее мы писали 
о том, как наши военные обнаружили один 
такой «коворкинг» в здании предприятия в 
Мариуполе. Для работы им нужен большой 
штат сотрудников, которые методично про-
званивают людей без разбора. На тысячу 
звонков на крючок «специалистов службы 
безопасности банка» или «товарища стар-
шего следователя» попадается один. КПД 
минимальный. 

Схема с видеозвонками работает 
принципиально иначе. Список жертв от-
носительно небольшой и заранее понятный 
звонящему. Артисты, политики, чиновники, 
общественники, журналисты. Люди, вхожие 
в кабинеты и кулуары. Привыкшие звонить 
государственным деятелям и отвечать на 
их звонки. 

«Положь трубку!»

К слову о журналистах. За очередной 
жертвой — к счастью, соскочившей с крючка, 
— даже не пришлось далеко ходить. Один 

из наших коллег, редактор 
международного отдела «МК» рас-
сказал, что ему максимум месяц 
назад тоже звонили из «приемной 
Сергея Собянина». Тоже женский 
голос, те же слова о необходимо-
сти быть готовому к видеозвонку от 
градоначальника. «Проследите за 
конфиденциальностью разговора. И 
обеспечьте, пожалуйста, отсутствие 
помех во время звонка», — проин-
структировала собеседница нашего 
коллегу. Как и Михаил Швыдкой, он 
повесил трубку. Но не потому, что знает 
повадки сотрудниц государственных 
приемных. Просто с чего бы это мэру Москвы 
ему звонить? Вот если бы из МИДа — это да, 
не вызвало бы подозрений. Он же между-
народный журналист...

Не верить ушам своим, сомневаться 
и в конечном счете вешать трубку — един-
ственно правильный способ реагирования 
на новую схему телефонного мошенниче-
ства, рассказал нам психолог, политтехнолог 
Сергей Маркелов. Преступный мир посто-
янно оттачивает алгоритмы, подыскивает 
к жертвам новые ключи. И вот эта схема с 
видеозвонками — если не само совершен-
ство, то нечто весьма близкое. 

С точки зрения когнитивных процес-
сов восприятие у людей на 80% состоит из 
визуальной информации, объяснил Марке-
лов. Российская ментальность в принципе 
вторично реагирует на аудиосигнал. Мы 
потомственные визуалы, и мошенники об 
этом знают.

— Аудиальный канал — это всегда мало 
доверия и сложно. Надо, чтобы человек 
услышал, сформировал из услышанного 
визуальный образ, затем доверился этому 
образу и дал согласие на некие действия. 
Именно поэтому звонки дают мошенникам 
минимальный выхлоп. Это 0,0001% эффек-
тивности. Видео дает эффект без допол-
нительных усилий. Не зря же в мире TikTok 
гораздо популярнее любой писанины, — 
рассуждает Сергей Маркелов.

Восприятие информации складывается 
из двух факторов: что говорят и кто говорит. 
Например, если вам дворник скажет, что зав-
тра начнется третья мировая, вы поверите? А 
если это скажет... В общем, подставьте сюда 
ту фамилию, от которой меньше всего хотели 
бы услышать эту новость, и проследите за 
своими эмоциями. 

Вот и мошенники, проделывая свой трюк 
с дипфейками, эту особенность когнитивных 
процессов прекрасно знают. 

— По закону Парето, 80% людей от-
кажутся от общения видеозвонком, чью бы 
фамилию они ни услышали. Но 20% согла-
сятся. Это уже очень высокая эффектив-
ность. В фармацевтике работает такое же 
правило: если лекарство помогает хотя бы в 
20% случаев, его запускают в производство, 
— говорит Сергей Маркелов.

Что же делать, чтобы не попасть в эти 
несчастные (во всех смыслах) двадцать про-
центов? Вешать трубку. Без разговоров. 

Первая задача подобного звонка — во-
влечь вас в разговор. Любой ценой пробить 
ваше недоверие и расположить к себе. По 
такому же алгоритму работают наши пран-
керы Вован и Лексус. Когда они звонят за-
падным политикам, то сначала выводят их 
на ответы «да» и «нет». Потом добавляют: «А 
почему «нет»?» Таким образом, собеседник 

все дальше и дальше вовлекается, совер-
шается его программирование, — объяснил 
эксперт.

Алгоритм таких бесед укладывается в 
простую схему всего из трех шагов. Первый 
шаг — создать коммуникационную пару 
(звонящий и вы, недоверчивый собеседник, 
которому очень стыдно и страшно положить 
трубку, ведь на том конце приемная мэрии, 
прокуратура, посольство Гватемалы, Ад-
министрация Президента — нужное под-
черкнуть). Второй шаг — убрать недоверие, 
внушить чувство безопасности и обыден-
ности ситуации. К примеру, фраза «обе-
спечьте отсутствие посторонних шумов во 
время разговора» отсылает вашу память к 
эпизодам, когда вы ехали за рулем, по радио 
была какая-нибудь викторина или приветы 
в эфире, а диджей просил дозвонившегося 
счастливчика убавить звук радиоприемника, 
чтобы не фонило. Было такое? Вот именно, 
у всех было. 

Ну и третий шаг — создание програм-
мируемого поведения. Вы примете звонок 
от «мэра» и не поймете, что перед вами 
дипфейк, потому что вас запугают фразой 
«вы финансировали ВСУ». Дальше с вами 
можно делать что угодно. 

«Я не лох»

Да ладно, такое бывает только с лохами! 
Возникла такая мысль, правда? 

Не будьте к себе слишком строги. Она 
возникает у людей так часто, что в современ-
ной философии даже родилась концепция 
«Я-не-лох». Появилась она на Западе, но 
базовые принципы мышления человека не 
зависят от геополитики. Так что для нашего 
человека она тоже актуальна. В ней всего 
три пункта. Первый — «я не лох». Второй 
— «я не могу ошибаться». Третий — «если 
реальность говорит мне, что я ошибаюсь, 
то я вспоминаю пункт первый». 

В руках мошенников эта триада ста-
новится ядерной. Ментальность любого 
современного человека базируется на вну-
треннем настрое договариваться. В нас 
заложена тяга к адаптивному разговору. 
Послать подозрительного звонящего куда 
подальше — это же неприлично! 

Ментальность российского гражданина 
— точнее, постсоветского, — еще интерес-
нее для аферистов. Нас приучили верить в 
иерархию. Звонок из жэка, мэрии, городской 
прокуратуры — все это нашего человека не 
располагает к расслабленной позе. 

— Мошенники знают до 90% типовых 
реакций собеседника. Поэтому чиновников 
и политиков обучают специальной технике: 
«все, что я сейчас вижу, — это неправда» и «я 

не прав, что воспринимаю это сейчас именно 
так». Эти приемы помогают запустить кри-
тическое мышление и понять, что повесить 
трубку сразу — значит, на 99% прервать бе-
седу с аферистом. В конце концов, найдите 
телефон приемной мэра и позвоните туда 
сами, перепроверьте. Прервать разговор с 
чиновником, пусть даже и высокого ранга, 
куда безопаснее, чем стать жертвой аферы, 
— учит Сергей Маркелов.

«Да и пускай аферисты обрабатывают 
всех этих политиков и журналистов, я-то 
тут при чем?» А при том. Пока технологии 
дипфейка относительно новые. Но уже не-
дорогие — актерский грим и услуги гримера 
обойдутся дороже. Эксперты уверены, что 
со временем эти технологии будут исполь-
зоваться массово. 

— Дипфейк сейчас активно внедряется 
мошенниками как новая технология в тради-
ционный арсенал приемов социальной ин-
женерии, — рассказал медиатехнолог, член 
Общественного совета при ГУ МВД России 
по Московской области Павел Сорокин. — 
Кажется, что резонансные случаи сейчас 
чаще всего про политиков и известных лиц. 
Однако применима данная технология и к 
обычным людям. Уже известны случаи, когда 
звонят «начальники» или «родственники» с 
неожиданной информацией, побуждающей 
жертву срочно делиться персональными 
данными, что-то делать с деньгами онлайн 
или даже привозить их куда-то.

Основной способ защиты 
— критическое мышление и 
умение остановиться в усло-
виях стресса, советует экс-
перт. Если не хотите вешать 
трубку сразу, задайте себе, 
а затем и неожиданному 
собеседнику уточняющие 
вопросы.

— Надо помнить, что 
мошенник стремится вас 
торопить и специально не 
дает опомниться. С дру-
гой стороны, какой бы ка-
чественный ни был перед 
вами аватар, он не знает 
специфическую информа-
цию или какие-то детали, 
которыми владеете вы и 
его реальный прототип. 
Задав простые вопросы 
или уверенно сказав ему 
заведомо ложные вещи, 

который распознал бы настоящий человек, 
вы окончательно убедитесь, что перед вами 
фейк, — советует Сорокин.

Первый вице-президент Российского 
фонда мира, руководитель мониторинго-
вого центра «Безопасность 2.0» Елена Су-
тормина добавляет: самая главная угро-
за — в высокой степени осведомленности 
мошенников.

— Центр «Безопасность 2.0» фиксирует 
только в этом году увеличение более чем на 
30% в открытом доступе информации о бла-
госостоянии граждан, местах постоянного 
пребывания с геометками и даже маршрутах 
следования, — подчеркнула Сутормина.

Так что, если позвонивший вам по видео 
государственный деятель, казавшийся ра-
нее недоступной звездой на политическом 
небосклоне, вдруг станет называть факты из 
вашей жизни, не удивляйтесь. Разумеется, 
это вам польстит: сам «такой-то» о вас знает! 
Мошенники этого и добиваются.

Но и поведение своего прототипа афе-
ристы знают не хуже. Они маскируются под 
публичных людей, которые мелькают на ТВ, 
ведут социальные сети, дают интервью. 
Опытные мошенники репетируют как на-
стоящие актеры и способны обкатать самые 
правдоподобные сценарии. 

Так, может, следует в очередной раз 
принять новый суровый закон, чтоб непо-
вадно было?

— Это мошенничество, безотноситель-
но дипфейков или актеров. Состав престу-
пления налицо, — комментирует новый пре-
ступный тренд глава IT-комитета Госдумы 
Александр Хинштейн.

В общем, у нас есть уже 159-я статья УК 
РФ («Мошенничество»). Дипфейки легко в 
нее укладываются, а попытки плодить новые 
законотворческие сущности не помогут в 
борьбе с киберсущностями. 

А вот что поможет — так это ликбез, 
уверена Елена Сутормина.

— Уверена, что не только о технологи-
ческих, но и о социальных, психологических 
особенностях защиты от дипфейков надо в 
доступной и современной форме говорить с 
детьми и взрослыми, прорабатывать такие 
кейсы и защиту от них на профильных уро-
ках, бесплатных открытых мероприятиях, 
— заявила она. 

Неплохо было бы в такие уроки включить 
просмотр того эпизода из комедии Гайдая 
«Иван Васильевич меняет профессию», где 
харизматичный домушник Жорж Милослав-
ский, прокашлявшись мимо трубки уличного 
автомата, женским голосом просит позвать 
к телефону Антона Семеныча Шпака. А тот 
потом, сидя на лестнице в компании с ми-
лицейской овчаркой, горюет по украден-
ным магнитофону импортному, портсигару 
отечественному и замшевой куртке (трем 
курткам). 

Татьяна АНТОНОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Героиня, наказанная 
золотой рыбкой в сказке Пушкина. 4. Ссора, 
вызвавшая резонанс в обществе. 10. Одежда 
с плеча старшего брата. 11. Вздорный и не-
предсказуемый правитель. 13. Роскошный 
парусник в собственности банкира. 14. Крепкий 
напиток от грузинских гостей. 15. «Хвостик» 
слова, не входящий в основу. 16. Длинный 
гибкий «четырехгранник» у рапиры. 18. Одна из 
«прелестей» поездки по бездорожью. 20. Ми-
ниатюрная бутылочка с лекарством. 22. Офис, 
куда пишут читатели газеты. 23. Монотонность 
скучной лекции. 24. «Ширма», закрывающая 
художника от натурщика. 27. Зубчатое колесо, 
передающее вращательное движение. 30. 
Легкая бюджетная газонокосилка. 32. Игривый 
«выстрел» из-под ресниц кокетки. 34. Мощный 
компьютер во главе сети. 35. Заработок кол-
лежского асессора. 36. Стальной полумесяц 
жницы. 38. «Дефицит», которого не выпросить 
у скряги зимой. 39. Пельмени в ряду с лобио 
и сациви. 40. Любовное признание на клочке 
бумаги. 41. «Чемпионат» детских рисунков. 42. 
Блестящая «корочка» на керамике.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мясной суп с маслинами 
и каперсами. 2. Домашняя питомица из аква-
риума. 3. Натуральная ткань летней футболки. 
5. Игра с молотками из сказки Кэрролла. 6. 
Крестьянин, проигнорировавший ликбез. 7. 
Собака-ищейка, натасканная на пернатых. 8. 
Школа, откуда Володя Ульянов принес похваль-
ный лист. 9. «Рота» мыслей шальных в известной 
песне Олега Газманова. 10. Расхождение в двух 
картинках для детей. 12. Пора отбоя для раз-
гулявшейся нечисти. 17. Прощальная пирушка 
перед долгой разлукой. 19. Фиаско знатного 
транжиры. 20. Страдалец, пришедший на прием 
к терапевту. 21. Свод данных о лесных угодьях 
региона. 25. Статус Василия Федотова в сериа-
ле «Папины дочки». 26. «Сага» о мушкетерах в 
нескольких частях. 27. Обезьяна-диверсантка 
из фильма «Полосатый рейс». 28. Покой после 
цепи перерождений. 29. Громкий «кулон» учи-
теля физкультуры. 31. Паленый вкус каши. 33. 
Пасынок Ворона в фильме «Условный мент». 34. 
«Тайны следствия», идущие два десятилетия. 
37. «Дискант» комара над ухом туриста. 38. 
«Огневушка-поскакушка» в сборнике Бажова.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вторник. 4. Обидчик. 10. Пломбир. 11. Ортопед. 13. Июль. 14. 
Метр. 15. Неустойка. 16. Конура. 18. Богема. 20. Гаубица. 22. Эстетика. 23. Легионер. 24. 
Почтение. 27. Таблетка. 30. Критика. 32. Курорт. 34. Ляпсус. 35. Угнетение. 36. Рагу. 38. 
Унты. 39. Амбиции. 40. Танкист. 41. Аппарат. 42. Петарда.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Визитка. 2. Руль. 3. Измена. 5. Баобаб. 6. Джем. 7. Квартал. 8. Прислу-
га. 9. Мотоцикл. 10. Плинтус. 12. Деление. 17. Репертуар. 19. Ортопедия. 20. Грибник. 21. 
Алгебра. 25. Острога. 26. Единение. 27. Триместр. 28. Курсант. 29. Актриса. 31. Вспышка. 
33. Туника. 34. Легкие. 37. Умка. 38. Уста.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ АО "НПЦАП" реализует 

непрофильные активы 
(недвижимое им-во). 
Доп. информация на сайте 
www.npcap.ru

НЕ ВЕРЬ Телефонные 
мошенники 

освоили 
дипфейки 

для обмана 
граждан

СВОИМ
глазамглазам

Дипфейки вышли на новый 
уровень и теперь копируют 

даже президентов.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Озерная», ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркет «Перекресток», на автостоянке
5 июня с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, ст. Крюково, 
Крюковская пл., корпус 834Б, у м-на «Пятерочка»
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»

КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА!
Хотите подписаться на «МК» по редакционной цене?
1. ПОЗВОНИТЕ в «МК» по телефону 8(495)665-40-80 и офор-
мите заявку-заказ на подписку на «Московский комсомолец» 
на 2-е полугодие 2024 года. Уточните место и время передачи 
курьером вашего предварительного заказа.
2. ПРИХОДИТЕ в назначенный вам час к машине «МК». 
Оплачивайте предзаказ редакционному курьеру в наличной 
форме или банковской картой по факту получения вашего 
заказа (оформленного подписного абонемента).

Для оформления льготной подписки необходимо предъявить 
оператору подтверждающие льготы документы!
Место передачи редакционным курьером вашего 
предварительно оформленного заказа:
8 июня с 10.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Энгельса, д. 3, 
на парковке рядом с Введенским храмом
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 2а, 
на парковке у магазина «Дикси»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
на парковке рядом с Домом офицеров
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2а, перед парком, на парковке
ВНИМАНИЕ! Заявки по подписной акции 
«Подписка на раз-два!» принимаются по будням 
с 9.30 до 16.30 по телефону редакции: 8(495)665-40-80.
Обработку заказа по подписке осуществляет 
ООО «Агентство «МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
ть 
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+

ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!
6, 7, 8 и 9 июня с 10.00 до 21.00
МОСКВА, Красная площадь, городок СМИ, 
стенд «МК». Ждем вас в самом сердце Москвы, 
в дни проведения ежегодного книжного фестиваля, 
читателей газеты «Московский комсомолец» 
ожидает выгодная редакционная подписка.

Показав предупреждения местным жите-
лям курортов, мы узнали еще много нового. 

Только не имеющий Интернета не слышал 
о поддельных сайтах бронирования билетов и 
курортного жилья, с помощью которых жулики 
выманивают у наивных граждан предоплату 
и личные данные. Известно и о том, что на 
онлайн-площадках частных объявлений к 
сезону появляются заманчивые предложе-
ния для отдыхающих дикарем, радушный 
хозяин выходит на связь, толково отвечая на 

все вопросы потенциальных клиентов, рас-
полагает к себе, а получив аванс, бесследно 
исчезает вместе с объявлением. Существу-
ет и «расширенная» разновидность этой же 
схемы: с клиента берут всю сумму за аренду 
вперед и обещают встретить в аэропорту или 
на вокзале, но по прибытии выясняется, что не 
существует не только встречающих, но даже 
адреса арендодателя в принципе.

— Моя коллега вот так сняла дом под Ге-
ленджиком, приехала, а там пустырь, — делится 

Лидия из Москвы. — Пришла в полицию, там 
загрузили фото с объявления в распознающую 
программу, оказалось, что домик этот в Испании, 
а картинку стащили с сайта турагентства! 

Потерпевших от таких деятелей больше 
всего в Сочинском районе, где уже работает 
треть пляжей и кипит курортная жизнь. 

Правоохранители рекомендуют в любых 
случаях обращаться сразу в местную поли-
цию: в прошлом августе по горячим следам 
удалось задержать 22-летнюю жительницу 
Темрюка, сдававшую через Рунет несуще-
ствующие квартиры в Сочи. На деньги от 
наивных граждан злоумышленница отлично 
проводила время в лучшем районе Сочи. На 
стадии выбора из сетевых предложений экс-
перты по кибербезопасности рекомендуют 
проверять подлинность интернет-ресурса с 
помощью специальной программы (инстру-
мент для проверки сайтов на подлинность 
легко скачать в Сети. — Авт.), а при перегово-
рах с частником сразу просить прислать вам 
копии паспорта и документов на собствен-
ность данного жилья, дескать, так требует 
отдел кадров на вашей работе, чтобы знать, 
где найти своих отпускников в экстренных 
случаях. Это сразу отсечет от вас недобро-
совестных арендодателей. 

К этому добавили «огня» сами жители Со-
чинского района:

— У нас тут не заморачиваются интер-
нетами, — резюмировала Нина Ивановна, 
сдающая половину собственного дома в 
районе Лоо. — Стоят у станций ж/д и ав-
тобусов (от аэропорта гоняют) с табличкой 
«Сдам жилье, только с детьми». Обычно это 
бабули-одуванчики, про которых плохого не 
подумаешь. Кто подходит, тому объясняют, 
что отдыхающие с детьми точно не будут 
грязнить и куролесить, «а то у нее свежий 
ремонт». А как приезжий согласится, берет 
с него предоплату и «стойте-ждите, сейчас 
зять мой (сосед, брат, сват) вас заберет на 
машине, а то мне еще по делам». Кто-то через 
полчаса понимает, что его надули. А кто и час 
стоит и ждет у моря погоды. 

На «страшилки» туристов о специальных 
«каникулярных остапах» (таксисты утраивают 
тариф до зоопарков, аквапарков и прочих лю-
бимых детьми курортных локаций, фотографы 
специально завлекают детей животными и ко-
стюмами любимых детских персонажей, чтобы 
содрать с родителей втридорога, рыночные 
торговцы немедленно взвинчивают цену, за-
видев, что выпрашивает у мамы ребенок, и т.д.) 
местные тоже реагируют скептически. 

— Преувеличено это все, — вздыхает 
сочинский таксист с 40-летним стажем Ар-
кадий Самуилович. — У нас тут все проще. У 
фотографа-клоуна или с животным ценник есть, 
а на нем электронная почта для связи. Такси 
сейчас на дороге никто не ловит, через сайт 
работаем, оплата с карты, даже чаевые не бе-
рем. Зато на улице, заметив, что вашему дитю 
нравится зебра, которая у фотографа, а вы не 
хотите платить за снимок с ней 3 тыщи, к вам 
может подойти добрый человек и предложить 
«бесплатно щелкнуть ваше чадо на фоне зебры, 
потому что жадина-фотограф его знакомый». 
Но чтобы других клиентов не отогнать, надо 
потихоньку и на ваш телефон. А как только ваш 
смартфон окажется в его руках, добряка как 
ветром сдует.

По словам курортных аборигенов, надува-
ют у них не всех подряд, а тех, кто хочет проско-
чить «на шару» — получить бесплатную услугу. 
Правда, это добрая половина всех отдыхающих. 
Бессовестно цены взвинчивают или вовсе ки-
дают не официальные таксисты, торговцы и 
прочая сфера услуг, а те, кто предлагает «все 
то же самое, но дешевле»: такие стоят возле 
официальных турбюро, на автобусных стан-
циях и просто гуляют по улицам. Если верить 
местным, туристы и сами хороши.

— Про нас вот говорят, что мы обвешива-
ем, — говорит Ламара, торгующая на рынке в 
одном из абхазских курортных поселков. — Но 
мы дураки, что ли? Поселок у нас маленький, 
раз обвесишь или гнильцу подсунешь, в другой 
раз к тебе не придут. Мы только особо наглых 
подъедал наказываем. 

— Это кто?!
— Ведет мамаша отдыхающая дите по 

базару, у того глаза разбегаются: хочу то и 
это. Ясно, что все подряд ни одна мамаша 
купить не может, но порядочные сами детям 
это объясняют. Но есть, наоборот, — наусь-
кивают: у меня, мол, денег нет, а вот тетю 
сам попроси, может, угостит. И вот таких 
подъедал у нас все лето вагон. Одна мамаша 
прям ежедневно повадилась своего сыночка 
у нас бесплатно кормить: он по всем пробе-
жится: «теть, а сметанки налей полчашечки, 
а хачапури дашь, а клубнички?» — глядишь, 
и позавтракал. Вот мы и наказали мамашу, 
халявщицу эту, налили бесплатно, как она 
любит, домашнего вина. Настоящее домаш-
нее вино очень хмельное, его чуть-чуть надо. 
А она как халяву увидела, так назюзюкалась, 
что еле домой ее с базара увели. И больше 
не приходит — стыдно. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

На российских курортах стартовал сезон 

С началом каникул на рос-
сийских курортах акти-
визировались «остапы», 
играющие на желаниях 
детей и чувствах их роди-
телей. Об этом предупре-
ждают правоохранители 
и сами туристы, указывая 
основные локации, где 
это происходит. 

КИДАЛЫ И ПОДЪЕДАЛЫ 



псевдонимом Shaman, исполнивший свой но-
вый хит «Да!». А затем гимн России спел по-
пулярный эстрадный певец Олег Газманов, 
которому аккомпанировал весь стадион. Ко-
манды вышли на поле, и встреча началась. А 
точнее, понеслась и закружила своими вихрями 
атак внимание всех без исключения зрителей. 
Игроки «Балтики» абсолютно не стушевались 
перед новоиспеченным чемпионом страны «Зе-
нитом», организовав в первой половине стар-
тового тайма крайне высокий прессинг на его 
половине, из-под которого подопечным Сергея 
Семака было очень непросто выходить. Однако 
именно футболисты санкт-петербургского клу-
ба взяли владение мячом под свой контроль, 
начав планомерно искать слабые места в обо-
роне калининградского клуба. 

Две отличные возможности открыть счет в 
середине первого тайма и стать единоличным 
лидером в списке лучших бомбардиров этого 

розыгрыша Кубка России упустил Иван Сер-
геев. Сначала российский форвард «Зенита» 
не попал по пустым воротам после сольного 
прохода по правому краю и передачи в центр 
штрафной Клаудиньо, а затем нападающий 
нашей сборной упустил хороший момент, за-
путавшись в собственных ногах и не попав по 
мячу с убойной дистанции. Основная угроза 
со стороны коллектива Сергея Игнашевича 
исходила после розыгрыша стандартных по-
ложений. Визуально с трибуны было хорошо 
заметно, что футболисты «Балтики» заметно 
превосходили своих соперников в росте, одна-
ко гол калининградцев пришел не со «второго 
этажа». 

На 40-й минуте номинальным хозяевам Су-
перфинала удалась стремительная контратака 
по правому краю — в свободную зону ворвался 
Данила Козлов, который сделал изумительную 
передачу, отрезавшую всю оборону и врата-
ря «Зенита», в центр штрафной на Роберто 

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 4.06.2024.
1 USD — 89,3755; 
1 EURO — 96,8721.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анджелина Джоли (1975) — актриса, фото-
модель, обладательница «Оскара» и трех 
«Золотых глобусов»

Роман Мирошниченко (1977) — гитарист-
вирт уоз, композитор, музыкальный 
продюсер
Иван Тананаев (1904–1993) — ученый-
химик, профессор, академик АН СССР и 
РАН
Виктор Тихонов (1930–2014) — хоккеист, 
заслуженный тренер СССР
Евгений Устюгов (1985) — биатлонист, дву-
кратный олимпийский чемпион

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 12…14°, 
днем 23…25°. Облачно с прояснениями. Крат-
ковременный дождь. Местами гроза. Ветер 
юго-западный, западный, 5–10 м/c, местами 
порывы до 15 м/c.
Восход Солнца — 3.50, заход Солнца — 21.07, 
долгота дня — 17.17. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 

небольшие возмущения геомагнитного 
поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день невинных детей — 
жертв агрессии
День крановщика (День машиниста 
крана)
Меж дународный день борьбы с 
кариесом
1719 г. — впервые русский парусный флот 
разгромил шведов у острова Эзель (Сааре-
маа) в открытом море без абордажа. «До-
брым почином Российского флота» назвал 
Эзельский бой Петр I
1934 г. — Булгаков принят в Союз советских 
писателей
1959 г. — состоялся первый спектакль, опера 
Бизе «Кармен», в кардинально реконструи-
рованном Пермском театре оперы и балета 
— для строителей, которые подарили театру 
новую жизнь 

1999 г. — скончался Юрий Васильев, со-
ветский и российский актер театра и кино, 
народный артист России
2004 г. — американский финансист Джордж 
Сорос заявил, что война с терроризмом 

превратила США из жертвы в преступника, 
погубившего больше невинных людей, чем 
теракты 11 сентября
2019 г. — космический корабль «Прогресс 
МС-10» затоплен в Тихом океане
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— Гадалка нагадала, что в следующей 
жизни я буду козлом.
— Зациклило тебя, что ли?

— О, Малыш, я самый больной Карлсон в 
мире... Скажи, не найдется ли у тебя дома 
баночка варенья?
— Конечно, конечно!
Карлсон заметно оживился:
— А дрожжи?! Дрожжи есть?

— Дорогая, прости меня, ты не так все 
поняла.

— Я застала тебя голым с бабой.
— Ну ты же в курсе, что у меня больное серд-
це, а она по профессии врач, а раздеться 
перед врачом не преступление.
— Хорошо, надеюсь, она кардиолог?
— Нет, она логопед, но ты ведь знаешь, 
их там за шесть лет в медицинском всему 
учат.

Мы в ответе за тех, кого вовремя не 
послали.

Учительница черчения снялась для 
Рlауbоу.
Там были вид сверху, вид снизу и изометри-
ческая проекция на развороте.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
Подать заявку на участие в конкурсе 
лучших авторских маршрутов 
«Почувствуй Россию» можно до 
17 июня. Полсотни победителей 
получат туристические сертификаты 
на путешествия по стране. Их имена 
станут известны 8 июля 2024 года. 

Для участия необходимо совершить 
самостоятельное путешествие по России, 
сделать в пути фотографии, снять видео и 
прислать на почту konkurs@nationalpriority.ru. 
Помимо фото и видео, от участников ждут пре-
зентацию о путешествии с идеей маршрута, 

картой и описанием самых ярких впечатлений 
от поездки. Участвовать может любой житель 
страны старше 18 лет.

Организатором конкурса выступила 
АНО «Национальные приоритеты», партнер 
конкурса — АНО «Больше, чем путешествие».

Екатерина СТЕПАНОВА.

СОБЫТИЕ

прием заявок на конкурс 
продлится до 17 июня

«ПОЧУВСТВУЙ РОССИЮ»:

На сцене МТЮЗа состоялась премьера 
спектакля «Записки покойного Белки-
на». Это совместный проект продюсера 
Леонида Робермана и театра, где многие 
годы работает Кама Гинкас. Спектакль 
поставлен им по произведениям и биогра-
фии Пушкина, по истории его дуэлей. По 
подсчетам современных исследователей, 
их было тридцать. 

Часть дуэлей не состоялась, но ведь они 
были объявлены. Пушкин бросал перчатку 
друзьям, вызывал на дуэль собственного 
дядю, уделявшего излишнее внимание пассии 
17-летнего племянника. Он забывал о дуэлях, 
не приходил в назначенный час, заставляя 
переживать тревожные часы своих потенци-
альных противников. Дуэльный список будет 
обстоятельно рассмотрен. 

 «Спектакль по Пушкину и о Пушкине», 
как указано в афишах, идет два часа без ан-
тракта. Во время первого показа на публи-
ке, где присутствовали в основном друзья 
и родственники тех, кто выходил на сцену 
и участвовал в постановке, все рождалось 
буквально на наших глазах. Спектакль набухал 
словно почка, и это удивительное ощущение. 

Робкое начало сменилось мощным финалом, 
от которого до сих пор не по себе. 

Кама Гинкас постоянно ставит Пушкина. 
Это его автор наряду с Чеховым и Достоев-
ским. Он его чувствует кожей. Из пяти «По-
вестей покойного Ивана Петровича Белкина», 
написанных Пушкиным в заточении во время 

карантина в Болдине, для сценической вер-
сии выбраны две — «Метель» и «Выстрел». 
Их обрамляют стихи и разговоры о дуэлях. 
И хотя спектакль выходит в год 225-летия со 
дня рождения поэта, он не «датский». Тем не 
менее «Записки покойного Белкина» сыграют 
6 июня — в день юбилея. 

Кама Гинкас дает разъяснение: «Этот то-
варищ с бакенбардами сыграл в моей жизни 
решающую роль. Так случилось, как бы это ни 
казалось смешным, что именно Александр 
Сергеевич вырвал меня из многолетней без-
работицы, сделал москвичом, вывез мои спек-
такли далеко за пределы эСэСэСэРа. Более 
того, я такой, какой я есть сейчас, благодаря 
А.С.Пушкину. Пора отдавать долги».

Их раздача началась не сегодня. В год 
200-летия Пушкина Кама Гинкас поставил в 
МТЮЗе спектакль «Пушкин. Дуэль. Смерть». 
А до этого еще в Ленинграде — «Пушкина и 
Натали» с выдающимся артистом Виктором 
Гвоздицким, который зачитывал документы, 
свидетельства современников, переписку 
главных героев. Теперь мало кто так глубоко 
копает, погружаясь в архивы. Зачем? Доволь-
но Википедии. Она стала источником знаний. 
Герои спектакля к ней постоянно апеллиру-
ют, черпая там сведения о многочисленных 
дуэлях Пушкина и принимая их на веру. Не-
которых зрителей это сильно раздражает. 
От Гинкаса они такого не ожидали, как и по-
явления на гироскутерах Марьи Гавриловны 
и Владимира в «Метели». Их стремительные 
и красивые проезды напоминают скольжение 
по льду. 

 На сцене минимум декораций. Художник 
Мария Утробина выстроила пространство, 
напоминающее склад. Здесь всего лишь не-
сколько контейнеров с надписями: «Пушкин. 
Руками не трогать!», «Не кантовать». На одном 
из них изображена ветвь со спелыми ябло-
ками. Три перевернутые и высохшие кроны 
спускаются с колосников, а потом уходят на-
верх и вновь нависают над сценой. Они словно 
выбелены и создают ощущение сказки. 

О жизни после смерти и о том, что про-
исходит с Пушкиным в сегодняшнем мире, 
Кама Гинкас наверняка много думал. Глав-
ный русский поэт оказался в ответе за все, 
что случилось после него. Отсюда и финал, 

наполняющий тревогой, заставляющий иначе 
прочувствовать все то, что только пронеслось 
перед нами подобно метели. Неожиданное 
появление гигантской посмертной маски 
Пушкина в черном футляре и опускающийся 
портрет Александра Сергеевича на смертном 
одре — зрелище не для слабонервных зрите-
лей. По ходу спектакля и без того вспоминался 
формально не вошедший в него «Гробовщик» с 
призраками мертвецов. И вот, пожалуйста, не 
сон угрюмого гробовщика Андриана, а явь.

Потерь много. Владимир («правда, потом 
он настаивает, что он Сильвио из «Выстрела», 
как сказано в программке) идет на войну и там 
погибает. Его так точно и современно играет 
талантливый ученик Камы Гинкаса Сергей Куз-
нецов. Он в кирзовых сапогах, стилизованном 
ватнике и галифе цвета хаки. 

Умирает и отец Маши Гаврила Гаврило-
вич, о котором в программке сказано: «может 
быть, он и есть покойный Белкин, чьи записки 
мы сегодня играем?». Его тепло и осязаемо 
играет Дмитрий Супонин. Ощущение небытия 
сопровождает как фон всю эту старинную 
жизнь, к которой больше нет возврата. 

Остаются женщины. Хрупкая Марья Гав-
риловна принимает все скорби и потери. Ее 
играет прелестная молодая актриса Полина 
Кугушева, второй сезон работающая в МТЮЗе 
после окончания ГИТИСа, где она училась у 
Сергея Яшина. 

 «То так, то пятак», — игриво и вслед за 
Пушкиным повторяют актеры на все лады, 
то хором, то поодиночке. Нам постоянно на-
поминают, что они всего лишь лицедеи и все 
мы находимся в театре, что есть обычная 
жизнь за его пределами. Действие замеша-
но на откровенной игре… в классики. Марья 
Гавриловна в какой-то момент становится 
Натали Гончаровой, стоит только сбросить 
валенки. Да и с валенками происходит чистой 
воды игра. 

На арьерсцене появляются музыканты в 
масках — это ансамбль солистов камерного 
оркестра «Виртуозы Москвы» и квартет «Ка-
мерата». Звучит музыка Шопена и Шуберта, 
современного композитора Петра Климова. 
Трагический карнавал продолжается. Тут все 
у бездны на краю. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Смерть Анастасии Заворотнюк стала по-
трясением не только для ее родных и 
многочисленных поклонников, но и для 
представителей шоу-бизнеса. В тусов-
ке были уверены, что актриса сможет 
побороть тяжелый недуг. Сегодня про 
Настю продолжают вспоминать ее кол-
леги по цеху. 

«Первые шаги на сцене 
культовой «Табакерки»

 Актриса Ирина Безрукова была свиде-
телем того, как Настя только начинала свой 
творческий путь в театральном мире.

«Мы работали с ней в одном театре, я 
видела ее первые шаги на сцене культовой 
«Табакерки», в подвальчике. Это была сразу 
очень яркая роль — она играла главную роль 
в спектакле «Страсти по Бумбарашу», а Бум-
бараша играл Евгений Миронов. Это было 
действительно неподражаемо, и она сразу 
вошла в труппу», — вспоминает Ирина.

Также Безрукова рассказала, что Анаста-
сия обладала хорошим вкусом и всегда была 
не прочь обновить свой гардероб.

«Я ее познакомила со своей портнихой, 
когда Настя проснулась знаменитой после 
сериала «Моя прекрасная няня». Однажды 
она увидела у меня яркое оранжевое пальто 
и сказала: «Ой, как красиво! Ты где-то купи-
ла?» Я ответила, что есть дизайнер, которая 
делает такие уникальные вещи. И в итоге 
модельер стала шить Насте платья, посо-
ветовала ей то самое известное украшение, 

которое Настя потом часто надевала, — тем-
ное колье. Я помню, что Лидочка Нестерова 
для нее где-то его приобрела, сказала, что у 
нее длинная шея и ее надо обязательно под-
черкивать, — продолжает Безрукова. — Таким 
образом, нас одевала одна модельер, и она 
помогала Анастасии подбирать гардероб 
также для съемок в сериале. Это, кстати, 
было очень сложно, потому что «прекрасная 
няня», по сценарию, одевается крайне без-
вкусно. Я приезжала даже на съемки просто 
навестить — Сергей Жигунов был и моим 
партнером по двум фильмам. Помню, когда 
я как-то приехала, Настя была в гримерке. 
А они вообще практически не выходили из 
павильонов, поскольку снимались подряд 
серия за серией. Мы даже шутили, что «на 
воле солнце, а вы тут на галерах работаете». 
Она была яркая, солнечная, харизматичная, 
смешливая, заводная и вообще очень жиз-
нелюбивая девочка...» 

«Мучилась от сильной 
головной боли» 

Пиар-директор  артистов Анна Исаева 
стала свидетельницей последнего появления 
Заворотнюк на публике в Москве.

«Я прекрасно помню премию, которая, 
к сожалению, стала для Насти последним 
публичным появлением в Москве. Она по тра-
диции приехала пораньше, чтобы как следует 
подготовиться к церемонии. Выглядела в тот 
день роскошно: цветущая, яркая. Единствен-
ное, в тот вечер Настя жаловалась на невы-
носимую головную боль. Мы подумали, что 
это из-за перемены погоды. И предложили 
ей 50 граммов коньяка, чтобы расширить 
сосуды. На короткое время это помогло. Она 
вышла на сцену и отвела премию. Никто из 
зрителей даже и не заподозрил, что она му-
чается от боли.

 Потом Настя поехала в компании Анфисы 
Чеховой на ту самую ювелирную выставку в 
Армению. Боль у нее не прекращалась. По-
сле чего она пошла на МРТ, где ей сказали 
страшную новость».

Ульяна КАЛАШНИКОВА, 
Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

«ОЧЕНЬ 
ЖИЗНЕЛЮБИВАЯ 
ДЕВОЧКА»
Никто из зрителей даже 
не подозревал 
о болезни Заворотнюк

Репортаж «МК» с главного 
стадиона страны

Сборная России по футболу провела от-
крытую тренировку в рамках сбора перед 
матчем со сборной Беларуси. Занятие 
прошло на базе в Новогорске. Сам матч 
состоится 7 июня в Минске. 

Последний раз национальные команды 
России и Беларуси играли между собой в 
2015 году, тогда мы победили со счетом 4:2. 
Беларусы очень долго не играли дома, наш 
коллектив давно не побеждал в выездных 
матчах. 

В ходе тренировки наши футболисты 
нарабатывали тактические перестановки в 
атаке и защите, отрабатывали игровые си-
туации у ворот — все как обычно. Но в конце 
занятия, когда пришло время двусторонки, 
за одну из команд сыграл Виктор Онопко, 
поскольку крайние защитники получили трав-
мы. Поэтому Виктору Савельичу пришлось 
вспомнить молодость и временно закрыть 
эту позицию.  

 После занятия к прессе вышли главный 
тренер национальной сборной Валерий Кар-
пин и тренер вратарей Виталий Кафанов. 

— Валерий Георгиевич, на сбо-
ре отсутствует Арсен Захарян, у него 
травма?

— У него температура 37,4, горло болит, 
надеемся, быстро придет в себя и все будет 
хорошо.

— На сборе очень мало крайних за-
щитников, всего три, хватает?

— Дефицит — да. Савельич (Виктор Оноп-
ко, ассистент главного тренера. — Прим. ред.) 
поэтому на тренировках и играет крайнего.

— А почему принято решение не вы-
зывать дополнительно футболистов?

— Выбор не особо большой из-за того, что 
все разъехались. Довызывать из отпуска ради 
3–4 дней тренировок, мне кажется, нет смыс-
ла. Поэтому пошли навстречу футболистам. 

— Можете подробнее рассказать о 
финале Кубка России, на нем сборная 
была в полном составе?

— Не знаю, что сказать. Редко удается и 
тренерам, и футболистам с трибуны посмо-
треть матч. Сама игра? Ну, нормальная.

— Как оцените празднование футбо-
листов «Зенита» с курением сигар? Это 
нормально?

— Да, а почему нет? Если «Ростов» так же 
сделает? Ничего страшного не вижу в этом. 
Я же сам курил, когда играл. И не сигары, а 
сигареты обычные. После игры курил в раз-
девалке. Понятно, не при тренере, а в душе. 
А сигары — там же даже дым в легкие не 
пропускаешь.

— А сейчас есть среди ваших подо-
печных те, кто курит?

— Сейчас, по-моему, нет. 
— Почему так изменилось, раньше 

ведь и правда многие игроки курили?
— Сейчас типа все профессионала-

ми стали. А толку? Ну, это другой вопрос… 
(Смеется.).

— Можете подробнее рассказать о 
ходе переговоров о новом контракте с 
РФС?

— Переговоры идут, когда в следующий 
раз встретимся с руководством — не знаю. 
Нюансы всегда есть, в любой работе. Мелкие 
вопросы, которые не прописываются даже в 
моем контракте. 

— Какая на данный момент вероят-
ность того, что вы подпишете новый кон-
тракт и останетесь главным тренером?

— 50 на 50.
● ● ●

Поскольку Виталий Кафанов -тренер 
вратарей, вопросов о переходе Матвея Са-
фонова в «ПСЖ» было не избежатью

— Переход Матвея Сафонова в ПСЖ 
сейчас главная тема в российском фут-
боле. Вы уже обсуждали с ним какие-то 
детали?

— Поздравил Сафонова с переходом в 
ПСЖ, гордимся. Еще подробнее с ним погово-
рим, возможно, уже после игры с Беларусью. 
Обсудим, что нужно сделать, чтобы стать пер-
вым, что нужно терпение. Там уровень выше, 
другие игроки; но все это можно покрыть 
за какое-то время. Матвей — талантливый 
вратарь, он сможет это преодолеть.

— Есть понимание, будет ли Сафонов 
вообще играть в ПСЖ? 

— Сафонов уверен, что едет не сидеть 
на лавке. У Доннаррумы есть преимущество, 
потому что он дольше на этом уровне. Мат-
вею нужно будет приспособиться, поначалу 
будет дискомфорт из-за быстроты принятия 
решений. Например, Лунев после периода 
в «Байере» стал вообще другим вратарем. 
Буквально на следующий вызов в сборную 
после перехода его уровень сильно вырос; 
с Матвеем будет так же.

— А в каких качествах Сафонов пре-
восходит Доннарруму?

— В Европе важное требование — игра 
ногами, здесь Сафонов точно не слабее 
Джиджи. Еще важный момент. Чем ита-
льянская школа отличается — там вратарей 
учат играть наугад в ситуациях один на один. 
Французы и испанцы это не любят. Матвей 
очень сильно играет в таких ситуациях, играет 
по мячу, не гадает, у него в этом есть преиму-
щество. А у ПСЖ тренер испанский, может 
это оценить.

Дмитрий ГЛУХОВ.

СБОРНАЯ ГОТОВА ЗАКРЫТЬ СЕЗОН
Валерий Карпин рассказал о том, как курил после игр

Владимир — Сергей  Кузнецов.

Более 40 тысяч зрителей 
стали свидетелями яркого и 

увлекательного завершения 
футбольного года в стране. Санкт-

петербургский «Зенит», лучшая 
команда РПЛ-2023/2024, в 

Суперфинале Кубка России, 
состоявшемся в «Лужниках», на 

последних секундах матча вырвала 
победу у покидающей элитный 

дивизион российского первенства 
калининградской «Балтики» — 
2:1. Коллектив Сергея Семака 

завоевывает свой третий трофей в 
этом сезоне.

Такого сине-бело-голубого моря болель-
щиков центральный стадион страны, «Лужни-
ки», еще не видел. Даже во время официально-
го открытия реконструируемой к чемпионату 
мира главной футбольной арены страны, когда 
в ноябре 2017 года к нам приезжала сборная 
Аргентины во главе с Лионелем Месси, не было 
такого количества болельщиков с флагами 
и шарфами этих цветов. Организация же су-
перфинала Кубка страны этого года была про-
ведена на самом высоком уровне. 

Никаких очередей перед входом на тер-
риторию спорткомплекса «Лужники» не воз-
никало — волонтеры очень бодро руководили 
пришедшими в этот солнечный и даже жаркий 
день в Москве зрителями, направляя их в более 
свободные павильоны для входа. Перед самой 
же ареной было организовано множество как 
торговых точек и павильонов с питанием и 
водой, так и мест для различных активностей 
на любой возраст — от мала до велика. Так 
что более чем 40 тысячам зрителей, которые 
пришли посмотреть последний матч этого фут-
больного сезона, было как провести время до 
начала финального поединка. Цифра зрителей 
Суперфинала более чем внушительная! Учиты-
вая, что в решающем кубковом матче сошлись 
лицом к лицу не столичные клубы.

Болельщиков калининградской «Балтики» 
и петербургского «Зенита», многие из кото-
рых пришли на футбол в пляжном варианте 
костюмов — шортах и сланцах, — было при-
близительно поровну. По крайней мере фа-
натские сектора клубов за воротами команд 
было хорошо слышно на протяжении всего 
матча. Не могли пропустить такую встречу и 
игроки сборной России, которые в эти дни в 
Новогорске проводят подготовку к товари-
щескому матчу против команды Белоруссии. 
Он пройдет в Минске 7 июня. Молодые звезды 
нашего футбола — Тюкавин, Захарян, Макси-
менко, Кузяев и Алексей Миранчук, — быстро 
раздав поклонникам автографы, прошли на 
стадион через VIP-ложу как раз в тот момент, 
когда началось предматчевое шоу. 

И без того высочайшее напряжение 
Суперфинала своим выступлением поднял 
Ярослав Дронов, хорошо всем известный под 

Золотой Золотой 
хет-трик хет-трик 
«Зенита»

Фернандеса. Боливийский защитник, в отличие 
от Сергеева, проявил гораздо лучшие атакую-
щие навыки и по практически пустым воротам 
не промахнулся. 1:0 — «Балтика» неожиданно 
для многих повела в счете. После перерыва 
санкт-петербургский клуб еще больше уси-
лил давление на ворота соперника, и первая 
половина второго тайма стала настоящим бе-
нефисом голкипера калининградцев Евгения 
Латышонка. 

25-летний вратарь, в услугах которого на 
следующий сезон заинтересован как раз «Зе-
нит», творил на последнем рубеже настоящие 
чудеса, раз за разом спасая свою команду 
после ударов Артура, Клаудиньо, Педро и 
Кассьерры. Не случайно именно Латышонка 
организаторы признали по его завершении 
лучшим игроком Суперфинала. Но даже он 
не смог справиться с неотразимым ударом 
Вендела с 15 метров. Однако после видеопрос-
мотра главный арбитр встречи Сергей Карасев 
этот гол отменил, зафиксировав нарушение со 
стороны игрока санкт-петербуржцев в моменте, 
предшествующем взятию ворот. 

Тучи как на поле для калининградской 
команды, так и над чашей «Лужников» сгуща-
лись все больше и больше. Атаки «Зенита», как 
балтийские волны, накатывали одна за другой. 
И своей цели подопечные Семака все-таки до-
бились. На 81-й минуте после нескольких рико-
шетов мяч в сетку ворот Латышонка внес Нино. 
Ничья 1:1 за десять минут до конца основного 
времени матча. По регламенту Кубка страны до-
полнительного времени не предусмотрено, и, 
когда зрители уже предвкушали серию пеналь-
ти, «Зенит» вырвал-таки победу. На последней, 
6-й добавленной Карасевым минуте второй 
мяч забил тот, от кого никто этого подвига и 
не ожидал, кроме него самого и тренера клуба 
Александра Анюкова, — Нуралы Алип. Для ка-
захстанского защитника этот гол стал первым 
за трехлетнее выступление в «Зените». 

«Весь сезон Анюков верил в меня. В каж-
дом матче он подходил ко мне и говорил, что я 
должен забить. И сегодня Александр Геннадье-
вич как раз сказал: «Казах, давай, последний 
матч — ты должен забить». Спасибо футбольно-
му Богу, что подарил мне такую возможность. 
Я рад, что так получилось, но даже сам не мог 
предположить, что такое возможно. Это чудо, 
что я забил. Хочу выразить благодарность на-
шим болельщикам, которые не все смогли 
присутствовать на этом матче. Какие чувства 
я сейчас испытываю? Я забил, брат! Это не 
какая-то там московская шпана — это Санкт-
Петербург», — сказал автор победного гола в 
Суперфинале пресс-службе «Зенита». 

● ● ●
2:1 — победа «Зенита», который вслед за 

викторией в Суперкубке летом прошлого года 
и победой в чемпионате страны этой весной 
впервые в истории этого клуба оформляет 
золотой хет-трик, выигрывая и Кубок России.

Павел САВЧИК.

розыгрыша Кубка России упустил Иван Сер
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Герой финала Нуралы Алип.

Сергей Семак не устает 
коллекционировать 
трофеи.

ТОВАРИЩА 
С БАКЕНБАРДАМИ 
НЕ КАНТОВАТЬ

Кама Гинкас поставил 
«Записки покойного 

Белкина» в МТЮЗе


